
К OBI 
пристроились 
соседи
Российские 
гипермаркеты сети 
переходят инвесторам 
из Казахстана

Владельцем российских гипер‑
маркетов немецкой OBI,  которая 
вышла из бизнеса в РФ из‑за 
 военной операции на Украине, 
 может оказаться иностранный 
инвестор. По данным „Ъ“, объ‑
екты должны перейти структу‑
рам семьи казахского бизнес‑
мена Ерлана Сейсембаева, одна 
из компаний которого развивает 
магазины OBI в стране по фран‑
шизе. Эксперты оценивают за‑
траты на перезапуск россий‑
ских гипермаркетов в 3 млрд 
руб., а вызовом для инвесто‑
ра станет жесткая конкуренция 
за товар с другими участника‑
ми рынка в условиях сложностей 
с поставками.

Новым владельцем бывших ги‑
пермаркетов немецкой OBI могут 
стать структуры казахского холдинга 
Asadel, которые развивают бренд OBI 
в Казахстане по франшизе. Об этом 
„Ъ“ рассказал один из консультан‑
тов на рынке ритейла, информацию 
подтвердил близкий к российской 
сети OBI собеседник „Ъ“. Представи‑
тель сети отказался от комментари‑
ев. Связаться с представителями As‑
adel „Ъ“ не удалось, в казахском OBI 
на вопросы не ответили.

• OBI работала в России с 2003 го-
да, включала 27 гипермаркетов. Со-
вокупная выручка принадлежащих 
OBI Gmbh ООО «Оби ФЦ», ООО «Сделай 
своими руками», ООО «Сделай своими 
руками Северо-Запад» и ООО «Сделай 
своими руками — Казань» в 2021  году 
была 48,57 млрд руб., чистый убы-
ток — 2,44 млрд руб.
Из‑за военной операции РФ на Ук‑

раине головной офис OBI 17 мар‑
та объявил о приостановке работы 
в России и закрытии гипермарке‑
тов. Спустя почти две недели дирек‑
тор по закупкам российской сети 
Максим Суравегин на одном из отра‑
слевых форумов заявил, что магази‑
ны сети полностью откроются в тече‑
ние ближайшего времени. Тогда OBI 
GmbH опровергла эту информацию, 
а в апреле стало известно, что компа‑
ния вышла из российского бизнеса. 
Временным управляющим активом 
для их передачи новому инвесто‑
ру стал основатель консалтинговой 
группы «Аудит груп» и юридическо‑
го агентства «Сезар консалтинг» Бо‑
рис Любошиц. В 2021 году в течение 
нескольких месяцев он возглавлял 
структуры производителя косме‑
тики Natura Siberica после смерти 
ее основателя Андрея Трубникова.

AFP со ссылкой на OBI 12 апреля 
сообщила, что все структуры компа‑
нии в России переданы новому соб‑
ственнику безвозмездно, а бренд 
OBI больше не должен использовать‑
ся в России. Участвующий в сделке 
партнер адвокатского бюро «Пропо‑
зитум» Дмитрий Галанцев ранее го‑
ворил, что передача бизнеса должна 
быть одобрена Федеральной антимо‑
нопольной службой.
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От перебора к перебоям
Темпы инфляции в России снижаются подозрительно быстро

Инфляция в середине апреля 2022 года 
снижалась даже быстрее, чем росла 
с конца февраля: в сводках Росстата 
темпы роста цен в это время сократи‑
лись до уровня двухмесячной давности, 
а средние цены на непродовольствен‑
ные товары даже снижались — как 
и на знаковый товар марта 2022 года, 
сахар. Пока говорить о том, что вместо 
борьбы с высокой инфляцией придет‑
ся бороться с низкой, нет оснований — 
хотя скорость падения спроса в эконо‑
мике завораживает, прогнозировать его 
даже на несколько месяцев вперед про‑
блематично. ЦБ, который в следующую 
пятницу должен ощутимо снизить клю‑
чевую ставку, вчера раскрыл данные 
о кредитовании в марте: портфель кор‑
поративных кредитов сократился, кре‑
дит физлицам перестал расти. Промыш‑
ленность в апреле готовилась повышать 
цены, и если и не испытывает энтузи‑
азма, то по крайней мере почти избави‑
лась от панических ожиданий — возмож‑
но, преждевременно.

Цифры недельной инфляции, ранее 
не привлекавшие большого внимания из‑за 
ограниченной точности, принесли сенса‑
цию: после пяти недель ускорения роста ин‑
декса потребительских цен он даже с боль‑
шей скоростью снижается. В сводке Росстата 
с 9 по 15 апреля 2022 года цены в РФ приро‑
сли на 0,2%, и в целом апрельский прирост 
цен может быть в итоге нерадикально выше 
прироста цен в апреле 2021 года — хотя еще 
в предыдущую неделю рост цен составлял 
0,66%, более чем втрое выше. Большая часть 
аналитиков ждала вдвое больших показате‑
лей недельного прироста, Минэкономики, 
комментируя происходящее, избегает ка‑
ких‑либо дальнейших прогнозов.

На «физическом» уровне стремительное 
торможение инфляции — это не только де‑
шевеющий бензин (цены на него снижаются 
с момента объявления военной операции РФ 
в Украине — этот эффект в основном объяс‑
няется тем, что при ограничениях экспор‑
та нефтепродуктов в стране слишком много), 
но и снижающиеся цены на непродовольст‑
венные товары при ограниченном, особен‑
но в сравнении с мартом, росте продовольст‑
венных цен. Сахарная дефляция (минус 0,34% 
на прошлой неделе) неудивительна — ажио‑
тажный спрос на сахар со стороны населения 
не мог быть бесконечным. Интереснее сниже‑
ние цен на стройматериалы (минус 0,33%) и ну‑
левой рост цен на легковые автомобили (плюс 
0,05%). В любом случае, если тот же тренд про‑
должится, то нельзя исключать и временной 
остановки инфляции в конце апреля.

Вряд ли это действительно хорошие но‑
вости. Вчера Банк России опубликовал от‑
чет «О развитии банковского сектора в РФ 
в марте 2022 г.», где впервые даны числен‑
ные оценки кредита в первый военный ме‑
сяц. С исключением валютной переоценки 
банковский портфель корпоративных кре‑

дитов за март снизился на 0,3%, а по предва‑
рительным (нечисленным) оценкам ЦБ вы‑
дача новых кредитов сократилась на треть. 
Совокупный кредит физлицам чуть вырос — 
на 15 млрд руб. (это почти ноль — в среднем 
в последние месяцы он прирастал на 250–
550 млрд руб.); ранее, напомним, ЦБ предпо‑
лагал, что новые кредиты физлицам в мар‑
те сократились на те же 30–35%. Объемы 
средств физлиц и юрлиц в банках (послед‑
нее — с учетом эскроу‑счетов) почти не из‑
менились в сравнении с февралем.

Все вместе это дает основание полагать, что 
слишком быстро снижающаяся инфляция 

в середине апреля — прямое следствие того, 
что в марте 2022 года внутренний спрос в РФ 
банковским кредитованием дополнительно 
не поддерживался. Правительство предпола‑
гает поддерживать кредит льготами, что долж‑
но в сумме увеличить его на 1,4 трлн руб.— од‑
нако непонятно пока, к какой сумме эту цифру 
нужно прибавлять, поскольку апрельские по‑
казатели кредита вполне могут быть даже хуже 
мартовских, что будет означать фронтальное 
и очень сильное снижение внутреннего спро‑
са — возможно, больше 10% год к году.

 Есть дополнительные факторы, кото‑
рые делают эту картину и не радужной, 

и не ужасной — именно сейчас цифры ин‑
фляции, курса рубля, промпроизводства 
и многие другие значат меньше, чем рань‑
ше, и не то, что до февраля 2022 года. Так, 
пока решительно неизвестна изменивша‑
яся структура потребления (что должно 
влиять на «инфляционную корзину» Рос‑
стата). Нет более или менее точных сведе‑
ний об изменившейся норме сбережений. 
Нет достоверной информации о структу‑
ре запасов — как в промышленности, так 
и в торговых сетях.
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ИМПОРТ У ВОЗМЕЩЕНИЕ
П РА В И Т Е Л Ь С Т В О  П О Д Д Е Р Ж И Т  З А К У П К И  З А Р У Б Е Ж Н Ы Х  Т О В А Р О В

Как стало известно „Ъ“, пра‑
вительство готовит систему 
господдержки поставок в РФ 
критического оборудования 
из‑за рубежа. Белый дом предла‑
гает давать компаниям льготные 
кредиты и субсидии на покупку 
незаменимых импортных товаров 
в условиях масштабных санкций. 
В список «приоритетной продук‑
ции», вероятно, попадет обо‑

рудование для ТЭК, транспорта 
и IT‑отрасли. Подобная практика 
применялась в Иране, отмечают 
аналитики, считая упрощенный 
импорт хорошей «подстраховкой» 
для бизнеса.

Промышленный блок правительства, 
ранее поступательно ограничивавший 
использование в РФ ряда зарубежной 
продукции ради импортозамещения, 
резко изменил позицию и разрабатыва‑

ет меры поддержки поставок незаме‑
нимого оборудования из‑за границы. 
Белый дом при участии Минпромторга 
и Минэкономики обсуждает выдачу 
льготных рублевых и валютных кредитов, 
рассказали „Ъ“ несколько источников. 
По данным „Ъ“, речь также может 
идти о выдаче субсидий на финанси‑
рование импортных сделок по линии 
ВЭБ.РФ и Росэксимбанка, отсрочек 
по уплате НДС и пошлин. В Минпро‑

мторге воздержались от комментари‑
ев, в Минэкономики и Минфине „Ъ“ 
не ответили.

Получить льготы и субсидии 
можно будет только на покупку товаров 
из специального списка «приоритетной 
импортной продукции». Предполага‑
ется, что бизнес сможет претендовать 
на господдержку при ввозе оборудова‑
ния, не имеющего аналогов 
в РФ, из любой страны. с9

По «Ту» сторону джетов
ОАК хочет заинтересовать старыми 
самолетами бизнес‑авиацию

Как выяснил „Ъ“, лизингодатель «Рос‑
теха» намерен продать часть из семи 
своих поддержанных Ту‑204/214 собст‑
венникам бизнес‑джетов. Те лишились 
возможности эксплуатировать свои бор‑
та из‑за санкций и теперь рассматри‑
вают в том числе SSJ Aurus, но боятся 
заказывать его из‑за проблем с двига‑
телями и возможных срывов сроков по‑
ставки. В ОАК оценивают стоимость про‑
дажи «Ту» с восстановлением в 1,5 млрд 
руб. для коммерческих  авиакомпаний, 
и в 3 млрд руб.— в VIP‑компоновке. 
В компаниях бизнес‑авиации считают 
расценки завышенными.

Российские владельцы иностранных 
бизнес‑джетов, вынужденные прекратить 
полеты из‑за санкций, интересуются по‑
купкой самолетов Ту‑214 и Ту‑204. Как рас‑
сказал источник „Ъ“ в «Ростехе», как ми‑
нимум несколько из семи выставленных 
на продажу бортов могут найти своего по‑
купателя для ремаркетинга под VIP‑борт 
в ближайшие месяцы.

Все самолеты разукомплектованы и на‑
ходятся не в летной годности. Они принад‑
лежат лизинговой компании «Ильюшин 
Финанс Ко» (ИФК, входит в «Ростех»): три Ту‑
214, два Ту‑204–100 и два Ту‑204–300. Возраст 
самолетов — от 12 до 16 лет. Директор ИФК 
Сергей Туркин подтвердил „Ъ“ интерес к са‑
молетам для последующей конвертации 

в бизнес‑джет: «Видим определенную нишу. 
Звонки есть, некоторые клиенты взяли вре‑
мя подумать — в основном те, кто не рас‑
считывает на скорую отмену всех санкций. 
Ждем первых выходов на сделки».

Стоимость восстановления летной годно‑
сти воздушных судов для коммерческой гра‑
жданской эксплуатации ранее в ИФК оцени‑
вали в 1,5 млрд руб. (см. „Ъ“ от 1 сентября). 
«С учетом доустановки хорошего VIP‑салона 
стоимость затрат на восстановление для 
ИФК может достигать и 3 млрд руб.»,— уточ‑
няет господин Туркин, добавляя, что сейчас 
стоимость сложно оценить. Ориентировоч‑
ный срок восстановления с начала авансиро‑
вания — полтора‑два года. Ремонт будет про‑
ходить на авиазаводах ОАК в Ульяновске, где 
уже находится часть самолетов, и Казани.

Прежде самолеты использовались 
Red Wings (входит в «Ростех»), «Владивос‑
ток‑авиа» (признана банкротом в 2014 году) 
и «Трансаэро» (признана банкротом в 2017 
году). Проектный ресурс судов рассчитан 
на 45 тыс. летных часов, но фактический на‑
лет не превышает 20–25 тыс.

В России один «Ту» в VIP‑компоновке, 
по данным „Ъ“, эксплуатирует Росгвардия, 
один — «Бизнес Аэро АОН» в интересах бан‑
ка ВТБ, один — в Red Wings, два самолета — 
у «Роскосмоса».
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А с платформы говорят
Владимиру Путину рассказали про окно 
возможностей размером в целую страну

20 апреля президент России Владимир 
Путин встретился с членами наблюда‑
тельного совета платформы «Россия — 
страна возможностей». Специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников  
оценивает множество  возможностей, 
предоставляемых платформой, 
президентом и самим человеком 
самому себе.

Платформа «Россия — страна возможно‑
стей» работает уже четыре года. Но только 
этой весной стало настолько очевидно, что 
Россия — страна именно возможностей, 
а не реального положения дел.

Все теперь делается для того, чтобы пре‑
доставить России дополнительные возмож‑
ности. Все для нее, для ее новейшего бла‑
га — кризис, санкции, нелюбовь... Такого 
широко открытого окна возможностей, как 
прямо сейчас, у России не было, такое впе‑
чатление, еще никогда.

Так что проведение наблюдательного со‑
вета платформы «Россия — страна возможно‑
стей» именно 20 апреля в Екатерининском 
зале Кремля, без сомнения, лучшее время 
и место для этой ярмарки идей и достиже‑
ний пытливого российского ума.

— У нас на связи будут и есть уже, 
да и здесь тоже, непосредственные участ‑
ники, исполнители тех или иных инициа‑
тив,— предупредил членов наблюдательно‑
го совета Владимир Путин.

Алексей Комиссаров, возглавляющий 
проект, в свою очередь, предупредил прези‑
дента, что у каждого члена наблюдательно‑
го совета есть подробный доклад. Но читать 
его никто не стал (подозреваю, потому, что 
господин Путин не стал читать свою вступи‑
тельную речь). То есть начало встречи скла‑
дывалось на удивление обнадеживающе.

— До того как вы приняли решение о со‑
здании такой платформы, социологи дела‑
ли опросы, и в 2017 году примерно 35–39% 
населения верили в то, что в России у любо‑
го человека есть возможности для саморе‑
ализации. На начало этого года число лю‑
дей, которые верят, которые уверены в том, 
что такие возможности есть, выросло почти 
до 70%! — рассказал Алексей Комиссаров.

Ждем, когда число верующих исключи‑
тельно в возможности вырастет до 100%. Это 
случится, когда и сегодняшние 30% убедятся, 
что реальность работает не на них.

Алексей Комиссаров пояснил и за санк‑
ции:

— Владимир Владимирович, я сейчас 
учусь на пилота самолета, и самолет всегда 
взлетает против ветра (все же Алексей Ко‑
миссаров летает, кажись, не на истребителе 
Су‑35.— А. К.). Чем сильнее встречный ветер, 
тем быстрее и выше, большую высоту может 
набрать самолет после взлета!
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,114 

триллиона рублей составил чистый финансовый результат (прибыль минус убытки) компаний РФ 
(без учета малого бизнеса, банков и бюджетных учреждений) в январе—феврале 2022 года, сообщил 
Росстат. Это на 66% больше, чем было по итогам двух месяцев 2021 года (3,082 трлн руб.). Сальдирован-
ный результат сложился из того, что 37,4 тыс. организаций получили прибыль в размере 6,886 трлн руб., 
а 17,7 тыс.— убыток на общую сумму 1,772 трлн руб. Наибольшую сальдированную прибыль Росстат за-
фиксировал в сфере добычи полезных ископаемых — 2,058 трлн руб. (в 2,4 раза больше, чем годом ранее), 
в обработке — 1,171 трлн руб. (на 55% больше) и в торговле — 948 млрд руб. (на 31% больше). 

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Борьба с ростом 
 внутренних цен 
 приводит к увеличению 
внешних

Усилия многих стран ограничить 
рост внутренних цен на энергоре-
сурсы и продовольствие (с помо-
щью налоговых льгот, субсидий 
и так далее) могут еще больше под-
нять их на мировом рынке и приве-
сти к существенным бюджетным за-
тратам. Такой вывод содержится 
в новом финансовом обзоре (Fiscal 
Monitor) Международного валютно-
го фонда (МВФ). В нем проанали-
зированы данные о мерах противо-
действия росту цен на продукты пи-
тания и энергоресурсы, анонсиро-
ванные по состоянию на 31 марта 
этого года в 134 странах мира. Са-
мыми популярными мерами стали 
льготы по налогам на потребление 
и по подоходному налогу, а также 
заморозка цен на названные кате-
гории товаров и/или ценовые суб-
сидии на них. 

Многие из объявленных мер, 
по мнению МВФ, носят нецеле-
вой характер (например, субсидии 
на топливо для широкого круга по-
требителей) и могут нанести ущерб 
бюджетам, особенно беднейших 
стран. Эксперты МВФ предлага-
ют властям оказывать прямую под-
держку только уязвимым домохо-
зяйствам, так как общие ценовые 
субсидии не только дорого обхо-
дятся, но и снижают стимулы для 
производителей и ведут к избыточ-
ному потреблению. Вместо введе-
ния нарушающих цепочки поставок 
экспортных ограничений на продук-
ты питания МВФ советует странам 
высвобождать запасы продоволь-
ствия для частичной компенсации 
его краткосрочной нехватки.

Несмотря на ожидаемый рост 
субсидий на продовольствие 
и энергоресурсы, на повышенную 
неопределенность на рынках и на 
новые расходы государств, МВФ 
прогнозирует, что мировой госдолг 
в 2022 году сократится. Его относи-
тельный размер уменьшится с 97% 
глобального ВВП до 94,4%, что, 
впрочем, все равно сильно выше 
допандемийных 83,6% ВВП в 2019 
году. Госдолг развитых стран сни-
зится на 4,3 процентного пункта 
(п. п.), до 115,5% ВВП, что отра-
жает восстановление экономик по-
сле пандемийной рецессии. В пе-
реходных экономиках показатель 
в 2022 году вырастет на 1,3 п. п., 
до 67,4% ВВП, и продолжит увели-
чиваться — до 77,2% в 2027 году. 
Во многом на это повлияет дол-
говой кризис в Китае (см. „Ъ“ от 5 
апреля). МВФ прогнозирует повы-
шение уровня госдолга КНР в 2022 
году на 4,5 п. п., до 77,8% ВВП, 
и рост до 95,4% ВВП в 2027-м. 
Уровень госдолга РФ в этом году 
снизится на 0,2 п. п., до 16,8% 
ВВП, но в 2027-м он будет состав-
лять уже 21,2%.

Георгий Смирнов

МЕРЫ БОРЬБЫ С РОСТОМ ЦЕН 
НА ЭНЕРГОНОСИТЕЛИ И ПРОДОВОЛЬСТВИЕ
(ЧИСЛО ПРИНЯВШИХ СТРАН)
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Для стимулирования инвестиций в регио-
ны Госдума одобрила в первом чтении по-
правки о снижении порога вложений для 
заключения офсетных контрактов с един-
ственным поставщиком сразу в десять 
раз — с 1 млрд до 100 млн руб. Механизм 
таких контрактов гарантирует инвестору 
спрос на его продукцию в обмен на инве-
стиции. Эта мера изначально готовилась 
как системная, но в условиях ухода с рос-
сийского рынка иностранных поставщиков 
сейчас в правительстве рассчитывают, что 
она поможет запуску импортозамещаю-
щих производств. Ради этого власти гото-
вы временно отказаться от принципов кон-
куренции при «офсетных поставках».

Госдума приняла вчера в первом чтении по-
правки к закону о госзакупках (44-ФЗ), снижа-
ющие порог размера инвестиций для заключе-
ния офсетных контрактов. Речь идет о возмож-
ности регионов заключать долгосрочные кон-
тракты с единственным поставщиком на по-
ставку продукции в обмен на инвестиции в ее 
производство на своей территории. Хотя этот 
механизм работает с 2016 года, до сих пор ши-
рокого распространения он не получил. 

Представляя вчера законопроект о правке 
44-ФЗ Госдуме, курирующий госзакупки замг-
лавы Минфина Алексей Лавров сообщил, что 
пока заключены всего семь офсетных контрак-
тов: пять в Москве, по одному в Московской об-
ласти и в Башкирии. Сумма гарантированных 
закупок по ним составляет 75 млрд руб. (из них 
72,7 млрд руб. в Москве), а обязательства по объ-
ему инвестиций — 15 млрд руб. (12,9 млрд руб.). 
По словам Алексея Лаврова, к заключению го-
товятся еще два контракта — в Свердловской 
области и Санкт-Петербурге. 

Сейчас минимальный объем инвестиций 
для заключения офсетного контракта состав-

ляет 1 млрд руб. Согласно поправкам, этот по-
рог будет снижен до 100 млн руб. Кроме того, 
проект разрешает межрегиональные контрак-
ты — несколько регионов смогут заключить 
один офсетный контракт с объемом инвести-
ций не менее 400 млн руб.

Отметим, что смягчение условий таких кон-
трактов изначально считалось системной ме-
рой поддержки экономики, теперь же в усло-

виях санкций на этот механизм возлагаются 
надежды по ускоренному развитию собствен-
ных производств и замещению импортных по-
ставок. Поэтому Минфин в качестве антисанк-
ционной меры к общей норме о пороге для ме-
жрегиональных контрактов в 400 млн руб. пред-
ложил еще и временную — на два ближайших 
года он может быть снижен до 100 млн руб. Ан-
тисанкционные послабления распространи-
лись и на нормы о конкуренции по таким кон-
трактам. Чтобы минимизировать негативное 
влияние на конкурентную среду, минувшим 
летом Минфин предлагал ограничить закуп-
ки любых заказчиков у «офсетного» инвестора 
30% от общего объема производства в режиме 

единственного поставщика. Сейчас на два года 
от ограничений решено отказаться. По оценкам 
господина Лаврова, в результате послаблений 
регионы за два года смогут заключить около 20 
офсетных контрактов.

В Госдуме поправки вчера единогласно под-
держали, дискуссия парламентариев была свя-
заны с поиском баланса между сохранением 
конкуренции и созданием «тепличных» усло-
вий для выращивания собственных поставщи-
ков. О потребности создать хотя бы по одному 
поставщику в значимых сферах производства 
за счет расширения практики контрактации 
у единственного поставщика вчера говорила 
внефракционный депутат Оксана Дмитриева. 
В целом практика в этой сфере пока не сложи-
лась и механизм может потребовать доработки, 
считают депутаты. Пока же офсеты предлагалось 
распространить на федеральный госзаказ, но, по 
словам Алексея Лаврова, опция «контракт в об-
мен на инвестиции» для федеральных заказчи-
ков предполагается в ст. 111 ФЗ-44 по решению 
правительства. Впрочем, в Минфине „Ъ“ сооб-
щили, что «в настоящее время такие контракты 
на федеральном уровне не заключались».

Глава департамента закупок и контрактной 
деятельности ЦСР Тимофей Акутин считает, 
что, поскольку произведенный в рамках офсет-
ного госконтракта товар признается россий-
ским (что автоматически отменяет все препо-
ны, связанные с особенностями применения 
национального режима при осуществлении за-
купок), востребованность таких контактов со-
хранится и даже увеличится с учетом ограни-
чений поставок из-за рубежа. Нерешенным же 
в условиях ценовой нестабильности пока оста-
ется вопрос корректности расчета и регулиро-
вания цен — как внутри офсетного контракта, 
так и в рамках встречных обязательств.

Диана Галиева

Единственным поставщикам  
обновили контракты
Механизм гарантирования спроса в обмен на инвестиции будет упрощен

Законопроект о дальнейшем ре-
формировании института особых 
экономических зон (ОЭЗ) вчера 
прошел первое чтение в Госду-
ме. Среди новелл — упрощение 
процедур создания особых зон 
и получения бизнесом статуса их 
резидента, ужесточение условий 
выкупа арендованных участков 
за счет привязки такой возмож-
ности не только к строительству 
недвижимости, но и к выполне-
нию взятых на себя компаниями 
обязательств. Также планирует-
ся предусмотреть новое основа-
ние для ликвидации ОЭЗ — если 
Минэкономики в течение пяти 
лет подряд будет признавать ее 
неэффективной. 

Госдума в первом чтении одобри-
ла законопроект, продолжающий ре-
формирование ОЭЗ. Минэкономики 
разрабатывало его с 2020 года, и с тех 
пор его концепция изменилась — не 
осталось положений о расширении 
налоговых льгот, но «уцелела» идея 
сокращения видов ОЭЗ, хоть и в ме-

нее смелом, чем планировалось сна-
чала, варианте (см. „Ъ“ от 1 июня 2020 
года). Теперь проект предполагает 
объединение промышленного и тех-
нико-внедренческого типов ОЭЗ — 
границы между ними давно стали 
размываться. В итоге останется еще 
два специализированных типа: ту-
ристско-рекреационные (их остави-
ли для «персонализации» мер под-
держки их резидентов при развитии 
туризма) и портовые. Сейчас в России 
действует 43 ОЭЗ, в которых работает 
почти 1 тыс. резидентов, вложивших 
более 630 млрд руб. инвестиций.

Другие новеллы проекта делятся 
на несколько блоков. Первый — оп-
тимизация процедур. Как отметил 
замглавы Минэкономики Сергей 
Галкин, для создания и управления 
ОЭЗ будет заключаться единый (вме-
сто трех разных) документ между ве-
домством, управляющей компанией 
(УК), а также регионом и муниципа-
литетом — это сократит сроки подго-
товки документов втрое, до месяца. 
Потенциальные резиденты при по-

даче заявки на получение такого ста-
туса смогут заменить бизнес-план на 
его упрощенную форму — паспорт 
инвестпроекта, а срок процедуры со-
кращается с 40 до 15 дней.

Вводятся и некоторые ограни-
чения — в части доступа компаний 
к управлению зонами. Сейчас поми-
мо компаний, на 100% принадлежа-
щих РФ, УК может стать любая орга-
низация, заключившая с правитель-
ством соответствующее соглашение. 
Законопроект же ограничивает зару-
бежное участие — у иностранного ин-
вестора в УК не должно быть более 25% 
голосов, а также контроля над реше-
ниями и назначением руководства. 

Другой блок поправок — о повы-
шении эффективности ОЭЗ. Инвесто-
ров планируется «стимулировать» вы-
полнять заявленные ими обязатель-
ства, например, по созданию рабо-
чих мест — это станет условием выку-
па арендованного ими в ОЭЗ участка. 
Поясним, сейчас для этого достаточно 
построить на нем недвижимость — 
при этом, следует из пояснительной 

записки, покупка осуществляется по 
заниженной цене (например, в Мо-
скве — 1% от кадастровой стоимости, 
в Свердловской области — 7%). Из-
менение, по мнению авторов проек-
та, «позволит рационально использо-
вать земельные участки в границах 
ОЭЗ и исключить их дальнейшее не-
добросовестное использование». 

Законопроект также вводит но-
вое основание для ликвидации 
ОЭЗ — сейчас они создаются на 49 
лет, а «свернуть» их правительство мо-
жет, если за три года с момента созда-
ния ОЭЗ не заключено ни одного со-
глашения с резидентами или они не 
осуществляли деятельность. По про-
екту же ликвидировать ОЭЗ можно 
будет и в случае, если зона будет пять 
лет подряд признаваться Минэконо-
мики неэффективной — для новых 
зон предусмотрен «люфт» в два года, 
после которого их начнут проверять. 
В ведомстве это рассматривают как 
возможность «заранее отслеживать 
возможные риски», чтобы информи-
ровать регионы «о необходимости 

принятия дополнительных мер». 
Исходя из такого подхода претен-

дентов на ликвидацию пока нет — 
за 2019 год неэффективных зон за-
фиксировано не было (все восемь та-
ких ОЭЗ были уже закрыты). Однако, 
как пояснили „Ъ“ в Минэкономики, 
по результатам последнего монито-
ринга пять площадок признаны «не-
достаточно эффективными». Более 
строго работу ОЭЗ, как правило, оце-
нивает Счетная палата — госауди-
торы из года в год ставят под сомне-
ние эффективность механизма, хотя 
в последнем отчете несколько смяг-
чились (см. „Ъ“ от 24 февраля). Оцен-
ки могут измениться и у Минэконо-
мики — ведомство планирует пере-
работать свою методику, чтобы не 
оценивать одинаково новые и «зре-
лые» зоны. Так, в первые три года 
планируется делать упор на эффек-
тивность создания инфраструкту-
ры ОЭЗ, в следующие три — на рабо-
ту резидентов, а затем — на бюджет-
ную эффективность.

Евгения Крючкова

Оптимизированные экономические зоны
Госдума одобрила законопроект по реформированию их работы

В сущности, неизвестно даже, 
в какой степени сокращение спро-
са на те же электротовары (падение 
цен за неделю в середине апреля на 
2,48%) обеспечено отсутствием денег 
(или нежеланием их тратить) у поку-
пателей, а в какой — сокращением 
ассортимента в торговых сетях в мас-
штабах, делающих для значимой ча-
сти потребителей бессмысленным 
их посещение. Также требуется до-
вольно точное знание о том, как вы-
глядит эффект переноса курса ру-
бля в цены на импорт,— притом что 
большая часть такого товарооборота 
в марте 2022 года затрагивала това-
ры, приобретенные еще по контрак-

там времен свободной конвертации 
рубля: для импортера даже равный 
курс рубля в феврале и в марте — это 
разные по смыслу курсы. Сказать, 
будут ли в мае 2022 года цены вести 
себя так же, как в апреле, или изме-
нят динамику, невозможно — при 
разных сценариях инфляция в мае 
может увеличиться или снизиться, 
причем по совершенно разным при-
чинам в разных секторах.

Точных ответов на все вопросы 
в ближайшие месяцы заведомо не 
будет — свидетельством этому яв-
ляется еще одна сводка Росстата за 
март, о ценах производителей. Про-
мышленные цены за первый квар-
тал 2022 года выросли на 24,4% год 
к году, т. е. темпы прироста промыш-

ленных и потребительских цен 
в марте были практически одина-
ковы, притом что промышленность 
обычно гораздо более чутко реагиру-
ет на предстоящее резкое сокраще-
ние спроса, а курс рубля в неэкспорт-
ных контрактах ее интересует мало. 
В опросах Института Гайдара в апре-
ле 2022 года менеджмент промпред-
приятий существенно улучшил (по-
сле явно панических оценок мар-
та) свои взгляды на будущий спрос 
в РФ — «предприятия по-прежнему 
ждут снижения спроса, но его ожида-
емое снижение в мае-июне будет не 
таким катастрофическим». Инвест-
планы же промышленности почти 
не улучшились. Остается лишь пред-
полагать, на что рассчитывает вну-

треннее производство — на импор-
тозамещение (уже сейчас сталкиваю-
щееся с проблемами импорта обору-
дования), на уход с рынка значитель-
ной части иностранных конкурен-
тов, на большую господдержку или 
на все вместе. Пока макропрогнозы 
не дают никаких оснований ожи-
дать быстрого, например, в третьем 
квартале 2022 года, «отскока» ВВП, 
мгновенного по меркам экономи-
ки восстановления и роста спроса, 
внезапного потребительского бума 
и прочих чудес.

В этой ситуации, как ни странно, 
проще всего Банку России, который 
имеет 29 апреля все возможности, 
поводы и причины снижать ключе-
вую ставку в самом широком диапа-

зоне — от символического до ощути-
мого. Напомним, руководство ЦБ на 
прошлой неделе неоднократно сооб-
щало об определенной терпимости 
к относительно высокой инфляции 
в 2022–2023 годах: к лету она возмож-
на даже с учетом трендов апреля так 
же, как и низкая, многое будет зави-
сеть от масштабов торгового эмбар-
го, введенного санкциями. Пока эко-
номика РФ в основном тратит те за-
пасы сырья и компонентов, которые 
сделаны до февраля, и лишь когда 
они закончатся, станут понятны но-
вые цены, новый реальный курс ру-
бля и в целом новая реальность: се-
годняшние представления о ней ка-
жутся слишком абстрактными.

Дмитрий Бутрин

От перебора к перебоям

В Минфине придумали, как исполь-
зовать механизм офсетных контрак-
тов для замещения импортных  
поставок (на фото — замглавы  
ведомства Алексей Лавров)   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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С нетерпением ждем девятого и десятого санкцион-
ных пакетов. Наш вечно учебный самолет станет уже 
наконец вертикального взлета.

Победитель флагманского конкурса платформы «Ли-
деры России» Игнат Петухов (вице-губернатор Орен-
бургской области вообще-то) признался президенту:

— Если бы еще лет десять назад пацану из небольшо-
го города Новоуральска сказали, что он будет работать 
на такой должности в таком важном для страны регио-
не, я бы точно никогда не поверил!

А может, и правда не стоило рисковать.
Я начал было ждать, кто из выступающих первым 

скажет про то, что увидел среди участников конкурса 
людей с горящими глазами, но все-таки удивился, что 
ждать мне, считай что, не пришлось.

— Мы с ребятами,— рассказал Игнат Петухов,— по-
совещались... Нам кажется, было бы очень здорово, 
если бы на базе цифровой платформы РСВ («России — 
страны возможностей».— А. К.) было создано кадровое 
агентство, где... работодатели, региональные админис-
трации, бизнес могли бы находить самых талантливых, 
интересных людей с горящими глазами!..

— Я, честно говоря, удивлен, почему мы сами до это-
го до сих пор не додумались! — воскликнул Владимир 
Путин.

А я нет.
Еще один лауреат конкурса «Лидеры России» Алек-

сандра Лебедева (заместитель председателя правитель-
ства Камчатского края.— „Ъ“) призналась:

— Четыре года назад нам на финале конкурса сказа-
ли: «Ваша жизнь никогда не будет прежней»...

А кому-то это стало ясно всего-то без малого два ме-
сяца назад.

Александра Лебедева рассказывала, как она со все-
ми взаимодействует:

— Лето, жара, шесть часов утра — а у меня созвон 
с Камчаткой, потому что, когда в Москве три часа дня, 
в Петропавловске-Камчатском — полночь!

Я-то, воспитанный в советское время радиостанци-
ей «Маяк», искренне верил, что в Петропавловске-Кам-
чатском — всегда полночь.

— Вы там сейчас живете, на Камчатке, да? — интере-
совался президент.

— Да,— охотно рассказывала она,— мы в конце де-
кабря вместе с дочкой переехали (так, в подробности не 
вдаемся.— А. К.), и сейчас я там живу.

Но быстро стало ясно, почему именно с дочкой:
— У меня три министерства — министерство куль-

туры, образования, спорта и еще служба охраны памят-
ников культурного наследия.

— А где вы работали до этого, в каких компаниях? — 
скорее всего, зря спросил ее президент.

— Я работала в трех компаниях,— сгоряча пояснила 
Александра Лебедева.— Первая — это авиакомпания 
Lufthansa, затем — Kelly Services (HR-рекрутмент) и за-
тем финская компания Lindstrom.

В общем, все те, в которых больше не поработаешь.
— Влюбились в Камчатку, да? — понял Владимир 

Путин.
— Да...— вздохнула Александра Лебедева.
Вам бы предложили курировать три министерства...

Двенадцатилетняя Диана Красовская из Севастополя, 
участница конкурса «Большая перемена», рассказала:

— Восемь лет назад я вместе с мамой и старшим бра-
том уехала из города детства, из моего Луганска, по-
тому что там началась война и оставаться было очень 
опасно. Мне не было и пяти лет, я очень боялась летя-
щих самолетов и взрывов. Знаете, я до сих пор не лю-
блю воздушные шарики, потому что они громко взры-
ваются. Помню, как ужасно выла сирена, и люди на-
чинали бежать. Тогда я не понимала, что происходит, 
и просто было страшно.

Теперь в Луганске не боятся летящих самолетов. 
Привыкли. Почти что все равно.

Она прочла стихотворение, которое сама написала 
(«Я — дочь Донбасса, дочь земли Луганской...»).

— Теперь мы помогаем детям Донбасса привыкнуть 
к новым школьным коллективам, помогаем им в уче-
бе, собираем гуманитарную помощь, канцелярские 
принадлежности,— добавила Диана Красовская.

— К сожалению, и в Луганской Народной Республи-
ке тоже очень многое изменилось за эти годы,— кив-
нул Владимир Путин,— но в худшую сторону, пото-
му что все эти восемь лет там продолжались бомбеж-
ки, удары артиллерии, боевые действия... По-друго-
му складывалась жизнь людей в Крыму, в Севастопо-
ле, это очевидно. Но именно трагедия, которая проис-
ходила в Донбассе, и в том числе в Луганской Народ-

ной Республике, вынудила, просто заставила Россию 
начать эту военную операцию, о которой сегодня все 
хорошо знают.

Да что там — и не забудут никогда.
— Спасибо огромное,— поблагодарила девочка.— 

Я верю, что благодаря России наступит мир.
— Так и будет,— пообещал Владимир Путин.
Ведь Россия — страна возможностей.
Члены семьи Скатковых из Самарской области по-

беждали в конкурсах платформы «Делай добро», «Пом-
ни!» (на самом деле работу организаторов платформы 
следует признать беспрецедентной: конкурсов столь-
ко, что и правда поверишь хотя бы в один из них: про-
сто по теории вероятности). На ходу придумали еще 
один, семейный...

— Миша,— спросил президент члена семьи Скат-
ковых лет десяти,— а ты чем конкретно увлекаешься, 
когда говоришь об истории?

— Я люблю смотреть разные видеоролики, связан-
ные с историей. Например, я недавно закончил смо-
треть ролики, связанные с династией Рюриковичей,— 
пояснил Миша.— Сейчас я хочу перейти уже на Ро-
мановых.

Было очевидно, что Владимир Путин не промолчит: 
его тема.

— Ты еще романовской эпохой не занимался, толь-
ко Рюриковичами?..— уточнил господин Путин.— 
Ясно. Что в том периоде истории России, которая свя-
зана с именем Рюрика, что тебя больше всего при-
влекает?

— При Рюрике, скорее всего,— это его призвание, 
как это все происходило. Потому что ходят легенды, ан-
тинорманисты,— так и сказал мальчик,— говорят, что 
Рюрик был славянином, норманисты говорят, что Рю-
рик был варяг. Я больше отношусь к середине!

Тут многие засмеялись, как, например, член набсове-
та Максим Орешкин (помощник президента РФ.— „Ъ“), 
потому что ведь нельзя был наполовину варягом, а на-
половину славянином. По крайней мере непривычно.

Да нет, оказалось, что можно.
— Кстати, может быть, ты и прав! — воскликнул 

президент.— Потому что если иметь в виду, что он ва-
ряг, то есть мнение, что у него то ли мама была из сла-
вян... Что-то в этом роде! И он не случайно оказался, Рю-
рик, в конечном итоге в Новгороде, что его призвали 
на служение туда не случайно, он имел какое-то отно-
шение или его родственники имели определенное от-
ношение к славянам, к славянским землям, к Новгоро-
ду и так далее!

Но я, честно говоря, так и не понял: а мы-то Рюрико-
вичи? Рюриковичи ли мы?

— И я думаю, что ты абсолютно прав на самом деле, 
что эта правда и истина, как правило, она посередине 
находится, это и есть золотая середина наверняка. Но 
то, что один с дружиной пришел откуда-то из Сканди-
навии, это совсем не значит, что верна нормандская 
теория образования русского государства. Его же при-
звали, кто-то же призвал его на служение, он же не сам 
туда заявился, он ничего там не покорял! — продолжал 
рассуждать Владимир Путин.

То есть он не допускал и мысли, что можно самому 
заявиться покорять, когда тебя никто даже не призы-
вает на служение.

— А если его кто-то призвал,— развивал свою мысль 
президент,— значит, квазигосударственные или про-
государственные структуры (Он, наверное, имел 
в виду протогосударственные. Но не исключено, что по 
привычке имел в виду именно прогосударственные.— 
А. К.) уже существовали на этих территориях... Исходя 
из этого можно строить наши планы на будущее, пото-
му что надо понимать базу, основу, фундамент, на кото-
рых строилось Российское государство.

«Из этого и будем исходить!» — ответил Владимир 
Путин 22 февраля на мой вопрос, можно ли остаться на 
стороне добра, если действовать силой, и добавил, что 
добро не должно быть бессильным.

— Спасибо! — от чистого сердца, уверен, поблагода-
рил Миша Скатков.

Владимир Путин рассказывал участникам встречи, 
что нам в России надо добавить с точки зрения техно-
логий, конечно (но это не проблема), а людей талан-
тливых у нас много, и, например, дизайн одежды мы 
точно осилим (не мешки ворочать).

— Я, честно говоря, раньше так не думал, но это вид 
искусства, конечно! — признался он.— У нас все вре-
мя переиначивали известную фразу Владимира Ильи-
ча, что важнейшим искусством для нас является кино, 
а некоторые шутили, что самым важным у нас явля-
ется кулинарное искусство (чтобы варить кашу из то-
пора? — А. К.)... Тоже на самом деле искусство! Про-
сто не так долговечно, как пейзажи… Или театральное 
искусство!

Тут и кулинарное искусство появилось в кадре. Мо-
лодой человек из Уфы пропагандировал свою сеть кафе 
Aibat Hallyar, в которой Владимиру Путину слышалось 
«айпад халява», и он приветствовал такой подход тоже.

Еще один финалист конкурса «Лидеры России» рас-
сказал, что он работал в Китае, и заслужил от президен-
та приветствие «Нихао!». Но рано было радоваться: фи-
налист сообщил, что не только в Китае живет уже месяц.

— Удалось и в Японии пожить! — признался он.
Молодой человек слишком хорошо, видимо, пони-

мал, что уж больше не удастся.
Впрочем, обнадежил тем, что родился и вообще 

«в Днепропетровске, УССР».
— А потом работали в Китае? — пытался выстраи-

вать молодому человеку все же достойную биографию 
президент.— Сколько?..

— Отучился в Германии, потом был японский пери-
од...— вспоминал финалист «Лидеров России».

Нет, его биография откровенно оставляла желать 
лучшего.

Интересным оказалось замечание насчет подъема 
флага и звучания гимна в школах страны. Вопрос ка-
зался решенным, министр просвещения Сергей Крав-
цов уже накануне констатировал, что он так решил.

Между тем господин Путин, в целом согласившись, 
предложил, что если где-то все будет не очень готово 
к такому повороту событий, то лучше отложить, «чтобы 
сама процедура соответствовала значимости».

То есть каждый директор школы теперь сможет ре-
шить сам, готово у него все, чтобы процедура соответ-
ствовала значимости, или пока что нет.

И это будет трудный выбор.
Или, вернее, возможность.
Андрей Колесников

А с платформы говорят
с1

Члены наблюдательного совета 
демонстрировали свою наблюдательность 
даже в пресс-центре Кремля 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Известный в недавнем прошлом адвокат Вадим Ля-
лин арестован в Москве по подозрению в мошен-
ничестве. Месяц назад адвоката, представлявше-
го звезд спорта и шоу-бизнеса, лишили его статуса 
за нарушения, допущенные при защите фигурантов 
скандального дела совладельцев и топ- менеджера 
крупнейшей в стране IT-компании Merlion. С них ад-
вокат пытался получить более €2,2 млн, обещая 
за эти деньги и признание в совершении покуше-
ния на убийство изменить им меру пресечения. 
 Обвинение с бизнесменов следствие сняло само, 
признав за ними право на реабилитацию.

По предварительной информации, экс-адвокат был 
задержан оперативниками ФСБ еще в конце прошлой 
недели в Москве, когда ехал на шикарном кроссовере 
Lamborghini Urus. В Басманном суде, перед которым 
предстал подозреваемый в особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), его защита предлагала огра-
ничиться залогом или домашним арестом, но суд со-
гласился с доводами следствия о том, что обладающий 
широкими связями, в том числе в правоохранительных 
органах, может скрыться, оказать давление на свидете-
лей, уничтожить улики и т. д. О сути претензий к 49-лет-
нему господину Лялину говорилось лишь в общих чер-
тах. В частности, речь шла о неисполнении условий 
в рамках заключенных в 2020 году договоров об оказа-
нии юридических услуг. 

При этом Вадим Лялин, участвовавший в целом ряде 
громких как уголовных, так и гражданских дел, включая 
представление интересов спортсменов и звезд шоу-биз-
неса — Романа Широкова, жены Павла Мамаева Аланы, 
Павла Погребняка, DJ Грува, Стаса Костюшкина и Жига-
на, статус адвоката утратил месяц назад. Поводом для ре-
шения, вынесенного советом адвокатской палаты Мо-
сквы 24 марта, стала прошлогодняя жалоба одного из 
клиентов на юриста в связи с ненадлежащим исполне-
нием им своих обязанностей по заключенному соглаше-
нию. В феврале этого года квалифкомиссия нашла в дея-
тельности господина Лялина ряд серьезных нарушений 

закона «Об адвокатской деятельности и адвокатуре в РФ» 
и Кодека о профессиональной этике адвоката. 

По данным „Ъ“, арест экс-адвоката и лишение его ста-
туса — это звенья одной цепи, относящейся к скандаль-
но известному уголовному делу. Осенью 2020 года, как 
сообщал „Ъ“, в Москве были взяты под стражу совладель-
цы крупнейшей российской IT-компании Merlion Олег 
Карчев, Владислав Мангутов, Алексей Абрамов и топ-ме-
неджер — начальник службы безопасности Борис Ле-

вин, которых следователь СУ СКР по Северо-Западному 
округу столицы Алексей Неснов обвинил в покушении 
на убийство (ст. 30 и ст. 105 УК), а также в умышленном 
уничтожении имущества (ст. 167 УК). Якобы они в 2015 
году организовали поджог подмосковного дома бывше-
го гендиректора Merlion Вячеслава Симоненко, что сами 
обвиняемые категорически отрицали.

Представители господина Левина заключили с Вади-
мом Лялиным соглашение как на его защиту, так и осталь-
ных арестованных. Сумма вознаграждения на представ-
ление «прав и законных интересов подзащитных в рамках 
уголовного дела», в том числе обжалование в апелляци-

онной инстанции избранной в отношении них меры 
пресечения в виде заключения под стражу с целью из-
менения ее на домашний арест, составляла €2,26 млн, ко-
торые должны были быть выплачены в два транша. В но-
ябре 2020 года адвокат выставил счет «на оплату оказания 
юридической помощи на сумму 209 343 800 руб.», кото-
рые ему были перечислены, а еще 48 млн переданы на-
личными. Потом, как выяснилось, господин Лялин к сво-
ему подзащитному Борису Левину вообще не приходил, 
а трое остальных, которых он навещал, не согласились на 
его участие как адвоката. Возможно, потому, что, как ска-
зано в материалах, он «склонял их к самооговору и огово-
ру иных лиц, а также к заключению досудебного соглаше-
ния о сотрудничестве», то есть признанию вины. Также 
там говорится, что юрист навязывал помощь заключен-
ным «через демонстрацию своих личных связей со сле-
дователем» — майором юстиции Несновым. Между тем 
после нескольких месяцев в СИЗО все фигуранты были 
освобождены, а в феврале этого года с них следователи 
вышестоящего ГСУ СКР вообще сняли все обвинения, 
признав совладельцев и топ-менеджера Merlion жертва-
ми заговора, организованного все тем же Вячеславом Си-
моненко, требовавшим с них крупную сумму за свой уход 
из компании. Теперь уже господин Симоненко и его со-
общник были помещены в СИЗО по обвинению в фальси-
фикации доказательств, ложном доносе (ст. 303 и 307 УК 
РФ), а также в других преступлениях, в то время как сле-
дователь Неснов и еще один участник аферы скрылись 
и объявлены в розыск. При этом еще год назад предста-
вители Бориса Левина требовали расторжения «кабаль-
ного» договора с адвокатом из-за его ненадлежащего вы-
полнения, в то время как сам юрист до этого настаивал на 
подписании акта приемки услуг. По некоторым данным, 
попытка завладеть в ходе аферы деньгами арестованных 
совладельцев Merlion и стала причиной возбуждения уго-
ловного дела, хотя часть средств Вадим Лялин якобы вер-
нул. Адвокат Вадима Лялина и представитель Merlion от 
комментариев воздержались. 

Сергей Сергеев

За два миллиона евро адвокат предлагал признаться
Арестован бывший защитник оправданных совладельцев Merlion

Как стало известно „Ъ“, представители погибших 
и раненых пассажиров Sukhoi Superjet 100, сгорев-
шего в мае 2019 года в московском аэропорту Ше-
реметьево, потребовали компенсацию в €26 млн 
от шести крупнейших международных корпораций, 
поставлявших в Россию комплектующие для этого 
самолета. Ответчики в ближайшее время должны 
в письменном виде изложить свои возражения на 
заявленные претензии, а после этого стороны про-
должат спор уже в зале заседаний Уголовного суда 
Парижа, в котором проходит разбирательство. Ин-
тересно, что к производителю самого SSJ и органи-
затору его последнего полета у истцов материаль-
ных претензий нет.

Как пояснил „Ъ“ адвокат потерпевших от катастро-
фы Игорь Трунов, на уточнение списка истцов и ответ-
чиков, а также обсуждение их требований ушло без ма-
лого два года. Первое заявление в Tribunal Judiciaire de 
Paris, специализирующийся в том числе на «несчастных 
случаях» с массовыми жертвами, было подготовлено 
французским адвокатом год назад, однако его позиция 
не устроила российских истцов. Местный юрист, как по-
яснил господин Трунов, запросил компенсацию при-
мерно по €80 тыс. для каждого из потерпевших, а сам он 
посчитал эту сумму заниженной по крайней мере на по-
рядок. В обоснование своих слов российский защитник 
привел нормы «Конвенции для унификации некоторых 
правил международных воздушных перевозок», приня-
той большинством стран в Монреале в 1999 году. Соглас-
но этому документу, по данным Игоря Трунова, жизнь 
погибшего пассажира оценивается в сумму от €500 тыс. 
до €1 млн.

С учетом принципиальной разницы в подходах спо-
ры представителей защиты затянулись, и только в мар-
те этого года уже другой французский адвокат сформу-
лировал и передал в парижский суд требования россиян 
к ответчикам. В их числе оказались французская фир-
ма Safran Landing Systems — крупнейший в мире про-
изводитель так называемых механизмов посадки, 
включающих в себя авиационные шасси, колеса и тор-
мозные системы, а также зарегистрированная во Фран-
ции совместная российско-французская компания Pow-
erJet, выпускающая двигатели для SSJ 100. В заявлении 
были указаны также французские фирмы Liebherr-Aero-
space Toulouse SAS, поставившая пневматические си-
стемы для самолета, и Thales Avionics Lcd SAS, обеспе-
чившая его мониторами, электронными носителями 
информации, радиолокационной и навигационной ап-
паратурой. Наконец, последними в списке оказались 
европейское подразделение компании из США Leach In-

ternational Europe, специализирующееся на производ-
стве реле, контроллеров и других устройств для распре-
деления электроэнергии, и американская корпорация 
Curtiss-Wright Corp., предоставившая для сгоревшего 
впоследствии лайнера противопожарное оборудование.

По словам Игоря Трунова, к нему обратились всего 33 
родственника погибших и пострадавших пассажиров 
самолета, а общая сумма заявленных ими исков к ино-
странным корпорациям составила €26 млн. Как пояснил 
защитник, приняв иск, суд направил ответчикам уве-
домления с требованием предоставить свои возражения 
на заявленные претензии в письменном виде. Еще неко-
торое время суду потребуется для изучения позиций сто-
рон, а потом их вызовут для участия в судебных прени-
ях. Господин Трунов полагает, что решение суда может 
быть вынесено примерно к концу лета. Оперативно по-
лучить комментарии ответчиков „Ъ“ не удалось.

Напомним, пассажирский SSJ 100 «Аэрофлота» выле-
тел из Москвы в Мурманск днем 5 мая 2019 года, но по-
сле попадания в грозовой фронт вернулся в Шереметь-
ево. Аварийная посадка в аэропорту вылета получилась 
довольно грубой: ударившись колесами о бетонку, лай-
нер совершил несколько «отскоков», его конструкции 
при этом деформировались, а керосин, выплеснувший-
ся из разрушенных топливных баков, воспламенился. 
Погибли 40 пассажиров и бортпроводник, пытавший-
ся их спасти. Остальные 23 пассажира и четверо членов 
экипажа получили ожоги и травмы.

Межгосударственный авиакомитет, отвечающий за 
техническую часть расследования, окончательный от-
вет по катастрофе еще не выпустил. Близкие к этой 
структуре источники „Ъ“ сообщали ранее, что члены ко-
миссии считают причиной трагедии слабую подготовку 
командира экипажа Дениса Евдокимова, растерявшего-
ся после того, как грозовой разряд отключил автопилот 
и перевел машину в режим ручного управления. Соглас-
ны с авиаэкспертами и в госкорпорации «Ростех», одно 
из подразделений которой выпускает Superjet. По дан-
ным производителя, самолеты SSJ 100 эксплуатируются 
в России и за рубежом более десяти лет, за это время они 
много раз попадали в грозовые фронты и совершали по-
садки в сложных условиях, которые к трагедии не при-
водили. К похожим выводам пришло и ГСУ СКР, обви-
нившее пилота Евдокимова в повлекшем гибель людей 
нарушении правил безопасности движения и эксплуа-
тации воздушного транспорта (ч. 3 ст. 263 УК РФ). Уголов-
ное дело летчика сейчас рассматривает городской суд 
подмосковных Химок.

При этом адвокат Трунов и его доверители, участву-
ющие одновременно в химкинском и парижском про-

цессах, считают, что причиной всех проблем стали кон-
структивные недоработки SSJ 100, проявившиеся после 
удара молнии. Защитник убежден, что грозовой разряд 
лишил машину управления, выведя из строя ее элек-
тронное оборудование и электрические цепи. По вер-
сии защиты, подсудимый чудом вернул самолет в Ше-
реметьево, а благополучной посадке помешал еще один 
просчет конструкторов самолета, касающийся его меха-
низмов шасси.

В поданном в суд заявлении истцы утверждают, что 
производитель сделал излишне прочными крепления 
гидравлического механизма уборки стоек шасси SSJ 100 
к лонжеронам крыльев, да еще и установил их рядом 
с расположенными в них топливными баками. В итоге 
из-за возникшей при посадке перегрузки стойки шасси 

не «подломились» в соответствии с требованиями авиа-
ционной безопасности, а продавили лонжерон крыла, 
спровоцировав таким образом разрушение одного из ба-
ков и пожар.

При этом к производителю SSJ 100, ЗАО «Гражданские 
самолеты Сухого» и его владельцу, ПАО «Аэрофлот», у по-
страдавших материальных претензий нет. Как сообщал 
ранее теперь уже бывший министр транспорта России 
Евгений Дитрих, перевозчик и страховые компании 
в досудебном порядке выплатили родственникам по-
гибших в катастрофе в общей сложности 286,6 млн руб. 
Теперь, по мнению защитника Трунова, «пришла пора 
ответить за свои ошибки и богатейшим корпорациям, 
поставлявшим комплектующие для SSJ 100».

Сергей Машкин

Корпоративный счет от потерпевших
От шести крупных международных корпораций, поставлявших комплектующие для SSJ, требуют €26 млн

В громком уголовном деле о хищении у госкорпо-
рации «Роскосмос» более 600 млн руб. появился 
новый фигурант. По ходатайству следствия в СИЗО 
отправлен бывший заместитель директора депар-
тамента строительства корпорации Максим Мам-
суров. По некоторым данным, якобы именно он на-
прямую контактировал с подрядчиком в лице ООО 
«Москапстрой», задействованного в строительстве 
и ремонте объектов Научно-испытательного цен-
тра ракетно-космической промышленности (НИЦ 
РКП). Объем выполненных там работ следствие 
оценивает всего лишь в 3%.

Как утверждают в «Роскосмосе», выявить возможную 
причастность Максима Мамсурова к многомиллион-
ным хищениям удалось в результате совместной провер-
ки службы внутреннего аудита и департамента эконо-
мической безопасности госкорпорации. Правда, когда 
именно она была проведена и что именно удалось уста-
новить, в госкорпорации не уточнили. Известно лишь, 
что из «Роскосмоса» 40-летний Мамсуров был вынужден 
уйти еще в 2018 году, после того как служба безопасно-
сти этой организации выявила с его стороны нарушения 
антикоррупционного законодательства. Несмотря на 
это, вскоре господин Мамсуров занял должность замгла-
вы департамента цифровых технологий Минпромторга.

Именно в этом качестве его и доставили в Басман-
ный райсуд Москвы, где представитель Следственно-
го комитета России (СКР) ходатайствовал об аресте чи-
новника. Несмотря на возражения защиты, оснований 
для отказа в этом судья Евгения Пирогова не нашла. Ад-
вокаты господина Мамсурова комментировать инкри-
минированные их клиенту деяния, как, впрочем, и сам 
арест, не стали.

Уголовное дело о мошенничестве в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) при реализации оборонно-
го заказа между НИЦ РКП, являющимся головным цент-
ром «Роскосмоса» по огневым испытаниям жидкостных 
ракетных двигателей, и подрядчиком в лице ООО «Мо-
скапстрой» СКР расследует уже больше трех лет.

Из материалов дела следует, что в общей сложности 
в рамках федеральной целевой программы «Развитие 
оборонно-промышленного комплекса Российской Фе-
дерации на 2011–2020 годы» на реконструкцию и тех-
ническое перевооружение стендовой (испытательной) 
базы НИЦ РКП получил 3,2 млрд руб. Из них 1,5 млрд руб. 
«Москапстрой» практически сразу после победы в кон-
курсе получил в качестве аванса. По некоторым данным, 
завизировал перечисление этой суммы якобы Максим 
Мамсуров. После этого более 1 млрд руб. оказалось на 
счетах фирм, имевших признаки фиктивности. Отту-

да они ушли на счета контрагентов, после чего следы 
миллиарда теряются. В итоге «Москапстрой» (в феврале 
2020 года признан банкротом), по подсчетам следовате-
лей, выполнил лишь 3% работ, израсходовав на это все-
го 53 млн руб.

Первые фигуранты в деле появились только в 2021 
году. По итогам финансово-экономической экспертизы 
(сейчас в деле только экспертиз насчитывается семь то-
мов) СКР обвинил в махинациях экс-соучредителя и быв-
шего главного бухгалтера ООО «Москапстрой» Василия 
Тубольцева и соучредителя ООО «Фирма „Диалог-К“», ра-
нее возглавлявшего ООО «Спецстрой», Илью Пастухова. 
Компания последнего являлась одним из субподрядчи-
ков «Москапстроя».

Еще одному фигуранту, скрывшемуся гендиректору 
и второму соучредителю «Москапстроя» Максиму Щер-
бакову, обвинение предъявили заочно. Как установило 
следствие, именно последний и заключил 20 договоров 
на сумму более 1 млрд руб. с сомнительными фирмами. 
Их руководителей следствие также смогло установить. 
Летом и осенью прошлого года под стражу были взяты 
четверо гендиректоров и учредителей ООО, задейство-
ванных, по версии следствия, в выводе денег. При этом 
один из фигурантов числился руководителем сразу 24 
фирм (все они на данный момент ликвидированы).

С ролью в этой истории тогдашнего топ-менеджмен-
та «Роскосмоса» СКР долго не мог определиться. Были 
все основания полагать, что вслед за коммерсантами 
к уголовной ответственности привлекут исполнитель-
ного директора «Роскосмоса» по строительству Алексея 
Бородина и директора департамента по организации 
строительства госкорпорации Владимира Мешко-
ва (в корпорации уже не работают). Во всяком случае, 
в итогах предшествовавшей расследованию прокурор-
ской проверки говорилось, что именно они способст-
вовали реализации криминальной схемы. В надзорном 
ведомстве полагают, что с их помощью «Москапстрой» 
оказался единственным участником закрытого тенде-
ра на проведение реконструкции и технического пе-
ревооружения головного центра «Роскосмоса» по огне-
вым испытаниям жидкостных ракетных двигателей. 
При этом к участию в конкурсе ООО допустили в на-
рушение закона «О контрактной системе...», посколь-
ку организация не только не обладала строительными 
мощностями для выполнения заказа, но и, как выясни-
лось в ходе проверки, приложила к конкурсной заявке 
фальшивую банковскую гарантию. Впрочем, господа 
Бородин и Мешков, по данным „Ъ“, фигурантами рас-
следования пока не являются.

Олег Рубникович

«Роскосмоса» черные дыры
В деле о хищениях из госкорпорации появился ее бывший менеджер

Бывший адвокат Вадим  Лялин оказался 
под арестом по делу о мошенничестве   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

 конференции 
Коммерсантъ

27 АПРЕЛЯ

HR*-ФОРУМ: «НОВАЯ 
РЕАЛЬНОСТЬ НАЙМА 
И СОВРЕМЕННЫЕ 
ТЕНДЕНЦИИ ОХРАНЫ 
ТРУДА 2022»

*  Управление персоналом

26  АПРЕЛЯ

ESG*-ПЕРЕСБОРКА: 
НОВЫЕ ПРИОРИТЕТЫ 
УСТОЙЧИВОГО 
РАЗВИТИЯ В УСЛОВИЯХ 
ОГРАНИЧЕНИЙ
*   Экологическое, социальное 

и корпоративное управление

ре
кл

ам
а 

16
+

21 АПРЕЛЯ

Серия  
открытых эфиров

ВАЛЮТНЫЙ  
КОНТРОЛЬ — 
КОНТРСАНКЦИИ

22  АПРЕЛЯ

АПРЕЛЬСКИЕ 
ТЕЗИСЫ. ЖИЛАЯ 
НЕДВИЖИМОСТЬ

28  АПРЕЛЯ

ОФЕР С РЕЛОКАЦИЕЙ. 
ЗА И ПРОТИВ

 18  МАЯ

ЛЕТНИЕ ТРЕНДЫ 
E-COM* И РИТЕЙЛА

*  Электронная коммерция



новости
Коммерсантъ   l   Четверг 21 апреля 2022 №70   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  5

Депутаты Госдумы заявили 
о разработке нормы «о защите 
от осквернения художественных 
образов, произведений литера-
туры и искусства, посвящен-
ных Великой Отечественной вой-
не». Поводом стал скандал вокруг 
скульптуры «Большая мать» ху-
дожника Олега Кулика. Глава ко-
митета по культуре Госдумы Еле-
на Ямпольская, увидев в этой 
работе сходство со знаменитой 
скульптурой «Родина-мать» Евге-
ния Вучетича, просила Генпроку-
ратуру провести проверку произ-
ведения на наличие «оправдания 
нацистской и экстремистской 
идеологии». Жалобу в СКР напра-
вили также глава думского коми-
тета по информации Александр 
Хинштейн и писатель Захар При-
лепин. Господин Кулик создал 
образ «Большой матери» четы-
ре года назад после расставания 
с женой и посвятил ее «драмати-
ческой борьбе» между современ-
ными мужчинами и женщинами.

61‑летний перформансист, пред‑
ставитель так называемого москов‑
ского акционизма Олег Кулик всю 
среду провел в главном управлении 
СКР в Москве. По информации искус‑
ствоведа Ксении Коробейниковой, 
ему предъявлено обвинение в оправ‑
дании нацизма, а именно — в публич‑
ном распространении «выражающих 
явное неуважение к обществу све‑
дений о днях воинской славы» (ч. 3 
ст. 354.1 УК РФ). Причиной стала 
скульптура «Большая мать», которую 
художник создал в 2018 году. Послед‑
ние несколько дней работа демон‑
стрировалась в рамках ярмарки «Арт 
Москва» галереей Frolov Gallery в сто‑
личном Гостином дворе. 

Ярмарка «Арт Москва» откры‑
лась 13 апреля, а пять дней спустя не‑
сколько политиков и общественных 
деятелей выступили с резкой кри‑
тикой работы Олега Кулика, так как 
сочли ее пародией на скульптуру «Ро‑
дину‑мать» Евгения Вучетича (1959–
1967) на Мамаевом кургане. Жалобу 
в СКР направили глава думского ко‑
митета по информации Александр 
Хинштейн и писатель Захар При‑
лепин, который назвал скульптуру 
«пасквилем‑карикатурой». В волгог‑
радском музее‑панораме «Сталинград‑
ская битва» заявили „Ъ“, что считают 
работу Олега Кулика «неуместным 
экспериментом» вне зависимости 
от того, «вкладывал ли автор произ‑
ведения в него уничижительный 
смысл или нет». Председатель коми‑
тета ГД по культуре Елена Ямпольская 
обратилась в Генпрокуратуру, потре‑
бовав проверки скульптуры на нали‑
чие «оправдания нацистской и экстре‑
мистской идеологии». Она пояснила 
„Ъ“, что считает «Большую мать» «из‑
девательством» и «пародией» на «Ро‑
дину‑мать» Евгения Вучетича и хотела 
бы задать соответствующие вопросы 
не только художнику, но и организа‑
торам выставки, которые демонстри‑
ровали скульптуру «в центре Москвы, 
да еще в такое время». „Ъ“ не удалось 
получить комментарий господина 
Кулика относительно допроса в СКР, 
а также комментарии ведомства и га‑
лериста Владимира Фролова.

В беседе с RTVI Владимир Фролов 
рассказал, что, создавая «Большую 
мать», Олег Кулик переживал «тяже‑
лое расставание с женой» и потому со‑
здал скульптуру, в которой конфлик‑
туют мужская и женская природа, 
происходит переосмысление меняю‑
щейся роли современной женщины. 
Так, центральный образ работы — 
женская фигура с гротескно утриро‑
ванными на манер «палеолитических 
Венер» вторичными половыми при‑
знаками, держащая в поднятой руке 
меч. В нескольких местах ее тело обвя‑
зано веревками, за которые тянут ко‑
пошащиеся у ног «Венеры» мужские 
фигурки. «Современные женщины 
не хотят вести традиционный образ 
жизни и хотят паритета с мужчина‑
ми, поэтому между ними такая дра‑
матическая борьба — так ранее в бесе‑
де с „Известиями“ сам автор объяснял 
свою „Большую мать“.— Это вечная 
любовь и ненависть, вокруг которых 
вертится мир».

«Некая женская фигура в окру‑
жении мужских фигур при взгля‑
де сквозь время и множество при‑
меров может интерпретироваться 
как Фемида или „Свобода на бар‑
рикадах“,— комментирует претен‑
зии искусствовед, главный редактор 
The Art Newspaper Милена Орлова.— 
В этой конкретной скульптуре мощ‑
ный акцент сделан на фигуре, олицет‑
ворении плодородия, она отсылает 
к архаичным образам Венер с утри‑
рованными формами». Возникшие 
обвинения в реабилитации нацизма 
эксперт называет «странными», ука‑

зывая на год создания скульптуры — 
2018‑й: «Мы что, теперь каждые три 
года будем менять осмысление клас‑
сики, например, если спроецируем 
эту ситуацию на музейные экспона‑
ты». Впрочем, современная интерпре‑
тация «Большой матери», по мнению 
Милены Орловой, все же возможна, 
как, например, «Россия, которая бо‑
рется с санкциями».

Другой эксперт, пожелавший со‑
хранить анонимность, указывает, что 
в «Матери» Кулика узнать «Мать» Ву‑
четича затруднительно: «Фигура Ву‑
четича величава и одета, фигура Ку‑
лика гола, грудаста и пузата, у нее 
другая поза: по‑другому поставле‑
ны ноги, левая рука заведена за спи‑
ну, а не отброшена в сторону, голова 
и тело развернуты совершенно иным 
образом. Безусловных черт сходства 
у скульптур, таким образом, только 
три: изображена женщина, которая 
стоит и при этом держит в поднятой 
правой руке меч». При этом «карика‑
тура (если предполагать, что критики 
именно ее имеют в виду под словом 
„пародия“ — по отношению к изобра‑
зительному искусству оно обычно 
не употребляется) подразумевает кон‑
кретное и узнаваемое сходство с объ‑
ектом высмеивания».

Тем не менее скандал вокруг «Боль‑
шой матери» уже стал поводом для 
возможного изменения российско‑
го законодательства. «Мы начали раз‑
работку нормы о защите от осквер‑
нения художественных образов, 
произведений литературы и искус‑
ства, посвященных Великой Отече‑

ственной войне»,— заявила „Ъ“ Еле‑
на Ямпольская. Поправки должны 
быть внесены в закон «Об увековече‑
нии победы советского народа в Ве‑
ликой Отечественной войне». Госпо‑
жа Ямпольская пообещала, что «это 
будет запрет, аналогичный тому, что 
мы вводили на демонстрацию изо‑
бражений нацистских преступни‑
ков, символику». Конфликт вокруг 
«Большой матери» Олега Кулика, от‑
мечает депутат, стал поводом для из‑
менений, «назревавших много лет»: 
«Плакат „Родина‑мать зовет“ исполь‑
зуется в рекламе, она „зовет“ на тан‑
цы, распродажи, в автосервисы и так 
далее». О создании специального ор‑
гана, который займется цензуриро‑
ванием произведений искусства или 
литературы на предмет «искажения 
или осквернения», речи не идет, заве‑
рила Елена Ямпольская. 

Инициатива обусловлена «идео‑
логическим ажиотажем» на фоне со‑
бытий на Украине, считает член СПЧ 
Александр Верховский, возглавля‑
ющий информационно‑аналитиче‑
ский центр «Сова» (внесен в реестр 
иноагентов, исследует проявления 
национализма, ксенофобии и экстре‑
мизма). «Видимо, автору неважно, как 
будет применяться закон, кто и как бу‑
дет трактовать „искажения“, ведь они 
могут быть усмотрены и в раскраши‑
вании фильма „17 мгновений вес‑
ны“»,— говорит эксперт. 

Мария Старикова,  
Сергей Ходнев,  
Анна Васильева;  
Сергей Петунин, Саратов

«Большая мать» натворила больших дел
Госдума готовит патриотический законопроект  
из‑за скандальной скульптуры Олега Кулика

Борьбу с реабилитацией нацизма российские правоохранители уси-
лили еще в прошлом году, следует из свежей судебной статистики: 
количество приговоров по соответствующей ст. 354.1 УК по сравне-
нию с 2020 годом увеличилось в четыре раза. Резкий рост зафик-
сирован и по другим «экстремистским» статьям, а также по делам 
об оскорблении чувств верующих. Наказуемы прежде всего попыт-
ки покушения на «сакральные символы» государства и выступления 
против различных представителей власти, считают эксперты.

Согласно статистике, опубликованной на днях судебным департамен‑
том при Верховном суде, в 2020 году по ст. 354.1 УК (реабилитация нацизма) 
осудили всего восемь человек, а в 2021‑м — уже 30. Партнер проекта «Сете‑
вые свободы» Станислав Селезнев напоминает, что приговоры по этой ста‑
тье были связаны с публикацией портретов нацистских деятелей на сайте 
акции «Бессмертный полк», которая из‑за коронавируса проходила онлайн. 
Еще более значительным оказался прирост дел об оскорблении чувств ве‑
рующих: в прошлом году по ст. 148 УК осудили 16 человек, в то время как 
в 2020‑м их было всего двое. По мнению эксперта, речь идет об усилении 
преследований за «покушение на государственную идеологию», а также 
на объекты, признанные властями в качестве сакральных символов.

Заметный рост количества приговоров демонстрируют и другие «экстре‑
мистские» статьи, такие как оправдание терроризма, возбуждение ненави‑
сти и вражды. А вот борьба с фейками в 2021 году разворачивалась в основ‑
ном на административном фронте. По ст. 207.1 УК осуждено всего четыре 
человека — это меньше, чем годом ранее, зато число наказанных за злоупо‑
требление свободой СМИ (ст. 13.15 КоАП) увеличилось на 50% — с 821 до 1280 
человек; их оштрафовали в общей сложности на 20,6 млн руб. (средний раз‑
мер штрафа снизился с 18,5 тыс. руб. до 16 тыс. руб.). При этом среди наказан‑
ных за фейки стало в четыре раза больше юридических и должностных лиц.

Руководитель Центра защиты прав СМИ Галина Арапова (и госпожа Ара‑
пова, и центр внесены в реестр иноагентов) объясняет активизацию борьбы 
с фейками тем, что с апреля 2021 года по ст. 13.15 КоАП стали наказывать еще 
и за отсутствие пометки о статусе иноагента. Поиск таких нарушений осу‑
ществляется программным способом (этим занимается ФГУП «Главный ра‑
диочастотный центр»), так что протоколы изготавливались «в промышлен‑
ных масштабах», отмечает эксперт. И если 2020 год прошел в основном под 
знаком борьбы с фейками о коронавирусе, то в 2021‑м в центре внимания 
оказались как раз иноагентские пометки. Отсюда и рост числа наказанных 
должностных лиц, так как к ответственности обычно привлекают сразу и ре‑
дакцию, и ответственных руководителей. Борьба с фейками ознаменовалась 
еще одной новеллой, добавляет госпожа Арапова: очень часто правоохрани‑
тельные органы возбуждают по такому поводу административное расследо‑
вание, в рамках которого возможны оперативные мероприятия — напри‑
мер, осмотр места происшествия, который мало чем отличается от обыска.

Самый впечатляющий рост — в восемь с лишним раз — продемонстри‑
ровали приговоры по ч. 2 ст. 282 УК (возбуждение ненависти или вражды 
при отягчающих обстоятельствах — например, с угрозой применения на‑
силия): если в 2020 году по ней осудили всего пять человек, то в 2021‑м — 
уже 43 (из них к реальному лишению свободы — двоих). Число приговоров 
по ч. 1 ст. 282, на которую до 2019 года приходилась львиная доля случаев 
уголовного преследования за онлайн‑активность (в 2018‑м — 418 осужден‑
ных), тоже росло, но не такими темпами: 20 человек в 2021‑м против семи 
в 2020‑м. Напомним, что в 2019 году ч. 1 ст. 282 была декриминализована: 
за впервые совершенный проступок теперь предусмотрена административ‑
ная ответственность, а уголовная наступает только за повторное наруше‑
ние. Поначалу это привело к резкому сокращению числа осужденных, од‑
нако количество наказанных за возбуждение ненависти по ст. 20.3.1 КоАП 
продолжает расти: если в 2020 году по ней привлекли к ответственности 757 
человек, то в 2021‑м — уже 936.

Директор информационно‑аналитического центра «Сова» (внесен в ре‑
естр НКО‑иноагентов) Александр Верховский говорит, что не удивлен та‑
ким ростом: чем больше штрафуют — тем больше потом будет уголовных 
дел. Рост по более тяжкой ч. 2 ст. 282 УК объяснить уже труднее, призна‑
ется эксперт, но это достаточно близкие составы и можно предположить 
«перераспределение» нагрузки между смежными статьями, в том числе 
в пользу ст. 280 УК (публичные призывы к экстремистской деятельности) 
и ст. 205.2 УК (публичное оправдание терроризма).

Действительно, статистика‑2021 свидетельствует о росте приговоров 
по обеим этим статьям: за призывы к экстремизму в интернете в прошлом 
году осудили 242 человека (годом ранее таких было 135), за оправдание тер‑
роризма — 170 (в 2020‑м — 111). Но надо еще попытаться понять, кто все 
эти люди и за счет какого рода призывов так выросла статистика по той 
же 280‑й статье, рассуждает господин Верховский. По данным мониторинга 
«Совы», в 2021 году резко поменялось соотношение между объектами вра‑
жды: если ранее целями осужденных экстремистов чаще всего становились 
этнические враги, то теперь на первое место вышли представители госу‑
дарства, то есть приговоры выносились за высказывания против властей. 
«Но мы не знаем, меняется ли что‑то в сознании людей или меняется поли‑
тика правоохранительных органов, ведь правоприменение всегда избира‑
тельно»,— резюмирует эксперт.

Анастасия Корня

Нацизм, ложь и видео
В 2021 году в России резко 
выросло число осужденных 
по «экстремистским» статьям

В Минстрое России предлагают перейти на новую 
систему расчета за отопление в жилых домах. Сей-
час граждане платят за эту услугу равномерно в те-
чение года. В ведомстве предлагают выставлять 
счета лишь в месяцы, когда батареи были включе-
ны, объясняя это частыми жалобами граждан на пе-
рерасчеты со стороны управляющих компаний. Так, 
в некоторых районах Москвы жители ранее жалова-
лись на выставленную доплату за отопление за фев-
раль 2022 года на сумму до 12 тыс. руб. В Минстрое 
считают, что все регионы, кроме столицы, должны 
перейти на новую систему к 2024 году. Сумма в пла-
тежках за зимние месяцы вырастет, а граждане все 
равно запутаются в расчетах из-за отсутствия счет-
чиков по учету тепла, полагает эксперт. 

Проект правительственного постановления о «совер‑
шенствовании порядка расчетов за коммунальные услуги» 
размещен на regulation.gov.ru. Документом предлагается 
всем субъектам РФ к 1 октября 2023 года «принять реше‑
ние», а к январю 2024 года — полностью перейти на «спо‑
соб оплаты коммунальной услуги по отоплению в течение 
отопительного периода». Отметим, сейчас гражданам вы‑
ставляют ежемесячные счета за отопление в течение все‑
го года. Необходимость перехода на новую систему рас‑
четов в Минстрое РФ объясняют большим количеством 
жалоб, в особенности на «ежегодную корректировку пла‑
ты» за отопление и сами расчеты. Корректировка платы 
в проекте, к слову, упоминается. Из документа следует, что 
управляющим компаниям (после перехода региона на но‑
вую систему расчетов) будет разрешено проводить перерас‑
чет лишь единожды (в срок до 1 июня). «Изменения позво‑
лят уйти от ежегодной корректировки платы за отопление 
и рассчитываться за фактически потребленный объем те‑
пловой энергии»,— подчеркивают в Минстрое РФ.

Громкий скандал с жалобами вокруг перерасчета пла‑
ты за услуги ЖКХ разразился в Москве в феврале 2022 
года. В соцсетях начали появляться сообщения горожан 
о резко выросших счетах за отопление квартир в Коптево 
на севере Москвы и других районах. В комиссии Мосгор‑

думы по госстроительству и местному самоуправлению 
приводили данные о повышении квартплаты в ряде слу‑
чаев на 40%. Депутат Мосгордумы Михаил Тимонов пожа‑
ловался в мэрию, что размер перерасчетов у его избира‑
телей в районе Соколиная Гора в некоторых февральских 
платежках достигал 12 тыс. руб. В свою очередь, в мэрии 
подтверждали легальность доплат, связав их с холодной 
зимой 2021 года, но обещали «растянуть» их в платежках 
на целый год. 

Впрочем, с перерасчетами торопятся не везде. В ГБУ 
«Жилищник района Хорошево‑Мневники» признали, что 
февральская платежка корреспондента „Ъ“ так и не была 
пересчитана, предложив обратиться в центр госуслуг. 
В центре госуслуг района Строгино заявили, что имею‑
щаяся компьютерная программа не позволяет проводить 
перерасчеты, пока платежка не будет оплачена. Не при‑
нес ясности и следующий визит (после оплаты): в цент‑
ре госуслуг Строгино вновь отправили в ГБУ «Жилищник 
района Хорошево‑Мневники». «Если проводить анало‑
гию с покупкой хлеба в магазине — вы пришли покупать 
его в хозяйственный»,— объяснили в дирекции центра. 

Отметим, в проекте Минстроя для Москвы сделано 
исключение: здесь «могут устанавливаться особенности 
определения способа и порядка оплаты коммунальной 
услуги по отоплению».

Эксперт площадки ОНФ «Жилье и городская среда» Па‑
вел Склянчук связывает недовольство граждан «во мно‑
гом тем, что мало кто видел перерасчеты от тепловиков 
в сторону уменьшения, хотя это предусмотрено поста‑
новлением правительства». «Теплые зимы „подогрели“ 
недоверие к корректировке нормативных объемов по‑
требления. Поэтому принудительный переход регио‑
нов на другую схему оплаты должен актуализировать за‑
дачи по установке энергосберегающего оборудования. 
Для этого Минстрою предстоит решить еще одну спор‑
ную историю с квартирными приборами учета тепла»,— 
рассуждает господин Склянчук. При этом эксперт пре‑
дупреждает, что сумма в платежках за зимние месяцы 
вырастет, так как «четыре летних месяца будут размаза‑

ны на оставшиеся восемь месяцев платежей». Наконец, 
господин Склянчук обращает внимание на норму про‑
екта Минстроя, по которому гражданам могут выдавать 
беспроцентную трехмесячную рассрочку на оплату кор‑

ректировочных счетов за отопление. «Если нет общедо‑
мового прибора учета тепла, люди еще больше запутают‑
ся»,— полагает он. 

Александр Воронов

Батареи на лето отключат от рублей
Минстрой задумал реформу выплат за отопление

К фигуре «Большой матери» Олега Кулика попросили внимательно присмотреться Генпрокуратуру 
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Дорого эмбарго ко Христову дню
Евросоюз призывает к «пасхальному перемирию» на Украине  
и готовит новые санкции

Евросоюз поддерживает призывы 
к « пасхальному перемирию» на Украине, 
но, похоже, не слишком верит в это и гото
вит новые санкции против РФ. По данным 
агентства Reuters, Еврокомиссия сейчас 
работает над увеличением доступности 
альтернативных источников энергии, что
бы попытаться «уменьшить цену отказа от 
российской нефти» и убедить «сопротив
ляющиеся страны» согласиться с необхо
димостью немедленного эмбарго. Этот ла
герь возглавляет Германия, которая между 
тем все активнее поддерживает Киев по 
другим направлениям. Так, в ходе визи
та в страны Балтии глава МИД ФРГ Анна
лена Бербок обсуждает с коллегами воп
росы усиления военной помощи Украине. 
На этом фоне Москва уже предупредила 
об угрозе дальнейшей эскалации в связи 
с поставками Киеву вооружений.

«Мы поддерживаем призыв генсека ООН, 
присоединяемся к нему… Это должно распро-
страняться не только на Пасху, но и на все вре-
мена»,— заявил в среду представитель внешне-
политической службы ЕС Питер Стано. Так он 
прокомментировал призыв Антониу Гутерри-
ша к установлению на Украине с 21 апреля че-
тырехдневного «пасхального перемирия», что-
бы доставить гуманитарную помощь и вывести 
из опасных районов мирных граждан. 

Вечером МИД Украины объявил, что власти 
республики «всегда были и остаются предан-
ными решению конфликта мирным и дипло-
матическим путем» и «согласны с предложени-
ями по гуманитарному перемирию». Между 
тем из Москвы подобных заявлений не звуча-
ло. Тему, по сути, затронул в среду лишь зам-
пред Совета безопасности РФ Дмитрий Мед-
ведев, указавший на непоследовательность 
Запада в позиции по Украине: с одной сторо-
ны, призывы к перемирию, с другой — уве-
личение поставок Киеву оружия. А глава ДНР 
Денис Пушилин в разговоре с ТАСС назвал 
предложение генсека ООН потенциально 
опасным, так как его реализация позволила 
бы украинским военным перегруппировать-
ся и усилить свои позиции.

Так или иначе, всерьез на скорую деэскала-
цию, похоже, на Западе особо и не рассчиты-
вали, в связи с чем продолжают вырабатывать 
новые меры давления на Москву и параллель-
но обсуждать их с украинским руководством. 
«Председатель Европейского совета Шарль 
Мишель сегодня в Киеве. Обсудили санкции 
против России, оборонную и финансовую 
поддержку нашего государства и ответы для 
опросника на соответствие критериям ЕС»,— 
написал в среду президент Украины Влади-
мир Зеленский в своем Telegram-канале. Го-
сподин Мишель, посетивший не только Киев, 
но и Бородянку в Киевской области, к вечеру 
объявил: ЕС выделит Украине дополнитель-
ные €1,5 млрд военной помощи и усилит дав-
ление на Россию.

Подробности о том, чего теперь могут ждать 
в Москве, обнародовало в среду агентство Re-
uters. По словам информированных источ-
ников журналистов, некоторые страны ЕС 
настаивают на таких ограничениях, как «пре-
кращение импорта ядерного топлива из Рос-
сии, новый запрет на российские новостные 
каналы, приостановка (выдачи.— „Ъ“) виз для 
россиян и введение дополнительных санкций 
против лиц и компаний, связанных с Кремлем».

При этом в центре внимания находится во-
прос об отказе от российских энергоносителей. 
Как рассказал в среду представитель Евроко-
миссии Эрик Мамер, глава этого высшего орга-
на исполнительной власти ЕС Урсула фон дер 
Ляйен в своих контактах с европейскими лиде-
рами делает на энергетике особый упор. «Осо-
бо она говорила о нефти как о предмете инте-
реса для санкций»,— сказал господин Мамер 
по поводу состоявшейся во вторник видеокон-
ференции по ситуации на Украине, к участию 
в которой президент США Джо Байден при-
влек ключевых союзников Вашингтона. Агент-
ство Reuters со ссылкой на источники при этом 
подтвердило, что Еврокомиссия сейчас работа-
ет над увеличением доступности альтернатив-
ных источников энергии, чтобы попытаться 
«уменьшить цену отказа от российской нефти» 
и убедить «сопротивляющиеся страны» ЕС при-
нять эту меру.

Лагерь таких стран возглавляет Германия, 
которая не раз подвергалась за это критике со 
стороны Киева. «Украинцы пытались преду-
предить Германию о том, что неразумные ре-
шения могут привести к катастрофе, но нас 
никогда не слышали. К нам обращались вежли-
во, иногда даже с состраданием, но никогда на 
равных и всегда только через призму отноше-
ний с Москвой»,— отмечал на прошлой неде-
ле в статье для журнала Der Spiegel глава МИД 
Украины Дмитрий Кулеба. И призывал Берлин 
«скорректировать ошибки прошлого действи-
ями в настоящем: немедленно запретить им-
порт российской нефти и радикально снизить 
зависимость от природного газа». По мнению 
Дмитрия Кулебы, введение эмбарго на все энер-
гоносители из России должно положить конец 
действиям РФ на Украине «за несколько недель, 
если не дней».

Между тем во вторник по итогам все той же 
видеоконференции лидеров западных стран 
канцлер ФРГ Олаф Шольц подчеркнул: в целом 
настрой на отказ от российских энергоносите-
лей Берлин поддерживает и готовился к сни-
жению зависимости от РФ в этом плане еще до 
начала «специальной военной операции» на Ук-
раине. Сделать это одномоментно, как заверил 
господин Шольц, невозможно: «растущие цены 
на уголь, нефть и газ, конечно, являются вызо-
вом для такой богатой страны, как Германия», 
а для некоторых других государств это становит-
ся еще более серьезной проблемой.

При этом запланированные сроки отказа от 
российских энергоносителей обозначила в сре-
ду глава МИД ФРГ Анналена Бербок. В ходе ви-
зита в Ригу она заверила, что до конца лета Гер-
мания откажется от угля и половины поставок 
нефти, к концу года — от всех поставок нефти, 
а с российским газом распрощается в соответст-
вии с «общей европейской дорожной картой». 
Правда, чем заменят российские энергоносите-
ли в столь сжатые сроки, она уточнять не стала.

Будучи в Риге, госпожа Бербок, начавшая 
трехдневное турне по Латвии, Эстонии и Литве, 
встретилась в формате «3Б+1» сразу с тремя ми-

нистрами иностранных дел балтийских стран: 
латышом Эдгарсом Ринкевичсом, литовцем Габ-
риелюсом Ландсбергисом и эстонкой Эвой-Ма-
рией Лийметс. И если в последние годы ФРГ за-
нимала в отношении РФ умеренные позиции, 
а балтийские политики — радикальные, то те-
перь госпожа Бербок заверила, что в Германии 
готовы прислушиваться к опасениям Прибалти-
ки. И выразила сожаление, что к ним Берлин не 
прислушался ранее. 

При этом Анналена Бербок заверила: Берлин 
оказывает Киеву максимально возможную в ны-
нешних условиях поддержку и продолжит ока-
зывать ее в ближайшие дни, месяцы и годы. Так, 
она признала, что Германия уже «поставила Ук-
раине большое количество вооружений, о ко-
торых не упоминалось публично», в частности, 
противотанковые системы и переносные зенит-
ные ракетные комплексы Stinger. Кроме того, 
госпожа Бербок не исключила поставок в буду-
щем бронетехники. «Это для нас не табу»,— от-
метила она. Сейчас в ФРГ идут дебаты о постав-
ках на Украину тяжелых вооружений напрямую 
или о поддержке партнеров по НАТО, которые 
бы согласились передать Киеву имеющуюся 
у них технику.

В МИД РФ тем временем предупредили: та-
кие шаги чреваты дальнейшей дестабилиза-
цией. «Вопреки заявлениям о том, что боевые 
действия на Украине должны закончиться как 
можно скорее, страны НАТО делают все, чтобы 
затянуть активную фазу операции,— сказала на 
брифинге представитель ведомства Мария За-
харова.— Что имеется в виду? Они наращивают 
поставки военной техники, оружия, боеприпа-
сов, подталкивают киевский режим к продол-
жению агрессии против ЛНР и ДНР и новым во-
енным преступлениям неонацистов». Особое 
внимание госпожа Захарова при этом удели-
ла поставкам вооружений не из Германии, а из 
США: «13 апреля Соединенные Штаты Амери-
ки объявили об очередном пакете военной по-
мощи на $800 млн, практически на миллиард. 
Киеву будут переданы десятки гаубиц, тысячи 
артиллерийских снарядов, сотни бронетран-
спортеров, а также вертолеты Ми-17 российско-
го производства». Они, как предположила пред-
ставитель МИД РФ, потом будут использоваться 
для «обстрелов мирных городов ЛНР и ДНР, а воз-
можно, и территории России».

Павел Тарасенко, Галина Дудина

Вашингтон в Эр-Рияде  
не слышат
США так и не добились поддержки  
Саудовской Аравии по Украине

Политические разногласия между Са
удовской Аравией и США усилились 
после начала российской «специаль
ной военной операции» на Украине, 
пишет американское издание The Wall 
Street Journal. И если раньше Вашин
гтон просил у ЭрРияда поддержки на 
нефтяном рынке, то теперь — хотя бы 
не делать ничего, что могло бы повре
дить усилиям Запада в разрешении 
украинского кризиса. В то же время 
эксперты считают, что для ЭрРия
да, как и для других арабских столиц, 
Кремль выглядит надежнее и более 
предсказуемым, чем Белый дом.

«Политические разногласия усили-
лись после вторжения России на Украину, 
заявили высокопоставленные предста-
вители Саудовской Аравии и США. Белый 
дом хотел, чтобы саудовцы качали больше 
сырой нефти для снижения цен и подры-
ва военных финансов Москвы. Королев-
ство не сдвинулось с места, следуя инте-
ресам России»,— пишет газета The Wall 
Street Journal (WSJ).

Издание напоминает: еще не будучи 
президентом США, Джо Байден призы-
вал относиться к Саудовской Аравии как 
к изгою в том, что касается прав челове-
ка. Это произошло после убийства в 2018 
году в здании генконсульства Саудовской 
Аравии в Стамбуле журналиста Джамаля 
Хашокджи, известного критикой властей 
королевства. В последние годы он жил 
в США и писал колонки для американской 
газеты The Washington Post. Правозащит-
ники обвиняли в причастности к убийст-
ву саудовского наследного принца Мухам-
меда бен Сальмана. ЦРУ пришло к выводу, 
что он дал добро на похищение и убийст-
во Джамаля Хашокджи. Президент Байден 
разрешил опубликовать доклад.

Выиграв президентские выборы, Джо 
Байден пообещал: «Смерть Джамаля не 
будет напрасной, во имя его памяти мы 
обязаны бороться за более справедливый 
и свободный мир». Он также подчеркнул, 
что «приоритеты Америки на Ближнем 
Востоке должны определяться из Вашин-
гтона, а не из Эр-Рияда». Кроме критики 
политики королевства в области прав че-
ловека США разошлись с Саудовской Ара-
вией и в некоторых вопросах, касающих-
ся региональной безопасности. Эр-Рияду 
не понравились решения Вашингтона 
удалить из списка террористических ор-
ганизаций хуситское движение «Ансар 
Аллах», которое регулярно обстреливает 
саудовскую территорию, и вывод на этом 
фоне Пентагоном из королевства в прош-
лом году нескольких противоракетных 
систем. Саудовская Аравия также встре-
вожена уходом американских военных 
из Афганистана и планами США вернуть-
ся к «ядерной сделке» с Ираном. Но все же 
главное — личные претензии наследного 
принца к администрации Байдена.

Несмотря на то что Мухаммед бен 
Сальман фактически руководит коро-
левством, Джо Байден за более чем год 
нахождения в Белом доме ни разу не по-
говорил с наследным принцем. Сначала 
намеренно — демонстративно беседуя 
только с королем Сальманом, а затем, как 
писала та же WSJ, принц сам отказался от 
разговора с президентом США. Это прои-
зошло в начале марта. По информации из-
дания, Джо Байден пытался убедить сау-
довские власти увеличить добычу нефти 
для снижения цен на мировых и особен-
но европейских рынках, тем самым «сни-
зив вред, который антироссийские санк-
ции нанесли Европе».

В Белом доме отрицают, что плани-
ровали разговор между президентом 
и принцем. В то же время в марте был от-
менен визит в королевство госсекрета-
ря США Энтони Блинкена. В Вашингто-
не утверждают, что стороны не совпали 
в расписании, однако тенденция просле-
живается — в прошлом году саудовцы со-
кратили визит в США своей высокопо-
ставленной военной делегации, а затем 

отменили визит к ним министра оборо-
ны США Ллойда Остина.

Очевидно, что Мухаммед бен Сальман 
так и не простил администрацию Байде-
на. В сентябре во время встречи с приехав-
шим в королевство советником президен-
та США по национальной безопасности 
Джейком Салливаном принц, по инфор-
мации WSJ, накричал на своего собесед-
ника, после того как он поднял вопрос об 
убийстве Хашокджи. Издание сообщает: 
Мухаммед бен Сальман заявил, что боль-
ше никогда не хочет обсуждать этот во-
прос и США могут забыть о своей просьбе 
увеличить добычу нефти. США не повери-
ли и после начала российской «специаль-
ной военной операции» на Украине вновь 
вернулись к этой теме, но, как оказалось, 
напрасно.

«Белый дом перестал просить сауди-
тов качать больше нефти. Вместо этого он 
просит только, чтобы Саудовская Аравия 
не делала ничего, что могло бы повредить 
усилиям Запада на Украине»,— цитирует 
во вторник неназванного высокопостав-
ленного американского чиновника WSJ. 
А саудовские источники издания утвер-
ждают, что огромный риск для Вашинг-
тона заключается в сближении Эр-Рияда 
с Москвой и Пекином. Более того, США 
неприятен даже нейтралитет саудовцев 
по вопросам, представляющим жизнен-
но важный интерес для США, в том числе 
по Украине. Напомним, что в начале мар-
та Саудовская Аравия проголосовала за 
резолюцию Генеральной Ассамблеи ООН, 
осуждающую действия России на Украи-
не, хотя сама ни разу не высказала этого 
вслух. При этом на голосовании об исклю-
чении России из Совета ООН по правам че-
ловека 7 апреля саудовцы воздержались.

Пока у Белого дома срываются кон-
такты с Эр-Риядом, у президента РФ Вла-
димира Путина с начала «специальной 
военной операции» состоялось уже два 
телефонных разговора с саудовским на-
следным принцем — 3 марта и 16 апре-
ля. До этого два лидера не говорили почти 
год. Темы бесед, согласно официальным 
сообщениям Кремля,— обеспечение ста-
бильности на мировом нефтяном рын-
ке, ситуация на Украине и в Йемене. 15 
апреля Мухаммед бен Сальман побеседо-
вал по телефону с председателем КНР Си 
Цзиньпином. По информации WSJ, Эр-Ри-
яд рассматривает возможность использо-
вания юаня вместо доллара при расчетах 
за часть поставок нефти Пекину.

Как отмечают эксперты, для Эр-Рия-
да, а также занявшего похожую позицию 
по Украине Абу-Даби (да и многих других 
арабских столиц) Москва выглядит по-
нятней и более предсказуемой, чем Ва-
шингтон. «Существует мнение, что Рос-
сия поддерживает своих союзников на 
протяжении десятилетий, в том числе Ба-
шара Асада в Сирии, в то время как США 
непостоянны и ненадежны, как, напри-
мер, когда они допустили падение Хос-
ни Мубарака в Египте в 2011 году»,— пи-
шет британская газета The Independent. 
«В долгосрочной перспективе Россия — 
более устойчивое партнерство, чем США. 
США ненадежны. Они делают разворот 
каждые четыре года. Считается, что Рос-
сия — это страна, на которую можно по-
ложиться»,— цитирует газета эксперта по 
Персидскому заливу из Королевского кол-
леджа Лондона Андреаса Крига.

В то же время американское издание 
Foreign Policy указывает: «Ставка на ки-
тайские и российские гарантии безопас-
ности представляет собой авантюру. В от-
личие от Соединенных Штатов, у России 
и Китая нет истории защиты Саудовской 
Аравии или какого-либо значимого воен-
ного присутствия в Персидском заливе. 
Если Саудовская Аравия решит перевес-
ти свои вооруженные силы с оборудова-
ния американского производства, на этот 
процесс потребуются десятилетия и сот-
ни миллиардов долларов».

Марианна Беленькая

Северная Корея испытывает Америку
Пхеньян бросает вызов США накануне смены власти в Сеуле

Северная Корея завершает подготовку к военно
му параду по случаю 90летней годовщины основа
ния своих вооруженных сил, отмечаемой 25 апре
ля.  Демонстрация боевой мощи продолжит  череду 
юбилеев, начатых 14 апреля празднованием 
110летия создателя северокорейского государ
ства Ким Ир Сена. Массовые торжества проходят 
на фоне новых ракетных испытаний, проведенных 
Пхеньяном в преддверии намеченной на 10 мая ина
угурации нового президента Южной Кореи Юн Сок 
Еля, призвавшего ужесточить курс по отношению 
к КНДР и сделавшего ставку на альянс с США.

Приготовления к грандиозному военному параду, ко-
торый пройдет в Пхеньяне в понедельник, когда страна 
будет отмечать 90-летие со дня основания Северокорей-
ской народно-революционной армии, были зафикси-
рованы на спутниковых снимках южнокорейской раз-
ведки. В подготовке к параду, которая в ночное время 
проходит на летном поле аэродрома Мирим в Пхеньяне, 
принимают участие более 12 тыс. военнослужащих. По 
оценке южнокорейской стороны, в ходе парада 25 апре-
ля будет продемонстрировано созданное за последние 
годы стратегическое оружие КНДР, включая межконти-
нентальные баллистические ракеты и баллистические 
ракеты подводных лодок.

Показ боевой мощи Пхеньяна продолжит марафон 
торжеств, начатых празднованием 14 апреля Дня Сол-

нца — 110-летия со дня рождения отца-основателя сов-
ременного северокорейского государства Ким Ир Сена, 
деда нынешнего лидера страны Ким Чен Ына. Уже через 
два дня после Дня Солнца, 16 апреля, продолжатель пра-
вящей династии Ким лично присутствовал на испыта-
нии новых тактических ракет.

Как сообщило северокорейское агентство ЦТАК, те-
стовые стрельбы в сторону Японского моря прошли 
успешно, испытанное вооружение значительно повы-
сит огневую мощь ракетных комплексов КНДР и эффек-
тивность применения тактического ядерного оружия. 
По оценке южнокорейского командования, новая ракет-
ная система под названием KN-23 похожа на усовершен-
ствованный аналог российского комплекса «Искандер». 
Ракеты пролетели 110 км на высоте 25 км, максимальная 
скорость полета составила 4 Маха.

«Мы требуем, чтобы Северная Корея немедленно 
прекратила всю деятельность, вызывающую нестабиль-
ность в регионе и повышающую напряженность на Ко-
рейском полуострове, и как можно скорее вернулась за 
стол переговоров ради мира»,— отреагировал на послед-
ние испытания представитель Министерства объедине-
ния Республики Корея Чха Док Чхоль.

Растущую озабоченность действиями Пхеньяна вы-
разила и японская сторона. «Северная Корея и ранее 
заявляла о разработках тактического ядерного воору-
жения. Мы будем тесно сотрудничать с США и другими 

странами в связи с военными действиями Северной 
Кореи, сохраняя бдительность, сделаем все для обес-
печения мира и безопасности нашей страны»,— сооб-
щил генсек правительства Японии Хирокадзу Мацуно.

С новым предупреждением в адрес Пхеньяна вы-
ступил и посетивший Сеул на прошлой неделе спец-
представитель США по КНДР Сон Ким. «Мы разделяем 
обеспокоенность Южной Кореи вызывающими рост 
напряженности действиями КНДР и продолжим тес-
но сотрудничать, чтобы отвечать на провокационное 
поведение ответственно и решительно»,— заявил аме-
риканский дипломат после встречи со своим южноко-
рейским коллегой Но Гю Доком. По словам представи-
теля администрации Джо Байдена, Вашингтон и Сеул 
«полностью готовы к сдерживанию» Пхеньяна, одна-
ко призывают его к диалогу без предварительных ус-
ловий. «Хотя мы должны оставить дверь для диплома-
тии открытой, нам следует быть готовыми к любому 
сценарию. Нельзя оставить Пхеньяну шанс усомнить-
ся в твердости нашего союза»,— поддержал американ-
ского коллегу Но Гю Док.

Предпринимаемые Пхеньяном в течение апреля де-
монстративные жесты, напоминающие Вашингтону 
и Сеулу о растущей военной мощи КНДР, стали игрой 
на опережение в преддверии намеченной на 10 мая 
церемонии инаугурации избранного президента Юж-
ной Кореи Юн Сок Еля. Вступление в должность ново-

го южнокорейского лидера подведет черту под эпохой 
правления предыдущего президента страны Мун Чжэ 
Ина, ставившего главной внешнеполитической зада-
чей поиск путей нормализации отношений с Пхень-
яном и избегавшего резких шагов, несмотря на давле-
ние США.

В свою очередь, избранный президент Южной Ко-
реи уже назвал Пхеньян «главным врагом Сеула», хотя 
при этом и выразил готовность к диалогу. «Мы должны 
сосредоточиться не только на отношениях с Северной 
Кореей, но и расширить масштабы дипломатии в ЕС 
и по всей Азии, опираясь на отношения между Южной 
Кореей и США»,— отметил Юн Сок Ель.

А кандидат на пост министра иностранных дел Юж-
ной Кореи Пак Чин уже дал понять, что новое руко-
водство страны считает прежний курс исчерпанным. 
«Теперь мы уже не можем предотвращать продолжа-
ющиеся провокации Северной Кореи только с помо-
щью  примирительной политики. Мы оказались в си-
туации, когда необходимы существенные изменения 
курса»,— заявил будущий глава МИД Южной Кореи. 
«Мы приложим усилия для денуклеаризации, а также 
обеспечения мира и стабильности на Корейском по-
луострове, сохраняя последовательность политики 
убеждения и давления на Северную Корею»,— доба-
вил Пак Чин.

Сергей Строкань

Прибыв на Украину, председатель 
Евросовета Шарль Мишель от имени 
ЕС пообещал: Киев получит допол
нительные €1,5 млрд военной 
помощи, а давление на РФ будет 
усилено  ФОТО DARIO PIGNATELLI / REUTERS
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Nikkei 225 27217,85 (+232,76)
РТС 960,42 (+28,56)
FTSE 100 7629,22 (+27,94)

DAX 30* 14362,03 (+208,57)
DJIA* 35202,21 (+291,0)
NASDAQ Composite* 13488,32 (–131,34)

*На 21:15.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.04.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.04.22
Австралийский доллар 57,2403
Английский фунт 100,1281
Белорусский рубль 27,8774
Датская крона 11,1937

Доллар США 77,0809
Евро 83,2705
Индийская рупия** 10,1123
Казахский тенге** 17,3774

Канадский доллар 61,0590
Китайский юань 12,0155
Норвежская крона* 87,4429
СДР 105,0975

Сингапурский доллар 56,4654
Новая турецкая лира* 52,5948
Украинская гривна* 25,5171
Шведская крона* 81,1968

Швейцарский франк 81,3004
Японская иена** 59,5679
*За 10. **За 100. 

«Балтику» сливают конкуренту
Carlsberg Group может продать российский бизнес AB InBev Efes

Как стало известно „Ъ“, объ-
явившая об уходе из России 
Carlsberg Group может  продать 
пивоваренную компанию «Бал-
тика» подконтрольной турец-
кой Anadolu Efes AB InBev Efes. 
Efes намерена остаться на рос-
сийском рынке и имеет ком-
петенции для управления 
бизнесом такого масштаба. 
Но сделка, вероятно, будет  
согласована с антимонополь-
ными ограничениями. Гол-
ландская Heineken, говорят 
источники „Ъ“, продолжает 
 искать покупателей на свои 
российские  активы.

Принадлежащая Carlsberg Group 
пивоваренная компания «Балтика» 
может быть продана AB InBev Efes, 
рассказал источник „Ъ“, знающий 
о переговорах от одной из сторон. 
Об обсуждении сделки также слы-
шали два собеседника „Ъ“ в пивной 
отрасли и источник „Ъ“ на алкоголь-
ном рынке. В Carlsberg Group отка-
зались от комментариев. В AB InBev 
Efes «не комментируют слухи».

Датская Carlsberg Group 28 мар-
та объявила об уходе из России и на-
мерении реализовать местные ак-
тивы из-за военной операции РФ на 
Украине. На период поиска нового 
владельца «Балтика» продолжает ра-
боту. Под ее управлением находят-
ся восемь заводов, где выпускается 
55 брендов пива, включая «Балти-
ку», «Дон», «Арсенальное», Zatecky 
Gus и др. В 2021 году выручка «Бал-
тики» выросла на 8,9%, до 82,58 млрд 
руб., чистая прибыль снизилась на 
34,5%, до 5,34 млрд руб.

• AB InBev Efes — совместное пред-
приятие бельгийской AB InBev и ту-
рецкой Anadolu Efes, в котором 
последняя владеет контролирую-
щей долей. Управляет 11 завода-

ми в РФ, производит пиво под брен-
дами «Клинское», «Белый медведь», 
«Сибирская корона»,  Velkopopovicky 
Kozel и др. Выручка АО «АБ ИнБев 
Эфес» в 2021 году выросла на 11%, 
до 85,38 млрд руб., чистая при-
быль — в 2,5 раза, до 5,03 млрд руб.
В 2020 году «Балтика» занима-

ла около 27% российского пивного 
рынка, у AB InBev Efes было 30%, со-
общали в «ВТБ Капитале». Основа-
тель сети пивных магазинов «Беру 
выходной» Николай Желагин по-
лагает, что портфель брендов обо-

их производителей еще будет опти-
мизироваться, поэтому, если сделка 
состоится, доля объединенной ком-
пании окажется ниже суммы долей 
за 2020 год.

Старший юрист антимонополь-
ной практики Vegas Lex Анастасия 
Каюкова говорит, что сделка мо-
жет быть согласована, если Феде-
ральная антимонопольная служба 
(ФАС) установит, что у объединен-
ной компании даже при существен-
ной доле фактически нет рыночной 
власти. Руководитель направления 

по согласованию сделок экономи-
ческой концентрации и иностран-
ных инвестиций Kulik & Partners 
Law.Economics Анна Митрошкина 
добавляет, что ФАС может выдать 
предписание с обязательством ут-
вердить торгово-сбытовую и цено-
вую политику, отчитываться о пока-
зателях деятельности и пр.

Один из консультантов по 
M&A считает передачу «Балтики» 
AB InBev Efes «единственным разум-
ным вариантом». AB InBev Efes оста-
ется на рынке, сравнима по мас-

штабу бизнеса и обладает нужным 
опытом, отмечает он. По словам Ни-
колая Желагина, «Балтика» и AB In-
Bev Efes вели наиболее ожесточен-
ную конкуренцию на российском 
рынке с точки зрения цены, на что 
расходовали огромные бюджеты. 
В случае слияния необходимость 
инвестировать в цены отпадает, так 
как пиво региональных производи-
телей в любом случае будет дороже, 
полагает он. Господин Желагин счи-
тает, что AB InBev Efes после покупки 
«Балтики», возможно, придется за-
крыть некоторые заводы, география 
поставок которых пересекается.

Источник „Ъ“ предполагает, что 
Carlsberg Group сделала предложе-
ние о покупке «Балтики» несколь-
ким интересантам. Среди них дат-
ская Berlingske называла крупного 
производителя безалкогольных на-
питков, снеков и сладостей ГК «Чер-
ноголовка», а также израильскую 
CBC Group, структуры которой про-
дают бренды Carlsberg и Tuborg. 
В «Черноголовке» тогда говорили 
„Ъ“, что изучают все возникающие 
возможности для роста. Как отмеча-
ет источник „Ъ“, одним из условий 
сделки может быть оплата в валю-
те со счета нероссийской компа-
нии в иностранном банке, а оценку 
«Балтики» осложняет недозагрузка 
ряда заводов.

Голландская Heineken (« Охота», 
«Три медведя», «Степан Разин» и др., 
в компании „Ъ“ не ответили), кото-
рая также объявила об уходе из Рос-
сии, все еще ищет покупателей, го-
ворят источники „Ъ“. По словам 
собеседников „Ъ“, семь заводов 
Heineken в РФ могут быть проданы 
разным интересантам.

Анатолий Костырев; 
Константин Куркин, 
Санкт-Петербург
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В Госдуму 20 апреля была внесена, 
казалось бы, логичная в условиях 
кризиса инициатива: законопроект 
о повышении предельного разме-
ра страхового возмещения по вкла-
дам граждан с 1,4 млн руб. до 3 млн 
руб. Действующий сейчас лимит был 
принят более семи лет назад — в кон-
це 2014 года, когда ключевая ставка 
была повышена с 9,5% до 17%. Тогда 
максимальную застрахованную сум-
му подняли вдвое — с 700 тыс. руб. до 
1,4 млн руб. Авторы документа отме-
чают, что, согласно данным Росстата, 
инфляция за прошедший семилет-
ний период составила 68,16%.

Предложенное повышение за-
страхованной суммы могло бы повы-
сить доверие вкладчиков к банков-
ской системе. Для тех, кто помнит 
предыдущие банковские кризисы, 
не секрет, что напуганные вклад-
чики могут за несколько дней вы-
нести самый крупный банк — так 
было и в 1998 году, и в 2004-м. В 2014 
году банки тоже серьезно взвинтили 

 ставки, а вкладчики снимали деньги 
и покупали на них валюту. И даже лет 
с предыдущего повышения прошло 
схожее количество — с осени 2008 
года до зимы 2014 года.

Но есть нюанс. Нынешний законо-
проект о повышении суммы застра-
хованного вклада внесли депутаты 
от ЛДПР (авторы наиболее одиозных 
и редко проходящих идей), в то вре-
мя как в 2014 году это сделало прави-
тельство. Что еще более важно, тогда 
инициативу поддержали ЦБ и АСВ. 
В этот раз и регулятор, и агентство вы-
ступают против. «Увеличение лими-
та страхового возмещения с текущих 
1,4 млн руб. приведет к необходимо-
сти увеличения размера страховых 
взносов, уплачиваемых банками 
в фонд обязательного страхования 
вкладов. В текущих условиях допол-
нительное давление на банки было 
бы нежелательно, так как это будет 
снижать их потенциал кредитова-
ния»,— считают в ЦБ. По подсчетам 
Агентства по страхованию вкладов, 
при действующем лимите средства 
98,3% вкладчиков банков защище-
ны полностью. Более высокая план-
ка в 3 млн руб. ведет к заметному уве-
личению (по нашей оценке — на 15%) 
объема страховой ответственности, 
определяющего финансовую нагруз-
ку на страховой фонд. Такое повыше-
ние стандартного лимита увеличит 
долю полностью защищенных вклад-
чиков всего на 1,2%, до 99,5%.

На самом деле, вполне возможно, 
что только ЦБ и АСВ по-настоящему 
и заботятся о вкладчиках. Ведь налог 
с процентов по вкладам, с доходами, 
превышающими 42,5 тыс. руб., кото-
рый должны были начать собирать 
с граждан в этом году, отменили не 
совсем, а только на доходы за 2021 
и 2022 годы. При нынешних ставках 
за год такие проценты набегут в сум-
му 200-300 тыс. руб. Граждане при-
выкнут, что государство гарантирует 
им возврат 3 млн руб., расслабятся, 
а тут к ним постучится налоговый 
инспектор…
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Повышение суммы 
страхового  
возмещения  
по вкладам  
на первый взгляд 
благо, но если  
присмотреться, 
имеется подвох

Авторынок наращивает пробег
Продажи подержанных машин упадут лишь на 20%

Российский рынок автомобилей с про-
бегом, по оценкам экспертов и игро-
ков, закончит 2022 год менее резким 
падением, чем сегмент новых авто-
мобилей. Консенсус-прогноз отрасли 
по продажам машин с пробегом — сни-
жение примерно на 20%, тогда как ры-
нок новых машин может сократиться 
вдвое из-за прекращения поставок ино-
странных марок и приостановок произ-
водств в России, которые возобновятся 
не раньше третьего квартала.

Продажи машин с пробегом останутся срав-
нительно стабильными, несмотря на драма-
тическое падение рынка новых автомобилей, 
следует из опроса „Ъ“ среди дилеров, онлайн-аг-
регаторов и аналитиков. «Последние два года 
была очень высокая покупательская актив-
ность, а сейчас в один миг все изменилось. На 
сегодняшний день клиенты, зашедшие в ав-
тосалон или позвонившие в автосалон,— это 
большая редкость,— рассказал президент ассо-

циации „Российские автомобильные дилеры“ 
(РОАД) Вячеслав Зубарев в ходе „Конвенции 
РОАД“.— Очевидно, что рынок новых автомо-
билей в этом году просядет в разы». 

По данным «Автостата», за прошедшую 
неделю апреля в РФ поставили на учет толь-
ко 5,5 тыс. новых легковых машин, что схо-
же с неделей ранее (5,7 тыс.), но значительно 
меньше результатов начала марта, когда по-
купатели еще активно посещали автосалоны 
и склады машин были выше (около 16 тыс. 
штук). Склады по новым автомобилям почти 
не растут: поставки есть только у китайских 
марок, тогда как остальные заводы, включая 
АвтоВАЗ, простаивают.

Рынки новых и подержанных автомо-
билей традиционно связаны, и обычно со-
отношение продаж на них составляет один 
к трем-четырем, говорит Сергей Удалов из «Ав-
тостата». Так, в 2021 году продажи новых лег-
ковых машин составили 1,53 млн штук, а по-
держанных — 5,95 млн штук.

«В условиях острого дефицита новых ма-
шин и при отсутствии внешних потрясе-
ний рынок б/у авто в ближайшее время ждет 
траектория роста,— говорят в „Дроме“.— 
Спрос с рынка новых машин переместится 
в сторону свежих подержанных возрастом 
до трех-пяти лет. Мы уже наблюдаем эту тен-
денцию: в апреле 2022 года скорость продажи 
трехлеток увеличилась в три раза относитель-
но начала года».

Продолжающийся рост ценников на но-
вые автомобили на фоне сужения ассорти-
мента и дефицита новых машин приведет 
к еще большей переориентации на сегмент 
машин с пробегом, соглашается президент—
председатель правления РГС-банка Алексей 
Токарев. Но этот рынок, подчеркивает госпо-
дин Токарев, «как правило, более инертный»: 
«При дефиците предложения новых машин 
потребители будут обращать внимание на 
рынок б/у автомобилей. Хотя там тоже будет 
дефицит: значимая часть автомобилей с про-

бегом продается при покупке нового автомо-
биля или более нового подержанного, воз-
можность чего сейчас будет ограничена».

По прогнозу «Автостата», в 2022 году про-
дажи машин с пробегом упадут на 10–30%, 
тогда как новых — на 50–70%. Возможно и па-
дение на 70%, если производство практиче-
ски не восстановится. Однако, как писал „Ъ“ 
25 марта и 19 апреля, АвтоВАЗ к июлю плани-
рует вернуться к полноценной работе. При 
этом власти почти согласовали упрощения 
в конструкцию отечественных автомоби-
лей, что позволит им меньше зависеть от по-
ставок импортных компонентов, поэтому бо-
лее вероятна реализация сценария падения 
рынка на 50%.

Гендиректор сети автосалонов Fresh Auto 
Денис Мигаль дает схожий прогноз, ожидая 
падения рынка новых машин на 50%, а по-
держанных — на 25%.
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Картофель остается без вентиляции
Новым овощехранилищам может не хватить оборудования

Логистический коллапс серьезно за-
тронул поставки в Россию импортного 
оборудования для агросектора, не по-
павшего под европейские санкции. 
Минсельхоз признал, что это  может 
привести к срыву реализации проек-
тов по строительству и модернизации 
хранилищ для картофеля и овощей от-
крытого грунта. Без этих мощностей 
невозможно увеличивать урожай. 
С трудностями импорта оборудования 
столкнулись и молочные компании.

Минсельхоз прогнозирует, что из-за нехват-
ки импортируемого из-за рубежа вентиляци-
онного, холодильного и энергоснабжающего 
оборудования в этом году существует риск сры-
вов проектов строительства хранилищ для кар-
тофеля и овощей. Об этом 20 апреля на совеща-
нии с представителями регионов — крупных 
производителей картофеля заявил директор 
департамента растениеводства министерст-
ва Роман Некрасов, сообщили „Ъ“ несколько 
участников встречи. Минсельхоз поднял эту 
тему, так как государство компенсирует компа-
ниям часть затрат на строительство хранилищ.

Не все оборудование попало под санкции 
ЕС, но с его завозом возникли проблемы из-за 
нарушенной логистики, говорит источник 
„Ъ“. Есть риск, что часть импортной техники 
не удастся приобрести и завезти в страну, пе-
редают слова господина Некрасова собесед-
ники „Ъ“. Кроме того, по словам чиновника, 
из-за проблем с логистикой заметно подоро-
жало оборудование, которое еще поступает 
в РФ. Источник „Ъ“ признает серьезность про-
блемы: невозможно заменить полностью вы-
бывающее зарубежное оборудование на рос-
сийскую технику, так как в ее производстве 
используется импортные компоненты. «А с их 
поставками тоже серьезные сложности»,— 
 поясняет он.

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что  отдельные 
сложности с поставками из-за границы ком-
понентов и оборудования «решаются за 
счет оперативного изменения маршрутов 
и переориентации на альтернативных по-
ставщиков».

Директор по развитию компании «Ком-
плексные поставки» Екатерина Арсеньева 
указывает, что для хранения разных видов 

овощей необходимо поддерживать разную 
температуру и влажность: «Это возможно 
только за счет импортного оборудования». Без 
строительства новых мощностей нет смысла 
наращивать производство: хранить урожай 
будет негде, а продавать весь объем в момент 
сбора нерентабельно, говорит собеседник „Ъ“ 
из числа крупных аграриев. Таким образом, 
прогнозирует он, под угрозой план наращи-
вания производства. По прогнозам Минсель-
хоза, в 2022 году урожай овощей открытого 
грунта должен вырасти с 5,26 млн до 5,69 млн 
тонн, картофеля — с 6,73 млн до 7,25 млн тонн.

Источник „Ъ“ в отрасли сомневается, что 
в этом году производители начнут новые про-
екты из-за невозможности просчитать финан-
совую модель до стабилизации ситуации. Ра-
нее Картофельный союз оценивал мощности 
хранения овощей и картофеля в 7 млн тонн. 
Этого мало, так что весной возникает дефи-
цит российских овощей и требуется завозить 
импорт, говорит собеседник „Ъ“. Так, по дан-
ным Росстата, в 2021 году в РФ было завезено 
546 тыс. тонн картофеля, 214 тыс. тонн лука 
и чеснока, 83 тыс. тонн капусты.

С закупкой импортного оборудования при 
строительстве и модернизации ферм столкну-
лись и производители молока, которым госу-
дарство также компенсирует часть капиталь-
ных затрат. Гендиректор «Союзмолока» Артем 
Белов говорит, что сейчас возникли трудно-
сти с оборудованием, большая часть которого 
закупалась в ЕС, США и других государствах, 
имеющих сегодня статус «недружественных». 
Это создает серьезные риски для запуска но-
вых проектов, добавляет господин Белов 

Собеседник „Ъ’ в одной из компаний ука-
зывает, что в этой ситуации часть компаний 
могут переориентировать новые проекты на 
класс ниже. Артем Белов считает, что слож-
ности с приобретением оборудования не оз-
начают, что властям нужно отказываться от 
компенсации затрат производителей моло-
ка: на нее все еще могут претендовать проек-
ты в высокой степени готовности, с уже закон-
трактованным оборудованием. Более того, 
заключает он, сейчас компаниями прораба-
тываются альтернативные поставки оборудо-
вания и техники.

Алексей Полухин
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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На следующей неделе Москов-
ская биржа планирует начать 
торги «вечными» фьючерсами. 
Этот инструмент не имеет сро-

ка исполнения, а потому изба-
вит инвесторов от необходимо-
сти «переоткрывать» позиции 
с близкой датой. Для повыше-
ния ликвидности инструмен-
та биржа утвердит специаль-
ные тарифы для маркетмейке-
ров. Однако льготы для них за-
частую отменяют после «раскач-
ки» торгов, предупреждают экс-
перты, а других причин продви-
гать продукт клиентам у броке-
ров может не оказаться.

Московская биржа анонсирова-
ла запуск с 26 апреля «вечных» фью-
черсов. Сначала инвесторам будут до-
ступны контракты на три валютные 
пары — рубль/доллар, рубль/евро, 
рубль/юань. Расчетный однодневный 
фьючерсный контракт будет продле-
ваться автоматически. Цена контракта 
всегда будет равна курсу валюты с рас-
четами «завтра» на валютном рынке 
Московской биржи, но каждый день 
придется платить за продление фью-
черса по ставке денежного рынка. 
Размер биржевой комиссии составит 
0,00154% от суммы сделки. На пике 
на срочном рынке торговало 125 тыс. 
клиентов в месяц, говорит управляю-
щий директор по деривативам биржи 
Владимир Яровой. В планах довести 
этот показатель до 500 тыс. клиентов. 
Летом могут быть запущены «вечные» 
фьючерсы на индекс недвижимости, 
позднее — на commodities.

О планах предоставить клиентам 
доступ к «вечным» фьючерсам сооб-
щили в «Финаме», «Открытие Инве-

стициях», БКС и «Фридом Финанс». 
В Альфа-банке и «Тинькофф Инвести-
циях» рассматривают такую возмож-
ность. Самым востребованным мо-
жет оказаться инструмент рубль/дол-
лар, считает глава управления разви-
тия клиентского сервиса ФГ «Финам» 
Дмитрий Леснов.

Участники рынка называют важ-
ным преимуществом инструмента 
отсутствие затрат на роллирование, 
то есть закрытие позиций с близкой 
датой экспирации и одновремен-
ным открытием позиций с более 
поздней датой. Для «вечных» фью-
черсов будут отсутствовать риски, 
связанные с сильными изменени-
ями ожиданий — контанго (ситуа-
ция, когда дальний контракт торгу-
ется дороже ближнего), бэкворда-
ция (ситуация, когда дальний кон-
тракт торгуются дешевле ближнего), 
заметил начальник управления фи-
нансовых рынков «Открытие Инвес-
тиций» Александр Логвинов.

Возможно, инвесторы будут за-
крывать позиции в течение дня, что-
бы не платить за их перенос. Однако, 
как отмечает господин Леснов, мас-
совое использование такого «манев-
ра» маловероятно, поскольку при за-
крытии сделки с клиента удержива-
ется брокерская комиссия, «которая 
может свести на нет „выгоды“ от эко-
номии на переносе позиции».

Еще один риск связан с ликвид-
ностью нового инструмента, считает 
Александр Логвинов. Эту проблему 
биржа собирается решить за счет но-

вых правил работы для маркетмей-
керов. Предполагается, что любой 
участник или инвестор (в том числе 
маркетмейкер, предоставляющий 
ликвидность) будет совершать сделки 
бесплатно. Комиссия будет взиматься 
со стороны сделки, которая забирает 
ликвидность с рынка, что «позволит 
простимулировать рыночную актив-
ность, увеличить ликвидность и од-
новременно улучшить условия ра-
боты маркетмейкеров», ожидают на 
бирже. Впрочем, отмечает исполни-
тельный директор «Иволга Капитала» 
Дмитрий Александров, задача спецу-
словий обычно — «раскачать» торги 
в начале, а когда оборот достигнет до-
статочных значений, программа мар-
кетмейкинга может быть свернута.

Сейчас рынок производных фи-
нансовых инструментов не очень 
интересен брокерам: комиссии на 
нем максимальны, а главное, они 
лишают брокера возможности зара-
ботать на маржинальном кредито-
вании, отметил господин Александ-
ров. Операционный директор «Фри-
дом Финанс» Галина Карякина отме-
тила, что сам по себе фьючерс — это 
спекулятивный инструмент, но «веч-
ные» контракты будут больше востре-
бованы у долгосрочных инвесторов. 
Господин Александров убежден, что 
вне использования для хеджирова-
ния рисков при перекладке в новый 
контракт после экспирации бессроч-
ные фьючерсы — однозначный ин-
струмент для спекулянтов.

Ксения Куликова
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* ESG — экологическое, социальное  
и корпоративное управление

Русскоязычные авторы пря-
мых трансляций видеоигр по-
сле введения ограничений по-
пулярным сервисом Twitch на-
чинают перебазироваться на 
Trovo, китайский аналог от Ten-
cent. Пока речь идет о малых 
стримерах, которые в основ-
ном играют в World of Tanks. 
Растет и количество подключе-
ний к российским видеосерви-
сам, базово не ориентирован-
ным на геймеров. Однако экс-
перты полагают, что только бло-
кировка Twitch в России может 
сделать процесс действительно 
массовым.

В DonationAlerts, позволяющей 
стримерам собирать пожертвования 
(донаты), сообщили „Ъ“, что четверть 
ее активных пользователей подклю-
чили авторизацию через сервис пря-
мых трансляций Trovo (принадле-
жит китайской Tencent). Возмож-
ность авторизации через Trovo по-
явилась на DonationAlerts в марте, 
к концу месяца ею воспользовались 
14% стримеров. В компании отказа-
лись назвать число стримеров, интег-
рировавших сервис с Trovo. На сайте 
DonationAlerts говорится, что там за-

регистрировано 4,97 млн пользова-
телей. О росте подключений к Trovo 
сообщили и в другом сервисе прие-
ма донатов — donate.stream, там ко-
личество выросло за месяц на 270%. 

Русскоязычные стримеры начали 
пользоваться Trovo после того, как ве-
дущий сервис стриминга игр Twitch 
(принадлежит Amazon) на фоне воен-
ной операции на Украине приоста-
новил работу собственных инстру-
ментов монетизации для российских 
пользователей, объяснили в Donatio-
nAlerts. Сервис пожертвований рабо-
тает независимо от инструментов мо-
нетизации, которые предлагают не-
посредственно стриминговые плат-
формы. Однако средний донат, ко-
торый получают стримеры в Trovo, 
примерно вдвое ниже, чем на Twitch, 
и на китайскую платформу переходят 
в основном малые и средние стриме-
ры: «Лидеры остаются на привычных 
площадках, в первую очередь из-за 
своей аудитории».

По данным Esports Charts, транс-
ляции на Trovo на русском языке 
в течение последней недели соби-
рали 21 тыс. зрителей одновремен-
но, на русском языке вещали око-
ло 1 тыс. стримеров. Для сравнения, 

те же показатели в русскоязычном 
сегменте Twitch составили 133 тыс. 
и 2 тыс. соответственно. Около 60% 
аудитории Trovo разделены поров-
ну между русскоязычными и испа-
ноязычными пользователями.

Зрители русскоговорящих стриме-
ров на Twitch и на Trovo отдают пред-
почтение разным играм. По информа-
ции Esports Charts, наибольшей попу-
лярностью в русскоязычном сегменте 
Trovo пользуются World of Tanks и Es-
cape from Tarkov — онлайн-игры на 
военную тематику, которые истори-
чески разрабатывались в Белоруссии 
и России соответственно. На русско-
язычном Twitch, по данным сервиса 
SullyGnome, эти игры занимали 27-е 
и 19-е места по популярности, пер-
венство — за стримами разговорно-
го жанра (Just Chatting), играми Dota 2 
и Counter-Strike: Global Offensive.

В donate.stream говорят о росте 
подключений и к российским плат-
формам без явно выраженного фо-
куса на видеоиграх: принадлежа-
щему «Газпром-медиа» Rutube (на 
120% за месяц), «ВКонтакте» (на 120%) 
и «Яндекс.Дзену» (на 70%). Подклю-
чения к игровому сервису WASD.TV 
(принадлежит МТС) тоже растут, но 

«в меньшей степени, примерно как 
и в предыдущие месяцы».

В «Газпром-медиа», «Яндексе» 
и МТС не раскрыли „Ъ“ абсолютные 
показатели стриминга. По утвержде-
нию представителя первой компа-
нии, количество пользователей Ru-
tube, успешно запустивших стримы, 
увеличилось в 13 раз за последний 
полный месяц. В «Яндексе» говорят 
о росте стримеров на «Дзене» в 1,5 
раза с начала года. В МТС сообщили 
о повышении числа заявок на учас-
тие в партнерской программе, ко-
торая позволяет стримерам сделать 
подписку на свои каналы на WASD.
TV платной, втрое.

Однако ни геймеры с их подпис-
чиками, ни издатели игр не будут 
массово переходить на новые серви-
сы стриминга, «пока не будут забло-
кированы ключевые платформы», 
уверен основатель «Канобу» и порта-
ла RAWG Гаджи Махтиев. Он счита-
ет правильным решение некоторых 
стримеров диверсифицироваться, 
«прощупать новую платформу и за-
мерить конверсии». Но подчеркива-
ет, что считать интерес людей к Trovo 
«системным сдвигом пока нельзя».

Юрий Литвиненко

Решение ЦБ смягчить требова-
ние к продаже экспортной вы-
ручки пока не отразилось на ва-
лютных торгах. Продажи экс-
портеров продолжаются в преж-
них объемах, что привело к оче-
редному снижению курса дол-
лара на 2,1 руб., до 76,41 руб./$. 
На следующей неделе курс мо-
жет опуститься до 75 руб./$ на 
фоне подготовки рублевой лик-
видности для уплаты налогов.

В начале валютных торгов 20 апре-
ля на Московской бирже прошли не-
сколько сделок по курсу 71,88 руб./$, 
более чем на 6 руб. ниже закрытия 19 
апреля. Объем сделок составил око-
ло 20 млрд руб., четверть от дневно-
го оборота. Схожая картина наблю-
далась и у евро, курс которого падал 
на 2,85 руб., до 81 руб./€. Судя по объ-
ему торгов, говорят источники „Ъ“, 
продажи проводились в интересах 
экспортеров, хотя и «слишком оче-
видно»: «Продавать выручку можно 
по-разному, можно выставлять акку-
ратно офферы (заявки на продажу ва-
люты по определенной цене.— „Ъ“), 
а можно лупить по всем бидам (удов-
летворять все чужие заявки на по-
купку.— „Ъ“)».

На достигнутых локальных ми-
нимумах курсы валют не задержа-
лись, однако в целом игра на пони-
жение продолжалась до конца сес-

сии. По итогам дня курс доллара со-
ставил 76,41 руб./$, что на 2,1 руб. 
ниже значений закрытия вторни-
ка. Курс евро завершил торги на от-
метке 81,9 руб./€., потеряв за день 
2,2 руб. Суммарный объем торгов 
валютами превысил 250 млрд руб., 
что на треть выше результата преды-
дущего дня.

Таким образом, фактически ры-
нок не отреагировал на новое посла-
бление ЦБ, объявленное накануне. 
Регулятор разрешил компаниям не-
сырьевого и неэнергетического сек-
торов проводить обязательную про-
дажу валютной выручки не в тече-
ние трех дней, а в течение двух меся-
цев. Однако, как отмечает ведущий 
аналитик отдела глобальных иссле-
дований «Открытие Инвестиции» 
Олег Сыроваткин, эти компании — 
далеко не крупнейшие продавцы ва-
люты. В 2021 году несырьевой и неэ-

нергетический российский экспорт 
составил около $191 млрд, или 38% 
всего российского экспорта товаров. 
«Если отталкиваться от этих показа-
телей и учесть средний уровень сни-
жения экспорта, в текущих услови-
ях ежедневный объем, формируе-
мый данной категорией, эквивален-
тен $250 млн»,— полагает главный 
аналитик отдела экономическо-
го и отраслевого анализа ПСБ Егор 
Жильников.

Выпадающие объемы экспорт-
ной выручки составляют треть от 
торгов валютой, однако они могли 
быть с лихвой компенсированы вы-
сокой продажей валюты под нало-
говый период. По оценке аналити-
ков Sberbank CIB, на следующей не-
деле курс доллара может достичь 
и 75 руб./$, так как нефтегазовые экс-
портеры будут активно продавать 
валюту для уплаты НДПИ (1,3 трлн 

руб. 25 апреля), НДД и налога на при-
быль (соответственно 0,3 трлн руб. 
и 0,2 трлн руб. 28 апреля), а экспор-
теры несырьевого и неэнергетиче-
ского секторов могут продавать ва-
люту для уплаты налога на прибыль 
(0,1 трлн руб. 28 апреля).

«Если предположить, что для 
уплаты налогов потребуется конвер-
тация 30% этой суммы из валюты, то 
получаем продажу валюты в эквива-
ленте 700 млрд руб. против среднего 
дневного оборота долларов на бир-
же в 160 млрд руб. за последнюю не-
делю»,— отмечает начальник анали-
тического управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев.

При этом после прохождения на-
логового периода меры ЦБ приве-
дут к снижению торговой активно-
сти и выступят фактором для осла-
бления рубля, однако разворота не 
вызовут. «Вряд ли стоит ждать суще-
ственного снижения российской 
валюты до тех пор, пока сохраняет-
ся обязанность экспортеров прода-
вать 80% валютной выручки и пока 
они получают эту выручку в долж-
ном объеме»,— отмечает Олег Сы-
роваткин. По оценке Владимира Ев-
стифеева, на предстоящей неделе 
курс доллара может опуститься до 
75 руб./$, но в начале мая вернуться 
к 80–82 руб./$.

Виталий Гайдаев

Наломали Trovo
Русские стримеры заинтересовались китайской альтернативой Twitch

Валюту сдают без счета
ЦБ не может сдержать укрепление рубля

Инвесторов ждет вечное будущее
Московская биржа запускает новый вид фьючерсов

Иностранные ценные бумаги 
бывших клиентов попавших 
под санкции банков оказались 
заблокированы на счетах НРД. 
Сделки внутри депозитария еще 
можно совершать, хотя только  
в режиме переговорных. Но 
продать акции стороннему ин-
вестору или перевести их в де-
позитарий «СПБ Биржи» нельзя. 
Бумаги можно перевести, если 
подать поручение НРД в Euro-
clear и доказать, что инвестор 
не находится под санкциями.

По оценке „Ъ“, сотни тысяч рос-
сийских бывших и действующих 
клиентов подсанкционных броке-
ров столкнулись с невозможностью 
проведения операций с иностран-
ными ценными бумагами. Речь 
идет о клиентах, переведенных из 
ВТБ в Альфа-банк, РСХБ и другие 
брокерские компании, а также кли-
ентов «Открытие Инвестиции», пе-
реведенных в компанию «Инвести-
ционная палата». Кроме того, в НРД, 
судя по всему, находятся и ценные 
бумаги клиентов Сбербанка (банк 
проводил клиентские операции 
с иностранными бумагами только 
на Московской бирже), который 
также попал под санкции и объя-
вил о переводе клиентов.

В начале недели ВТБ сообщил 
о переводе активов клиентов, отме-
тив что их бумаги «не находятся под 
обременением, не „заблокирова-
ны“ на каких-либо счетах и доступ-
ны для операций, в том числе вне-
биржевых сделок с расчетами вну-
три России, а также для перевода 
в другие депозитарии». Исключени-
ем официально стали 500 клиентов, 
чьи бумаги учитывались «напрямую 
в иностранных вышестоящих депо-
зитариях».

Вместе с тем в Telegram-чате 
экс-клиентов ВТБ, которые столк-
нулись с трудностями после пере-
вода, состоит более 5 тыс. человек. 
О проблемах „Ъ“ написали около 40 
бывших клиентов ВТБ, большинст-
во из них столкнулись с невозмож-
ностью продать переведенные ино-
странные бумаги. Некоторые клиен-
ты говорят, что бумаги до сих пор не 
отображаются на счетах, некоторые 
указывают, что активы, купленные 
за валюту на «СПБ Бирже», отобража-
ются как активы Мосбиржи.

Один из клиентов 19 апреля полу-
чил письмо (с ним ознакомился „Ъ“) 
о переводе четырех его бумаг с ме-
стом хранения в Бест Эффортс банк. 
При этом бумаги попали в «нетор-
говый» раздел, их перевод в «торго-
вый» раздел заблокирован. Бывшие 
клиенты «Открытие Инвестиции» 
пожаловались „Ъ“, что не могут про-
дать бумаги после перевода в Инвес-
тиционную палату.

В ВТБ „Ъ“ сообщили, что ино-
странные ценные бумаги всегда 
находились на торговом разделе 
в Бест Эффортс банке, депозитарии 
«СПБ Биржи», а при их переводе 
сторонним брокерам передавались 
в депозитарии, с которыми те рабо-
тают. В банке отказались комменти-
ровать «механизм доступа к торгам 
на биржах других брокеров», отме-

тив, что «перевод активов из России 
и в Россию сейчас затруднен для 
всего рынка». 

Четыре источника „Ъ“ на фон-
довом рынке считают, что невоз-
можность продать бумаги связа-
на с тем, что ВТБ держал их в НРД 
даже при торговле на «СПБ Бирже». 
В пресс-службе «Открытие Инвести-
ции» пояснили, что «на текущий мо-
мент большая часть бумаг была пе-
реведена в депозитарии несанкци-
онных брокеров и при возобновле-
нии расчетов с Euroclear они будут 
доступны для торговли».

В НРД уверяют, что «ограничений 
на расчеты по иностранным цен-
ным бумагам для инвесторов-ре-
зидентов РФ на внутреннем рынке 
нет», причем «доступно совершение 
операций со всеми акциями в режи-
ме переговорных сделок». По дан-
ным Московской биржи, в этом ре-
жиме заключаются штучные сдел-
ки и то не каждый день. Как отмеча-
ют в НРД, «переводы ИЦБ по счетам 
депо инвесторов-резидентов РФ осу-
ществляются в рамках российской 
юрисдикции без ограничений, если 
при движении бумаг не требуется 
участие иностранных депозитари-
ев, однако следует оценивать, какие 
иностранные депозитарии задейст-
вованы у расчетных депозитариев 
иных бирж».

Как пояснили на «СПБ Бирже», 
сейчас могут осуществляться сдел-
ки только на организованных тор-
гах, так как в соответствии с указом 
президента РФ внебиржевые сделки 
ограничены — это касается и сделок 
между участниками торгов на счетах 
Бест Эффортс банка в НРД. При этом 
биржа проводит торги иностранны-
ми ценными бумагами только тог-
да, «когда может обеспечить возмож-
ность совершения сделок по ценам, 
соответствующим ценам междуна-
родного рынка, за счет принципа 
best execution с международными 
площадками, что напрямую связано 
с необходимостью проведения меж-
дународных расчетов по бумагам ин-
весторов и брокеров в Бест Эффортс 
банке на счете НРД, операции по ко-
торому ограничены Euroclear».

По словам старшего юриста BGP 
Litigation Елены Коломиец, в НРД 
бумаги учитываются на счете депо-
зитария конечного владельца (ин-
вестора), а в Euroclear — на счете 
НРД, то есть Euroclear не знает, кто 
является конечным бенефициар-
ным владельцем бумаг. И посколь-
ку он не может оперативно прове-
рить, является ли конечный владе-
лец бумаг из РФ подсанкционным 
лицом, Euroclear заблокировал все 
операции по счету НРД до получе-
ния разъяснений о порядке прове-
дения операций от регулирующих 
органов. Вместе с тем, отмечает Еле-
на Коломиец, НРД по поручению де-
понента вправе направить в Euro-
clear SWIFT сообщение МТ 599 с ин-
формацией, которая позволит Euro-
clear убедиться, что конечный вла-
делец не является подсанкцион-
ным лицом, а операция не наруша-
ет санкционный режим.

Ксения Куликова

Невыездные акции
Иностранные ценные бумаги 
задержались в НРД
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Транзитные железнодорож-
ные перевозки в обход России 
активизируются на фоне логи-
стических проблем и санкций 
из-за спецоперации на Украи-
не. Китай создает новые маршру-
ты в Европу, минуя российскую 
территорию: по транспортно-
му коридору Европа—Кавказ—
Азия через Черное и Каспийское 
моря за январь—февраль пере-
везено 3 тыс. TEU, что примерно 
на треть больше, чем год назад. 
Впрочем, пока объемы перево-
зок невелики, и участники рын-
ка отмечают общую неразви-
тость инфраструктуры и дефи-
цит контрагентов.

ОАО РЖД отмечает «оживле-
ние» транзитных контейнерных 
маршрутов в обход России, сооб-
щил на заседании экспертного клу-
ба Евразийского союза участни-
ков железнодорожных грузовых 
перевозок (ЕСП) замгендиректора 
ОАО РЖД Алексей Шило. «По край-
ней мере за первые два месяца уже 
по ТРАСЕКА — через Каспийское 
море, Азербайджан, Грузию — пере-
везено практически 3 тыс. контей-
неров,— сказал он.— В этом году 
коллеги явно рассчитывают на боль-
ший объем, чем в прошлом. И если 
они там выстроят нормальную ло-
гистику — а при таких ценах, я ду-
маю, это будет уже вполне доступ-
ным маршрутом,— мы можем часть 
объемов мимо нашей страны полу-
чить». Господин Шило уточнил, что 
сейчас в качестве меры по противо-
действию ТРАСЕКА ОАО РЖД актив-
но загружает погранпереход Самур, 
«чтобы загрузить железнодорож-

ную инфраструктуру Азербайджана 
в том числе российскими грузами, 
транзитными, азербайджанскими, 
иранскими, чтобы было меньше воз-
можности перевозки других грузов». 
«Считаем, что такая стратегия будет 
с нашей стороны правильной»,— 
 добавил он.

Железнодорожные коридоры 
из Китая в обход России развивают-
ся не первое десятилетие, но объ-
ем перевозок там невелик. Так, объ-
ем перевозок на Транскаспийском 
международном транспортном мар-
шруте в 2021 году составил 25,2 тыс. 
TEU, на железной дороге Баку—Тби-
лиси—Карс — 11,7 тыс. TEU в 2020 
году и 11 тыс. TEU в первом полуго-
дии 2021 года. Для сравнения: объем 
транзитных перевозок из Китая, ис-
пользующих инфраструктуру ОАО 
РЖД, в 2021 году превысил 1,1 млн 
TEU из 1,46 млн TEU, в целом переве-
зенных железной дорогой из Китая 
в Европу.

Тем не менее альтернативные 
маршруты развиваются. На прош-
лой неделе агентство «Синьхуа» со-
общило, что из Сианя отправлен 
первый поезд в обход России новым 
сухопутно-морским маршрутом, пе-
ресекающим Каспийское и Черное 
моря. Груз отправлен в Мангейм (Гер-
мания) через Казахстан, Азербайд-
жан, Румынию, Венгрию, Словакию 
и Чехию.

Российские участники рынка, ис-
следующие Каспийский регион и За-
кавказье в контексте увеличения объ-
ема перевозок по транспортному 
коридору Север—Юг (в Индию через 
эти регионы и Иран), отмечают слож-
ности с работой на этом направлении. 
«Мимо России поехал транзит в 3 тыс. 
контейнеров, но мы же понимаем, ка-
кими усилиями это достигается и на-
сколько клиенту реально некомфорт-
но,— говорит генеральный директор 
„РЖД Бизнес Актив“ Вячеслав Сара-
ев.— Это окно не будет окном хоро-
ших возможностей — скорее времен-
ным выходом из ситуации. Сейчас мы 
сталкиваемся с отсутствием хороших 
контрагентов на той стороне, которые 
готовы в эту историю идти. Все пыта-
ются, пока работают проработанные 
маршруты, идти по ним. А под что-то 
новое крайне тяжело в том числе под-
тянуть наших азиатских партнеров: 
Китай, Корею, Японию». Первый ви-
це-президент «Трансконтейнера» Вик-
тор Марков отмечает, что компания 
«внимательно присматривается» к ко-
ридору Север—Юг и делает тестовые 
отправки, однако отмечает ряд про-
блем на этом направлении, в том чи-
сле с судозаходами.

Наталья Скорлыгина

Контейнеры  
огибают Россию
Китай активизирует отправку в Европу  
через Кавказ

О том, как «Росгеология» встрети-
ла западные санкции, и о планах 
по импортозамещению „Ъ“ рас-
сказал глава геологоразведочно-
го холдинга Сергей Горьков. 

— Вы рассказывали, что 18 апреля 
встречались с руководством Мин
промторга. Каковы итоги встречи?
— Мы обсуждали вопрос, каким обра-
зом на базе «Росгеологии» при поддер-
жке и Роснедр, и Минпромторга со-
здать технологическую платформу по 
импортозамещению для геологораз-
ведки, где мы будем заниматься раз-
работкой и отработкой технологий. 
Мы сегодня работаем в партнерстве 
с концерном «Калашников», с други-
ми российскими компаниями, актив-
но сотрудничаем с «Кировским заво-
дом». Мы не собираемся делать все 
необходимое оборудование внутри 
холдинга, потому что это невозможно 
и долго, а хотим действовать в парт-
нерстве. При этом заказчиком можем 
выступать мы или Роснедра, потому 
что агентство является заказчиком 
целого ряда геологоразведочных ра-
бот, а мы можем быть заказчиком кон-
кретной технологии. Для нас это удоб-
но, поскольку получается гибридный 
вариант: мы являемся одновремен-
но производителями, занимаемся на-
учно-прикладным сопровождением, 
наши предприятия могут провести 
испытания. 
— Перечень критически важных 
технологий сформирован? 
— Мы провели анализ более 1000 по-
зиций с точки зрения импортозави-
симости. По бурению риски неболь-
шие, по шельфу — наоборот, высокие. 
Но по шельфу мы еще в 2020 году за-
нялись разработкой критически важ-
ного оборудования — донных сейсми-
ческих станций и сейсмокос. Сегодня 
уже готова опытная партия донных 
станций, мы их делаем в партнерст-
ве с «Калашниковым». Этим летом мы 
ее испытаем, что позволит уже в сле-
дующем году выйти на их серийное 
производство, что является критиче-
ским с точки зрения шельфа. По сей-
смокосе мы работаем с одной частной 
компанией. Для нее пока нет произ-
водственной площадки, но есть парт-
нер, у которого есть сам продукт, и этот 
продукт мы вместе сейчас дорабаты-
ваем с точки зрения объемов и плани-
руем провести испытания в окно на-
вигации в Арктике в июле-августе.
— Насколько критично отсутствие 
отечественных сейсмокос?
— В серийном производстве импорто-
замещенные сейсмокосы планирова-
ли получить через два-четыре года, что 
достаточно быстро. Теперь нам нужно 
планировать на 2023 год. 
— Потребует ли идея с технологи
ческой платформой дополнитель
ных бюджетных средств? 
— Она спланирована с расчетом на 
внутренний бюджет. У нас теперь 
есть программа докапитализации — 
4 млрд руб. на этот год, которая пойдет 
на приобретение российского обору-
дования. Плюс наша инвестицион-
ная программа — схожая по размеру, 
мы ее направляем как раз в разные 
проекты, в том числе вот на такие, 
прорывные, направления, как сей-
смокосы, донные станции, беспилот-
ники и так далее.
— Как «Росгеология» сейчас реша
ет проблему поставок иностран
ных комплектующих, есть ли про
блема с логистикой? 
— 95–97% закупок на этот сезон мы 
завершили. Локальные проблемы 
были по срокам, по конкретным по-

ставкам, но они решены, поскольку 
у нас не такой большой объем, к сча-
стью, западного оборудования. Но 
это в основном разговор шел на неде-
ли. У нас бюджет был утвержден в де-
кабре прошлого года, мы к закупкам 
приступили еще в ноябре, локальные 
проблемы с логистикой еще остают-
ся, но они незначительны. 
— Какие проблемы наблюдают
ся в связи критической зависимо
стью (более 90%) от западного ПО?
— Пока проблем значительных нет, 
вопрос в перспективе. Потому что во-
просы возникают при обновлении 
ПО. У нас есть спецпроект, который 
связан с замещением части программ-
ных продуктов. Если говорить про тех-
нологическое ПО, здесь, к сожалению, 
нужно более длительное время, пото-
му что зависимость сложилась доста-
точно давно. Но у нас есть идеи. Да, по-
требуется два-три года на замещение, 
но это реалистичные сроки. 
— Но некоторые лицензии рассчи
таны на год?
— Лицензии разные бывают, они бы-
вают и двухгодовые, и трехгодовые. 
Пока на текущий период мы не видим 
проблемы по лицензиям, а на следую-
щий период будем этим заниматься. 
— В связи с санкциями нефтеком
пании стали корректировать пла
ны по добыче нефти, соответст
венно, скорее всего, придется 
скорректировать планы по геоло
горазведке. Ожидаете вы сниже
ние объема заказов? 
— С февраля мы перешли на совер-
шенно другой механизм планирова-
ния, то есть мы теперь бюджет рас-
сматриваем ежемесячно. Например, 
завтра рассматриваем очередной бюд-
жет, потому что нужно быть гибкими, 
нужно встать на скользящее планиро-
вание. Объем работ чуть уменьшится, 
но не критично. С одной стороны, мы 
работаем с госзаказом, объем которо-
го впервые увеличивается. Мы в этом 
году выиграли 75% тендеров по го-
сконтрактам на сумму более 14 млрд 
руб. С другой стороны, мы вниматель-
но смотрим, как будет себя вести ры-
нок, но такого повального сокраще-
ния объемов, какое было в 2020 году, 
мы не видим. Пока есть тенденция пе-
реноса некоторых работ на второе по-
лугодие, или заказчики отходят от од-
ного вида работ, заменяют другими 
работами и так далее.
— Это касается только нефтяного 
сектора? 
— Это касается и нефтегаза, и твердых 
полезных ископаемых. Надо осенью 
смотреть: сокращение возможно, во-
прос — в каких видах работ и в каких 
объемах.
— На фоне санкций как были скор
ректированы планы по участию 
в иностранных тендерах? 

— Нам отказали в участие в проек-
те в Северном море, а также мы вы-
нуждены были выйти из проекта 
в Средиземном море, по которому 
уже выполнили 30% работ. Это был ин-
фраструктурный проект по проклад-
ке подводного кабеля между Грецией 
и Италией, где требовалось изучение 
дна. Проект выполнили качественно, 
но были вынуждены выйти. По афри-
канским, азиатским проектам отказов 
не ожидаем, даже видим возможность 
наращивания объемов в Узбекистане, 
Монголии и Африке.
— Вам оплатили заказ в Средизем
ном море? На какую сумму?
— В процессе, закрывают акт. Кон-
тракт небольшой, на несколько мил-
лионов долларов. Проблем с платежа-
ми не видим, даже при бункеровке 
судов за рубежом.
— Многие нефтесервисные компа
нии жаловались на дорогие став
ки по кредитам. Холдинг сильно 
это затронуло? 
— Ставка касается всех. В настоящее 
время у нас достаточный объем сво-
бодной ликвидности на счетах. Мы 
осуществляем локальные заимство-
вания, но в основном в рамках на-
шего объема депозитов. В целом не 
очень хорошо, что ставки растут, но 
на нас они сильно не повлияют. Мы 
все закупки осуществили за счет соб-
ственных средств, у нас сейчас более 
3 млрд руб. свободных денег. Многие 
компании сталкиваются с проблема-
ми с пополнением оборотного капи-
тала, у нас такой проблемы нет. 
— Правительство обсуждает меры 
поддержки для различных секто
ров экономики, у вас есть пред
ложения? 
— Для нас есть важные меры поддер-
жки. В первую очередь, докапитали-
зация. Затем увеличен объем государ-
ственного заказа — впервые за пять 
лет сместился вектор в другую сто-
рону. У нас есть поддержка со сторо-
ны Минцифры по льготному креди-
тованию импортозамещения нашего 
ПО, есть поддержка Минпромторга, 
как раз связанная с импортозамеще-
нием оборудования для шельфа и не 
только. Для нас была бы еще важна 
поддержка субсидированной ставки. 
Пока мы таких субсидий не получали, 
но в принципе для «Росгеологии» и ее 
дочерних предприятий это было бы 
важно и интересно, как раз под обо-
ротные средства, хотя острой необхо-
димости у нас нет.
— Обращались ли вы к властям 
с такой просьбой? 
— Мы отрабатываем этот механизм, 
потому что как системообразующее 
предприятие имеем на это право. 
Мы сейчас находимся в процессе об-
суждения. 
— Какие у вас в целом ожидания 
на этот год? 
— Думаю, что никто не скажет, какие 
ожидания от этого года, нужно про-
сто системно работать, что показал 
наш опыт. Если системно работаешь 
и занимаешься по совести — не на бу-
маге, а по совести — новыми техно-
логиями, базирующимися на отече-
ственном производстве, то это всегда 
сработает в правильное русло. А если 
двигаться, знаете, что называется «от 
свистка до свистка», ничего хорошего 
не будет. 
— Оптимистично смотрите в бу
дущее? 
— Если смотреть в будущее пессими-
стично, то нужно сразу бежать поку-
пать гроб и гвозди.

Интервью взял  
Дмитрий Козлов

«Если смотреть в будущее 
пессимистично,  
нужно сразу покупать гроб»
Глава «Росгеологии» Сергей Горьков  
об импортозамещении и ситуации с заказами

Продажи падают из-за нехватки 
поставок от зарубежных автоконцер-
нов, и эта тенденция сохранится как 
минимум еще несколько месяцев, 
считает он. С начала же второго полу-
годия стимулом продаж станет отло-
женный спрос: перед сезоном отпу-
сков рынок всегда «оттаивает». Глава 
«Авилон. Автомобили с пробегом» 
Николай Баскаков полагает, что дефи-
цит автомобилей будет сохраняться 
как минимум в течение ближайших 
четырех-пяти месяцев: никаких пред-
посылок для стабилизации ситуации 
нет. Поставки и производство в РФ, 
помимо Haval, Lada и УАЗа, летом мо-

гут возобновить корейские марки, до-
бавляет Сергей Удалов. Однако сейчас 
морские пути из Азии в РФ не работа-
ют, а поставки компонентов из ЕС за-
прещены санкциями. Кроме того, от-
мечают источники „Ъ“, марки могут 
опасаться возобновлять выпуск до 
окончания военных действий на Ук-
раине из-за негативной реакции об-
щественности в других странах.

Напомним, что автомобили 
с пробегом пользовались актив-
ным спросом последние полтора 
года, поскольку на рынок из-за про-
блем с компонентами выходило не-
достаточно новых машин. Это при-
вело к значительному росту цен на 
б/у предложения. Сейчас же ситуа-

ция с ценами на них немного стаби-
лизировалась: по данным «Дрома», 
средняя цена подержанного автомо-
биля в России снизилась с конца мар-
та на 10% и по состоянию на 20 апре-
ля составила 1,05 млн руб. Прайс на 
машины с пробегом в апреле посте-
пенно вернулся на уровень февраля, 
подтверждает Николай Баскаков. Но 
и портрет клиента изменился, гово-
рит он: если в марте повышенным 
спросом пользовались в первую оче-
редь автомобили верхнего ценового 
сегмента — из-за падения курса ру-
бля, то в апреле вырос спрос на ав-
томобили с пробегом стоимостью 
до 2 млн руб.

Ольга Никитина

Авторынок наращивает пробег

Источник „Ъ“ в Белом доме, зна-
комый с документальным оформле-
нием вопроса, подтвердил, что эта 
работа находится на контроле у пер-
вого вице-премьера Андрея Бело-
усова, за конкретное наполнение 
перечня импортируемых товаров, 
который получит господдержку, от-
вечает Минпромторг.

О перечне «приоритетной им-
портной продукции» Андрей Бело-
усов упоминал 13 апреля, выступая 
в Совете федерации. Он говорил, 
что в список входят почти полто-
ры тысячи позиций — химиче-
ская продукция, некоторые виды 
машин и оборудования, запчасти 
и комплектующие, а также потре-
бительские товары. Господин Бе-
лоусов также отмечал, что для про-
дукции обнуляются пошлины, 
упрощены все виды контроля на 
границе.

Список критической импорт-
ной продукции «концептуально 
совпадает» с перечнем товаров, ог-
раниченных к вывозу из РФ до кон-
ца 2022 года (постановления прави-
тельства №311 и 312), говорят два 
источника „Ъ“, знакомых с деталя-
ми предложений. Документы охва-
тывают широкий список комплек-
тующих и оборудования для ТЭК, 
авиапрома, судостроения, тран-
спорта и IT. Собеседник „Ъ“ в Мин-

промторге не отрицает, что в список 
приоритетного импорта в том чи-
сле попали газовые и паровые тур-
бины для ТЭС, контейнеры, а также 
морские грузовые суда. Ряд собесед-
ников „Ъ“ отмечает, что документы 
по этой теме содержат гриф «для 
служебного пользования».

Практика поддержки критиче-
ского импорта применялась в Ира-
не, в соответствующий список вклю-
чалось, например, оборудование для 
нефтяной и химической отраслей, 
напоминает Николай Кожанов из 
ИМЭМО РАН. Для импорта этих то-
варов иранские компании могли по-
лучить иностранную валюту в при-
оритетном порядке и по наиболее 
выгодному курсу.

В России льготы на импорт уже 
просили генерирующие компании 
для закупки неоригинальных ино-
странных запчастей для европей-
ских газовых и паровых турбин (см. 
„Ъ“ от 21 марта). Они предупрежда-
ли о возможных проблемах с эксплу-
атацией газотурбинных установок 
(ГТУ), объем которых оценивает-
ся в 22 ГВт. Проблема состоит в том, 
что для полной локализации про-
изводства элементов горячего трак-
та и лопаток для турбин средней 
и большой мощности, по оценкам 
генкомпаний, потребуется 3–5 лет. 
Ситуация осложняется тем, что в РФ 
нет станков для литья и обработки 
заготовок.

Упрощенный импорт может по-
зволить «подстраховать» генком-
пании, считает старший аналитик 
бизнес-школы «Сколково» Юрий 
Мельников. Он отмечает, что произ-
водители паровых турбин в РФ, веро-
ятно, в среднесрочной перспективе 
будут перегружены заказами, в том 
числе из-за программы модерниза-
ции старых ТЭС. Гораздо хуже обстоят 
дела с газовыми турбинами, в том чи-
сле для промышленности и авиации: 
очевидно, что в этой сфере без импор-
та будет трудно, говорит аналитик.

Субсидирование приобретения 
контейнеров очень актуально, гово-
рит глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров, поскольку сейчас 
российским собственникам нуж-
но как минимум удвоить парк кон-
тейнеров, чтобы заместить выбы-
вающие с уходом международных 
контейнерных линий емкости. В су-
достроении наиболее актуально за-
мещение европейского судового 
комплектующего оборудования 
(СКО), которое необходимо уско-
ренно завезти из Китая для дострой-
ки уже заложенных судов, отмеча-
ет он. Наиболее проблемные в этом 
плане — научные и рыболовные 
суда с высокой долей импортного 
 оборудования.

Полина Смертина,  
Диана Галиева,  
Олег Сапожков,  
Наталья Скорлыгина

Импорту возмещение

3 тысячи
контейнеров  
в январе—феврале  
2022 года  
было перевезено  
из Китая в Европу  
через Кавказ  
по маршруту  
в обход России
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Минтруд заключил соглаше-
ние об интеграции своего пор-
тала «Работа России» с рекрутин-
говым сервисом «Сбера» «Рабо-
та.ру» — его вакансии будут авто-
матически дублироваться на го-
спортале. Аналогичные согла-
шения у министерства уже есть 
с HeadHunter (hh.ru) и Super-
Job, но пока технически не реа-
лизованы. Интеграция с «Рабо-
та.ру» должна состояться до кон-
ца мая, остальные сервисы тоже 
обещают ее обеспечить в обозри-
мом будущем. Такие партнерства 
помогут в первую очередь кли-
ентам частных сервисов, обес-
печив выполнение действующе-
го с начала года требования о пу-
бликации вакансий на «Работа 
России». Госпорталу же они по-
зволят демонстрировать контр-
оль над большим числом вакан-
сий в преддверии возможной 
турбулентности на рынке труда.

Рекрутинговый сервис Минтруда 
«Работа России» (обслуживается под-
ведомственным Рострудом) и портал 
«Сбера» «Работа.ру» заключили стра-
тегическое партнерство, рассказали 
„Ъ“ стороны. Оно подразумевает, что 

вакансии сервиса «Работа.ру» будут 
автоматически публиковаться на сай-
те «Работа России». В сервисе «Работа 
России», по собственным данным, 
сейчас насчитывается около 1,9 млн 
вакансий, на «Работа.ру» — 200 тыс.

В Роструде и «Работа.ру» рассчиты-
вают, что сотрудничество позволит 
увеличить базу вакансий порталов, 
что ускорит процесс трудоустройст-
ва граждан и облегчит работу госу-
дарственным центрам занятости на-
селения. Это позволит обеспечить 
исполнение работодателями требо-
ваний ст. 25 закона «О занятости на-
селения» в части передачи сведений 
об имеющихся вакансиях, отметил 
заместитель руководителя Роструда 
Денис Васильев. Завершить интегра-
цию планируется до конца мая.

• Согласно поправкам к закону «О за-
нятости населения» от 28 июня 2021 
года, с 1 января 2022 года компании с 
численностью персонала более 25 че-
ловек, а также органы власти, гос-
бюджетные организации и госкомпа-
нии обязаны размещать на сервисе 
«Работа России» свои вакансии.
Роструд в ноябре 2021 года уже за-

ключил похожие соглашения с серви-
сами HeadHunter (hh.ru) и SuperJob. 

Однако представители hh.ru уточни-
ли „Ъ“, что пока интеграция не реа-
лизована: «Команды сторон с ноября 
по март находились в стадии техни-
ческой интеграции, сейчас ее завер-
шающий этап, опция станет доступ-
на в ближайшее время». На hh.ru, по 
собственным данным, сейчас разме-
щено более 800 тыс. вакансий. В Su-
perJob (по данным сервиса, на нем 
850 тыс. вакансий) тоже сообщили, 
что интеграция пока отрабатывается 
и скоро будет запущена. «Технически 
это не самая сложная задача»,— отме-
тил президент SuperJob Алексей За-
харов. При партнерстве с государст-
венными сервисами, скорее, важно 
соблюдать все регламенты и админи-
стративные требования, говорит он.

Роструд начал модернизировать 
свою рекрутинговую площадку 
в мае 2021 года, стоимость контрак-
та составила 457 млн руб. (см. „Ъ“ от 
11 мая 2021 года). Подрядчик должен 
был обеспечить новый функцио-
нал — возможность проводить виде-
оинтервью с соискателями, а также 
мониторинг трудовой и образова-
тельной «траектории выпускников». 
В этом году планируется дальнейшее 
расширение функционала: 18 апре-

ля Роструд опубликовал тендер на 
473 млн руб., обнаружил „Ъ“ на пор-
тале госзакупок. Подрядчик должен 
обеспечить сервису возможность 
анализа данных соискателя и поль-
зовательской активности, метрики 
определения эффективности работы 
самой платформы.

Развитие сервиса «Работа России» 
актуально в силу ухудшения ситуа-
ции на рынке труда на фоне санкций: 
«Около 98 тыс. работников предприя-
тий находятся в простое, что в 2,5 раза 
больше, чем в начале марта»,— сооб-
щил 20 апреля заместитель главы 
Минтруда Андрей Пудов. В ситуации 
потенциальной турбулентности госу-
дарство должно быть заинтересовано 
в концентрации как можно больше-
го числа вакансий на своих ресурсах, 
чтобы продемонстрировать контр-
оль над ситуацией, считает инвес-
тиционный менеджер A.Partners 
Иннокентий Краснов. По мнению ди-
ректора управления по работе с пер-
соналом Softline Натальи Лиходиев-
ской, проект привлечет внимание 
соискателей и наполнит базу вакан-
сий портала Роструда, а для «Работа.
ру» повысит рейтинги.

Татьяна Исакова

«Работа России»  
потрудится за конкурентов
Сервис будет интегрирован с «Работа.ру», HeadHunter и SuperJob

В ФАС заявили „Ъ“, что ходатайств 
в связи с такой сделкой пока не по-
ступало на рассмотрение.

Президентом Asadel DIY выступа-
ет Ерлан Сейсембаев. По оценкам ка-
захского Forbes, семья Сейсембаевых 
занимает 41-ю строчку в рейтинге бо-
гатейших жителей Казахстана 2021 
года с состоянием $128 млн. Еще од-
ним собственником холдинга Asadel 
называют бизнесмена Галимжана 
Есенова, который находится на 21-й 
строчке рейтинга Forbes с состояни-
ем $412 млн. Первый гипермаркет 
OBI в Казахстане был открыт в 2018 
году. Всего Asadel планировала от-
крыть шесть торговых точек в респу-
блике к 2022 году.

Как считает гендиректор «Info-
line-Аналитики» Михаил Бурмистров, 
российские гипермаркеты, скорее 
всего, сохранят цвета и узнаваемый 
стиль. По его словам, безденежный 
формат сделки предполагает, что по-
купатель заберет на себя и все обяза-
тельства российских юридических 
лиц. По оценкам эксперта, с учетом 
убытка за 2021 год, а также двух меся-
цев простоя гипермаркетов, расходов 
на заработную плату и аренду сово-
купный чистый долг к концу апреля 
приблизится к 6 млрд руб. Кроме того, 
еще не менее 2 млрд руб. потребует-
ся на пополнение оборотного капи-
тала для формирования хотя бы ми-
нимального ассортимента, причем 
большинство поставщиков могут по-
требовать предоплату, говорит госпо-
дин Бурмистров. Также, добавляет он, 
потребуются вложения в маркетинг 
для продвижения нового бренда.

Другим вызовом для новых инве-
сторов станет жесткая конкуренция 
за товар с пока работающим в России 
Leroy Merlin, «Максидомом», «Бауцен-
тром» и СТД «Петрович», а также он-
лайн-площадками в условиях дефи-
цита ряда востребованных позиций, 
указывает эксперт. Участники рынка 
уже столкнулись с перебоями с постав-
ками сантехники, трубопроводных 
соединительных элементов — фитин-
гов, инструментов и строительной хи-
мии, и ситуация может только ослож-
ниться (см. „Ъ“ от 12 апреля).

Никита Щуренков

К OBI пристроились соседи

Мобильные операторы раскри-
тиковали предложения Мин-
цифры об ограничении до 100 
штук числа сим-карт, которые 
может зарегистрировать на себя 
один сотрудник корпоративного 
абонента. Такое правило создаст 
сложности для ритейла, логи-
стических компаний и колл-цен-
тров, где компании закрепляют 
за одним ответственным сотруд-
ником гораздо больше сим-карт. 
Операторы предлагают увели-
чить предельное число сим-карт 
до 1 тыс. Но Минцифры видит 
в этом риск новой волны теле-
фонных мошенничеств.

„Ъ“ ознакомился с отзывами МТС, 
«Вымпелкома» и Tele2 на разрабо-
танные Минцифры поправки к зако-
ну «О связи», уточняющие исполне-
ние так называемого закона о серых 
сим-картах. Документ был опублико-
ван для общественного обсуждения 
на портале regulation.gov.ru 18 марта.

• Принятые в декабре 2020 года по-
правки к закону «О связи» регулируют 
оборот серых сим-карт в России. В 
частности, они вводят обязанность 
для всех корпоративных клиентов 
мобильного оператора регистриро-
вать конечных пользователей в 
ЕСИА портала госуслуг. Операторы 
должны прекратить оказание услуг 
незарегистрированным пользовате-
лям. Контролировать исполнение 
требований должен Роскомнадзор.
В предложенных Минцифры по-

правках к закону «О связи» говорится, 
что корпоративные клиенты мобиль-
ных операторов не смогут зарегистри-
ровать в ЕСИА более чем 100 сим-карт 

на одного человека. По мнению опе-
раторов, это положение не учитыва-
ет особенность работы бизнеса в не-
которых сферах, например ритейле 
или логистике, где компании закре-
пляют за одним ответственным со-
трудником гораздо больше сим-карт.

В отзыве МТС отмечается, что «в фе-
деральной рознице с высокой текуч-
кой кадров номера закрепляются за 
каждой точкой, а не за конкретным 
сотрудником». В логистических ком-
паниях, где водители работают по-
сменно, номера выделяются для 
«разъездных» устройств, и невозмож-
но менять каждый день в ЕСИА конеч-
ного пользователя сим-карты, пишет 
МТС: «Также не учитываются случаи 
приобретения корпоративным кли-
ентом большого количества номеров 
для будущего использования. В таких 
случаях номера оформляются на одно 
лицо». «Вымпелком» предлагает уве-
личить предельное число сим-карт, 
которые можно зарегистрировать на 
одного сотрудника до 1 тыс.

Однако в Минцифры считают, что 
предложение по увеличению коли-
чества сим-карт, оформляемых на 
одно лицо, до 1 тыс. штук создает 
серьезный риск новой волны теле-
фонных мошенничеств, на который 
министерство не готово: «Практика 
показывает, что большего количест-
ва „рабочих“ сим-карт сотруднику 
не требуется. Обычные пользовате-
ли услуг связи могут регистрировать 
на себя неограниченное количество 
сим-карт».

Операторы также просят ми-
нистерство отложить срок вступ-
ления поправок в силу. Согласно 

текущей версии проекта, он зара-
ботает с момента опубликования. 
Операторы реализовали механизм 
регистрации сим-карт, что задей-
ствовало существенные ресурсы, от-
метили в пресс-службе МТС: «Пред-
лагаемые изменения потребуют 
дополнительного времени». С этим 
согласны в Tele2 и «Вымпелкоме». 
В «МегаФоне» считают, что в случае 
принятия инициативы новые усло-
вия не должны распространяться на 
пользователей, которые уже прош-
ли верификацию.

В отношении телематических 
сим-карт (используются в устройст-
вах Internet of Things, «интернет ве-
щей») закон «О связи» не предъявляет 
требований по указанию конечных 
пользователей, уточняет управляю-
щий партнер юридической компа-
нии ЭБР Александр Журавлев: «По-
этому сим-карты для IoT не должны 
попасть под обсуждаемые ограниче-
ния». При таком условии, полагает 
он, ограничение на использование 
100 сим-карт на одного конечно-
го пользователя «будет обоснован-
ным». Однако преподаватель Mos-
cow Digital School Никита Данилов 
считает, что требования «существен-
но ограничат возможности развития 
корпоративного сегмента операто-
ров связи». Например, поясняет экс-
перт, сим-карты используются курь-
ерами, продавцами, сотрудниками 
колл-центров, при этом передаются 
между ними по сменам или в зави-
симости от текущих потребностей: 
«Непонятно, на кого регистрировать 
сим-карту в таком случае».

Анастасия Гаврилюк 

Тысячная доля клиента
Операторы хотят увеличить число сим-карт  
на одного корпоративного абонента

После отказа иностранных ком-
паний от развития на россий-
ском рынке в сегменте логисти-
ческой недвижимости стали ос-
вобождаться площади, которые 
еще в начале этого года были де-
фицитными. В ближайшее вре-
мя европейские ритейлеры LPP 
(бренды Reserved, Cropp, Sinsay, 
House, Mohito), Lush и Jysk гото-
вятся покинуть занимаемые 
склады. Этот тренд продолжит-
ся, что приведет к значительно-
му росту свободных площадей, 
и, значит, отпадет необходи-
мость строить новые объекты, 
уверены эксперты. 

Польский одежный ритейлер LPP 
планирует расторгнуть договор арен-
ды 80 тыс. кв. м построенных для них 
складских помещений в «PNK Парк 
Жуковский» в Подмосковье, рассказа-
ли три источника „Ъ“ на рынке недви-
жимости. В «Новой технологической 
компании» (владелец помещений 
в логопарке) сообщили „Ъ“, что пока 
не получали уведомления о растор-
жении договора аренды. В головном 
офисе LPP на запрос „Ъ“ не ответили.

В начале марта LPP сообщила, 
что полностью приостановила по-
ставку своих товаров в РФ, инвести-
ции и планы развития, прекратила 
онлайн-продажи, а позже закрыла 
все свои магазины. Однако о пол-
ном уходе из страны речь не шла. 
То, что LPP покидает значительный 
объем помещений,— тревожный 
знак, который говорит о решении 
все-таки покинуть РФ, не исключа-
ет гендиректор сети универмагов 
«Стокманн» Геннадий Левкин. 

LPP — не единственный европей-
ский игрок, который начал освобо-
ждать занимаемые складские пло-
щади. По данным трех собеседников 
„Ъ“, датский мебельный ритейлер 
Jysk и британский косметический 
бренд Lush, заявившие об уходе 
с российского рынка, также покида-
ют помещения в логопарках. В Jysk 
и Lush не ответили на вопросы „Ъ“.

Как правило, на складском рын-
ке заключаются долгосрочные кон-
тракты, из которых нельзя досрочно 
выйти в одностороннем порядке, на-
поминает руководитель отдела склад-
ских и индустриальных помещений 
«Джонс Лэнг Ласаль» Евгений Бума-
гин. Поэтому в первую очередь ритей-
леры стали отказываться от услуг ло-
гистических операторов, с которыми 
обычно заключается краткосрочный 
договор, отмечает коммерческий ди-
ректор Ghelamco Александр Перфи-
льев. А невостребованные площади 
напрямую арендованных складов 
игроки стали предлагать в субаренду, 
добавляет партнер Commonwealth 
Partnership Егор Дорофеев. 

По данным «Джонс Лэнг Ласаль», 
сейчас на рынке Москвы и Подмо-
сковья около 500 тыс. кв. м таких 
помещений. Год назад объем это-
го рынка оценивался всего в 5 тыс. 
кв. м, отмечают в Commonwealth 
Partnership. Это может привести 
к росту доли свободных помещений 
в логопарках Подмосковья до 4,5% 
с нынешних 0,6%, прогнозирует го-
сподин Бумагин.

Большой объем субаренды, кото-
рый обычно предлагается по цене 
ниже рыночной, окажет влияние 

и на стоимость прямой аренды. Ра-
нее ожидавшийся рост ставок может 
временно перейти к снижению, про-
гнозирует старший директор отдела 
складской и индустриальной недви-
жимости CBRE Россия Антон Алябьев.

Кроме того, снижение спроса на 
складские площади, уход части арен-
даторов, рост стоимости строительст-
ва и повышение ставок банковского 
финансирования приведут к сни-
жению объемов строительства, не 
исключает региональный директор 
департамента складской недвижи-
мости Nikoliers Виктор Афанасенко. 
Планы по спекулятивному строи-
тельству складов будут перенесены 
на следующий год, полагает Антон 
Алябьев. Евгений Бумагин добавля-
ет, что все новые проекты строитель-
ства складов под конкретного заказ-
чика (built-to-suit) тоже поставлены 
на паузу. Гораздо выгоднее взять пло-
щади в субаренду, поэтому строить 
новые объекты пока нет необходи-
мости, уточняют собеседники „Ъ“. 
Так, если арендная ставка для проек-
тов built-to-suit составляет 7 тыс. руб. 
за 1 кв. м ежегодно, то в рамках суб-
аренды цена не превышает 5,5 тыс. 
руб., отмечает господин Бумагин.

В итоге в этом году объем вво-
да складских помещений окажет-
ся исторически минимальным, счи-
тает партнер ILM Андрей Лукашев. 
Вместо заявленных к вводу 1,9 млн 
кв. м логопарков в Подмосковье фак-
тический объем нового предложе-
ния окажется вдвое меньше, резю-
мирует партнер Bright Rich | CORFAC 
Int Евгений Титаренко.

Дарья Андрианова

Ритейлеры покидают логопарки 
Западные сети отказываются от аренды складов 

В парке единственного в РФ эксплу-
атанта грузовых версий Ту-204 — «Ави-
астар-ТУ» — четыре таких самолета, 
два из которых используются в инте-
ресах «Почты России». Гендиректор 
компании Дмитрий Коваленко под-
твердил „Ъ“, что переговоры с ИФК 
продолжаются, «но пока никакой кон-
кретики нет». «Авиастар-ТУ», по его сло-
вам, в теории может выступать и как 
заказчик бортов, и как организация по 
восстановлению самолетов.

«Космическими» назвал цено-
вые условия ИФК источник „Ъ“ в Ас-
социации деловой авиации. За эк-
вивалентные суммы (до $40 млн по 
текущему курсу ЦБ), по его словам, 
можно подобрать «гораздо более све-
жий» Embraer Legacy 650. Адекват-
ная цена восстановления, по его мне-
нию, в пределах 2 млрд руб.: 600 млн 
руб. на два двигателя ПС-90А, столь-
ко же на ремонт, остальное — на шас-
си, авионику и салон.

В текущей ситуации с нехваткой 
флота для перевозки пассажиров 

и грузов конвертация Ту-204/214 в биз-
нес-джет выглядит необоснованным 
расточительством, полагает генди-
ректор авиакомпании «МаксФлайт» 
Максим Царев. По его словам, Ту-214 
мог бы закрыть нишу, занятую до 
санкций Airbus 321 и Boeing-737, «пе-
ревозя по 200 человек за рейс, а не па-
ру-тройку потребителей VIP-сервиса». 
«Конвертация пассажирского судна 
в карго-класс более логична, а стои-
мость вполне оправданна. Так, кон-
вертация Boeing 777 из пассажирско-
го варианта в грузовой стоит порядка 
$50 млн, что на данный момент со-
ставляет около 4 млрд руб. И в гру-
зовом варианте Ту-214 используется 
и востребован»,— резюмирует он.

Не видит экономического смы-
сла в восстановлении бортов под 
бизнес-джет и глава совета директо-
ров «Тулпар Аэро Групп» Азат Хаким: 
«Если бы был покупателем, я бы не 
стал рассматривать простаивающий 
самолет 15-летней давности, кото-
рый по сути надо собирать заново». 
По его словам, потенциальные по-
купатели в деловой авиации прояв-

ляют интерес к VIP-версии SSJ Aurus. 
«Ростех» оценивал его в $40–50 млн, 
источники „Ъ“ в отрасли оценива-
ли реальную стоимость подготовки 
в $60–70 млн. Но сейчас, по словам 
собеседников „Ъ“, интерес к нему 
«едва ли возможен». «Двигатели на са-
молете — совместного производства 
с французской компанией, и пока не 
будет решен вопрос с ремонтом горя-
чей части двигателя или с заменой 
иностранной авионики, желающих 
будет немного»,— полагает гендирек-
тор компании деловой авиации «Ме-
ридиан» Владимир Лапинский.

Сейчас резидент РФ не может ку-
пить бизнес-джет иностранного 
производства, отмечает он, поэто-
му предложение ОАК можно рассмо-
треть при соблюдении ряда условий. 
Сроки поставки судна должны быть 
разумными, оно должно быть осна-
щено отечественными комплекту-
ющими, должна быть программа 
подготовки техспециалистов и пи-
лотов — все это может потребовать 
бюджетного софинансирования.

Айгуль Абдуллина

По «Ту» сторону джетов
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ПРЕМИЯ ТЕАТР

«Маска» со строгим выражением
Российская национальная театральная премия назвала лауреатов

Объявлены лауреаты национальной те-
атральной премии «Золотая маска». 
Двадцать восьмая церемония награ-
ждения прошла онлайн — без помпы, 
без зрителей в зале, без вставных му-
зыкальных номеров. Итоги премии ком-
ментируют Татьяна Кузнецова, Ольга 
Федянина и Сергей Ходнев. 

аздача «Золотых масок» уже давно ста-
ла событием традиционным — своего рода 
знаком стабильности и кульминацией те-
атрального года. Но обеспечивать стабиль-
ность в нестабильные времена становится 
все сложнее. Напомним, что в первый год 
пандемии «Золотые маски» вручали в он-
лайн-режиме, по-деловому, без развлекатель-
ной шоу-программы. В следующем сезоне 
шоу вернулось — его на ура встретил зал, ко-
торый в соответствии с действующими на 
тот момент санитарно-эпидемиологически-
ми предписаниями заполнен был наполо-
вину, а радовался как полный. В апреле 2021 
года казалось, что, раз самый драматичный 
момент эпидемии пройден, все угрозы от-
ступают. В этом году пресловутая «атмосфе-
ра общего профессионального праздника» 
вряд ли была бы уместной, и церемония сно-
ва ушла в онлайн. В трансляции из Музыкаль-
ного театра имени Станиславского и Немиро-
вича-Данченко «живьем» принимали участие 
ведущие — Мириам Сехон и Сергей Епишев, 
руководители фестиваля Игорь Костолев-
ский и Мария Ревякина, многочисленные ла-
удаторы. Лауреаты подключались по скайпу, 
зуму и прочим видеоканалам из разных ло-
каций и городов. Было заметно, что людям те-
атра, даже очень опытным, пока еще тяжело 
дается работа на постоянном крупном пла-
не, а постановщикам, очевидно, пока еще не 
хватает предусмотрительности заготовить 
перебивки и компьютерные трюки на слу-
чай сбоев. Гладко все это не выглядело, но не-
избежные задержки, технические накладки 
и даже слово «оргазм» в прямом эфире не из-
менили общий парадный тон открытия — 
с поздравлениями от министра культуры, 

благодарностью спонсорам, участникам, экс-
пертам, членам жюри и даже — совсем уж 
редкость — тем, кто о театре пишет. 

Можно только предполагать, до какой сте-
пени на работу обоих жюри (жюри музыкаль-
ного театра и жюри драматического театра 
и театра кукол) в этом году влияли внеплано-
вые обстоятельства. К фестивалю они прямо-
го отношения и не имели, но никто не может 
игнорировать накал страстей и событий. Ухо-
ды с привычных мест работы, публичные вы-
ступления в связи с текущей ситуацией, отъе-
зды из страны, требование режиссеров снять 
свои имена с афиш — некоторые номинанты 
«Маски» в этом году оказались вольными или 
невольными участниками политизирован-
ного информационного поля. Из нескольких 
десятков номинированных спектаклей три 
не были по разным причинам показаны — 
это немного, но все равно обидно, особенно 
для номинантов. 

Как бы то ни было, сама церемония прош-
ла подчеркнуто дистанцированно от любой 
злобы дня. Тем не менее в благодарственных 
речах лауреатов звучала прямая или косвен-
ная отсылка к дню сегодняшнему. Это отно-
сится в первую очередь к словам Евгения Цы-
ганова, который передал в прямом эфире 
просьбу Дмитрия Крымова отдать его режис-
серскую «Маску» журналисту Дмитрию Мура-
тову — в качестве символической защиты (на 
Муратова недавно было совершено нападе-
ние). Но это же и относится и к выступлению 
Евгения Миронова, который сказал о спец-
призе за спектакль «Горбачев»: «Мы с Чул-
пан посвятим эту награду Раисе Максимовне 
и Михаилу Сергеевичу» — и продолжил это 
словами о важности и необходимости парт-
нерства. И слово «партнерство» в его устах 
прозвучало как очень своевременное, серьез-
ное и трогательное напоминание — о чем-то, 
без чего театра не бывает. И не только театра.

Балет: парадоксы конкуренции
Итоги «Золотой маски» в разделе «Балет» 
и «Современный танец» на первый взгляд 
выглядят справедливыми. Победившая 
«Чайка» Большого театра действительно 
«лучший спектакль в балете», причем не од-
ного сезона. Украшенный целой россыпью 
выдающихся актерских работ (режиссер 
Александр Молочников сумел создать ан-
самбль истинно чеховского многоголосия), 
он явно станет многолетним репертуарным 
хитом Большого, как и другие спектакли 
Юрия Посохова — «Нуреев» и «Герой наше-
го времени», тоже лауреаты «Золотой маски». 
С американским хореографом Посоховым, 
бывшим премьером Большого, театру чер-

товски повезло: совместимость труппы и ба-
летмейстера невероятна. В сюжетных, осно-
ванных на виртуозном классическом танце 
и драматической игре балетах Посохова мо-
сквичи, традиционно склонные к актерству, 
чувствуют себя как рыбы в воде. В этот раз 
награду за лучшую мужскую роль получил 
один из Тригориных — Владислав Лантра-
тов, хотя выбор между ним и Артемом Овча-
ренко (Треплев) был явно нелегок. В списке 
номинантов оказалась и Аркадина Светла-
ны Захаровой — настоящая удача балерины.

И все же «Маску» за «лучшую женскую роль» 
получила не она, а Оксана Кардаш из Музте-
атра Станиславского: жюри по достоинству 
оценило ее телесные экстремальности в аван-
гардном опусе израильтянки Шарон Эяль «Au-
todance». Однако сам спектакль — безусловно, 
высшее достижение сезона в современном 
танце — остался без награды по причине не-
объяснимого решения экспертов отправить 
его в разряд «балетов». Из-за волюнтаризма 
экспертов, еще до начала конкурса убравших 
сильных кандидатов и напортачивших с но-
минациями, конкуренция «Маски»-2022 ока-
залась слабой. Среди балетных претендентов 
соперников у «Чайки» не было: площадная 
«Байка про лису», опера с танцами «Мавра» 
и балет «Поцелуй феи» (постановка Максима 
Петрова в Мариинском театре) обернулись 
неудавшимся капустником. Камерные «Озор-
ные песни» пермского худрука Антона Пи-
монова обаятельны, но незначительны. Са-
марский «Фортепианный концерт» Максима 
Петрова безнадежно вторичен. Екатеринбург-
ский «Конек-горбунок» в постановке Вячесла-
ва Самодурова и Антона Пимонова приме-
чателен разве что рэперами, включенными 
в балет и на редкость безграмотными. «Пи-
лигрим» же — опус на троих исполнителей, 
поставленный Кириллом Радевым онлайн,— 
явно относится к современному танцу.

Впрочем, похоже, эксперты полагали, что 
любой танец уже несовременен — среди де-
сяти номинантов раздела «Современный 
танец» доминировали перформеры. В том 
числе казанский «Overtime», в котором муж-
чина и женщина почти 17 часов ходили по 
кругу, толкая перед собой металлические кат-
ки, причем обоих страдальцев эксперты но-
минировали в качестве «хореографов». Собст-
венно, перформеры и победили — «лучшим 
спектаклем современного танца» была назва-
на «Новая земля», исполненная на песчаном 
пляже танцевальной группой воронежского 
Камерного театра,— тут придется доверить-
ся судьям, специально выезжавшим в Воро-
неж на пленэр. Остальных номинантов мож-
но было увидеть в Москве: те авторы, кто 
отваживались танцевать, сдабривали свои те-
лесные упражнения обильным, но не всег-
да удобоваримым словесным гарниром. Не 
разговаривали разве что на «Плоту Медузы» 
(см. „Ъ“ от 25 марта): постановщик Павел Глу-
хов напряг всю свою фантазию, чтобы скрыть 
ограниченные возможности артистов. Наход-
чивость Павла Глухова оценило жюри, прису-
див ему «Маску» как «лучшему хореографу».

Из почти безнадежной ситуации судьи вы-
рулили с единственной потерей — Юрия По-
сохова в качестве хореографа. Однако орга-
низаторам «Маски» стоило бы придумать, как 
избежать такого конфуза в будущем. Возмож-
но, 17-часовые хождения по кругу уместнее 
определять в раздел «Эксперимент». С дру-
гой стороны, при отсутствии (по понятным 
обстоятельствам) иностранных постановок, 
перенесенных на российские сцены, кон-
курс подравняется, и выбирать между «Чай-
кой» и «Autodance» судьям уже не придется.

Опера: режиссер как фигура 
умолчания
В оперных номинациях наиболее интригу-
ющим с самого начала выглядел режиссер-
ский конкурс. Среди десяти выдвинутых 
на премию постановщиков был целый ка-
скад отборных имен из драматического те-
атра: Марат Гацалов («Дон Жуан» Пермского 
театра оперы и балета), Филипп Григорьян 
(«Любовь к трем апельсинам», там же), Миха-
ил Бычков (воронежская «Свадьба Фигаро»), 
Владиславс Наставшевс («Искатели жемчу-
га», Камерная сцена Большого театра). Плюс 
Константин Богомолов, чья «Кармен», по-
ставленная все в той же Перми, вызывала та-
кие отчаянные распри безнадежно далекой 
весной прошлого года. Зная, какими слож-
ными подчас путями идет жюри к финально-
му вердикту, было трудно угадать: выберут 
ли судьи кого-то из них? Или все же голосова-
ние склонится в сторону всесветно знамени-
того оперного профессионала — Клауса Гута, 
выпустившего в Большом «Саломею»?

На поверку жюри просто-напросто разру-
било гордиев узел: в столь обильной канди-
датами номинации «Лучшая работа режиссе-
ра в опере» премию не присудили. Решение 
до такой степени радикально, что впору 
было бы заподозрить, будто оно вынужден-
ное. В конце концов, наградив в тепереш-
них обстоятельствах немецкого режиссера 
за спектакль, выпущенный в копродукции 
с американским Metropolitan Opera, россий-
ская национальная театральная премия мо-
гла бы поставить в трудное положение и Гута, 
и себя самое. Но на деле судьи «Саломею» 
все-таки наградили — не за режиссерскую 
работу, а как лучший спектакль (тем более 
что, несмотря на разрыв с Metropolitan, «Са-
ломея» все-таки останется на полных правах 
в репертуаре Большого). Что же до «Кармен», 
то свое отношение к ее внемузыкальной сто-
роне жюри, как кажется, выразило вполне 
отчетливо — единственную «Маску» за спек-
такль получил дирижер Филипп Чижевский.

Между Москвой и Пермью в основном «Ма-
ски» и разделились, в том числе и в частных 

номинациях. За лучшую женскую роль преми-
рована Елизавета Воронцова, спевшая заглав-
ную партию во втором составе генделевско-
го «Ариоданта» на сцене Большого. А «Любовь 
к трем апельсинам» получила два приза в «ху-
дожественных» номинациях — за костюмы 
(Влада Помиркованая) и свет (Сергей Василь-
ев). И только «Маска» за лучшую мужскую роль 
ушла в Красноярск — ее получил Михаил Пи-
рогов (Соловей Будимирович в бурлескной 
версии «Богатырей» Бородина, поставленной 
в Красноярском театре оперы и балета). 

Еще одна интрига конкурса состояла 
в состязании сразу двух постановок «Свадь-
бы Фигаро» Моцарта — ту, которую Миха-
ил Бычков выпустил в Воронеже, дополнил 
спектакль Дмитрия Белянушкина из Ниж-
него Новгорода. Жюри выбрало нижегород-
скую версию, присудив коллективу поста-

новщиков один из двух своих спецпризов 
с формулировкой «За творческую смелость 
и командный дух». И тем вольно или неволь-
но напомнило об обстоятельствах конкурс-
ного показа этого спектакля в Москве: тог-
да номинированный в «лучшие дирижеры» 
маэстро Иван Великанов был отстранен теа-
тром от участия в показе, как предполагает-
ся, из-за своего сделанного накануне заявле-
ния относительно событий на Украине.

Что же до неожиданно щедрого в этот 
раз (восемь спектаклей) раздела «Оперетта 
/ мюзикл», то в лидерах по количеству «Ма-
сок» оказались только две работы — клас-
сический бродвейский мюзикл «Шахматы» 
Московского МДМ и «Антигона» пермского 
«Театра-Театра», «опера для драматических 
артистов». «Шахматы» наградили за лучшую 
работу дирижера (Евгений Загот), лучшую 
женскую роль (Анастасия Стоцкая), лучшую 
роль второго плана (Александр Бобров), «Ан-
тигона» выиграла как работа режиссера (Ро-
ман Феодори) и лучшая композиторская 
работа в музыкальном театре (Ольга Шайдул-
лина). Кроме того, «Антигоне» достался («За 
ансамбль и освоение новых жанров») и вто-
рой специальный приз жюри. Спектаклям, 
отнесенным к категории «оперетта / мюзикл» 
(пусть формально), спецпризы достаются 
редко; нечасто жюри также вручает их спек-
таклям, у которых и так в смысле наград все 
благополучно. Но слишком уж особым случа-
ем оказалась «Антигона», прозвучавшая не-
преодолимо актуальной именно сегодня.

Драматический театр и театр 
кукол: маска столичности
Актерские номинации — самые, если мож-
но так сказать, беспроблемные: не из-за от-
сутствия конкуренции, а наоборот. Сильных 
актерских работ от сезона к сезону меньше 
не становится, и в этих номинациях конку-
ренция столицы, больших городов и регио-

нов традиционно действительно равноправ-
на. Анна Блинова («Нана», Александринский 
театр) и Евгений Цыганов («Моцарт. „Дон 
Жуан“. Генеральная репетиция», «Мастер-
ская П. Фоменко»), бесспорно, были фаво-
ритами, и тут выбору жюри вряд ли кто-то 
удивится. Более спорным выглядят реше-
ния жюри в том, что касается так называе-
мых ролей второго плана, но здесь и фаво-
ритов бесспорных не было, так что «Маски», 
врученные Александру Девятьярову («Сын») 
и Марине Бабошиной («Анна Каренина»), ни-
как не назовешь незаслуженными. Из понят-
ного, бесспорного и ожидаемого можно упо-
мянуть «Маску» за сценографию, которую 
получил дважды номинированный в этом 
сезоне тандем Мария Лукка и Александр Мо-
хов за «Циолковского» (реж. Б. Павлович, Яро-
славский театр драмы им. Ф. Волкова). До-
вольно равная конкуренция «неформатного» 
театра в номинации «Эксперимент» закон-
чилась победой иммерсивного «Симулятора 
школы», произведенного петербургским фе-
стивалем «Точка доступа». В этой номинации 
очень заметно то, что граница «эксперимен-
тальности» сегодня проходит там, где театр 
активно переосмысляет не столько самого 
себя, сколько роль зрителя — и хочет оконча-
тельно превратить его в участника. 

В целом результат отбора сделал особенно 
заметными два обстоятельства, которые были 
видны еще в списках номинантов. Во-первых, 
сакраментальная театральная классика пред-
ставлена так скромно, как только возможно, 
и, кажется, не вызывает сегодня особенно-
го энтузиазма. Пять таких названий — «Ути-
ная охота» (Театр имени Ленсовета, Петер-
бург), «Дело» («Красный факел», Новосибирск), 
«Анна Каренина» (ТЮЗ, Красноярск), «Братья 
Карамазовы» (МДТ, Петербург), «Двенадца-
тая ночь» (Никитинский театр, Воронеж) — 
в общей сложности получили одну «Маску» на 
всех (вышеупомянутую «Женская роль второ-
го плана» для «Анны Карениной»). При этом 
«Дело» Дмитрия Егорова, не говоря уж о «Бра-
тьях Карамазовых» Льва Додина — спектакли 
абсолютно «премиального» качества. Но, ка-
жется, жюри больше интересуют современ-
ные материи, а если классика, то редко испол-
няемая. Что противоречит традиционному 
представлению о непрошибаемой консерва-
тивности театрального мира, которая якобы 
особенно обостряется в тревожные времена. 

Второе обстоятельство менее оптимистич-
ное. В этом году заметно сократилась итоговая 
география драматического конкурса. Номи-
нанты представляли давно и хорошо знако-
мые Петербург, Москву, Казань, Новосибирск, 
Воронеж, Красноярск, Ярославль. Привычное 

уже для «Золотой маски» расширение театраль-
ной карты в этом году ограничилось Нижне-
камском («На заре», Татарский драматический 
театр им. Т. А. Миннуллина) и Архангельском 
(«Книга непокоя», Молодежный театр). 

Результатом этого сужения географии ста-
ло то, что в итоговом списке лауреатов оказа-
лись почти исключительно Москва и Петер-
бург — только три «Маски» ушли в регионы 
(«Женская роль второго плана», «Работа сце-
нографа» и еще «Работа художника по свету» 
досталась «Танцующей в темноте» из Новоси-
бирска). Это очень скромно. 

Все «режиссерские» «Маски» ушли в Мо-
скву и Петербург. Лучшей работой режиссера 
жюри признало спектакль Дмитрия Крымо-
ва «Моцарт. „Дон Жуан“. Генеральная репети-
ция», лучшим спектаклем малой формы — 
«Товарища Кислякова» Андрея Калинина 
(Александринский театр), лучшим спекта-
клем большой формы — спектакль Андрея 
Могучего «Три толстяка. Учитель. Эпизод 7». 
Также в Москве и Петербурге остались и все 
«кукольные» призы, и оба спецприза жюри. 

Выбором кандидатов на спецпризы 
жюри явно хотело подчеркнуть, что театр 
должен сохранять свое значение не только 
как место эстетического поиска, но и как 
территория гражданского высказывания. 
Оба отмеченных специальными «Масками» 
спектакля — «Горбачев» (Театр наций) и «Сек-
тор Газа» (театр «ЦЕХЪ», Эксперименталь-
ная сцена Театра-фестиваля «Балтийский 
дом») — безусловно, претендуют не только 
на художественные лавры.

Сама церемония прошла подчеркнуто дистан-
цированно от любой злобы дня. Но в благодар-
ственных речах лауреатов звучали прямые  
или косвенные отсылки к дню сегодняшнему

Победа поставленной Клаусом 
Гутом «Саломеи» в номинации 
«Лучший спектакль в опере» 
справедлива без всяких полутонов  
ФОТО ДАМИРА ЮСУПОВА / БОЛЬШОЙ ТЕАТР

«Моцарт. „Дон Жуан“. Генераль-
ная репетиция» Дмитрия Крымова, 
получивший рекордные девять  
номинаций, взял и две «Маски»
ФОТО СЕРГЕЯ ПЕТРОВА

В балете «Чайка», совсем по Чехо-
ву, «все прекрасно»: и хореогра-
фия, и сценография, и Владислав 
Лантратов в роли Тригорина
ФОТО ЕЛЕНЫ ФЕТИСОВОЙ / БОЛЬШОЙ ТЕАТР
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Отмечающий столетие «Спартак» пробил-
ся в полуфинал Кубка России, обыграв на 
чужом поле — 1:0 — своего самого прин-
ципиального соперника — ЦСКА. Вместе 
с ним и «Динамо», еще во вторник спра-
вившимся с «Балтикой», до предпослед-
ней стадии турнира добрались два клуба 
из второго российского дивизиона. «Ени-
сей» одолел — 3:1 — находящийся в кри-
зисе «Рубин», а «Алания» стала автором 
главной кубковой сенсации. После ни-
чьей в основное время со счетом 2:2 она 
в серии пенальти выбила победителя трех 
предыдущих чемпионатов России и лиде-
ра чемпионата нынешнего «Зенит». 

главном российском дерби, вен-
чавшем четвертьфинальную стадию Кубка 
России, «Спартак» играл так, словно в дни, 
когда он отмечает вековой юбилей, в этот до-
вольно неказистый вариант клуба вселились 
духи некоторых прежних, куда более при-
влекательных, вариантов. ЦСКА сразу при-
шлось страдать, столкнувшись с удивитель-
но мощной и резкой спартаковской игрой. 
Это был тот случай, когда у его вратаря Игоря 
Акинфеева не было шанса хоть чуть-чуть рас-
слабиться — беда все время кружила где-то 
рядышком с ним. А удар головой после пода-
чи углового Самюэля Жиго был из категории 
опасных смертельно. Акинфеев с ним спра-
вился, но вскоре и он не помог ЦСКА.

На пенальти хозяева нарвались, после того 
как Яка Бийол в штрафной подкатился под не-
утомимого в этот вечер Шамара Николсона, 
а VAR подтвердил, что мяч, прежде чем поки-
нуть поле, стукнулся в руку армейцу. Зелим-
хан Бакаев одиннадцатиметровый исполнил 
безупречно, а Николсон чуть не отличился 
еще раз. Теперь ЦСКА огорошило подключе-

ние Георгия Джикии, внезапно скакнувшего 
из центра обороны на левый фланг нападе-
ния. Навес был хорош, хорош был и прыжок 
Николсона возле дальнего угла. Однако Акин-
феев снова все прочувствовал и просчитал.

На излете первого тайма ЦСКА вроде бы 
оживился, но, оживившись, нарвался на но-
вую серьезную неприятность. Жан-Филипп 
Гбамен, сражаясь в воздухе с Романом Зоб-
ниным, жестко заехал тому локтем по лицу. 
А пока Зобнин лежал на газоне, безжалост-
ный VAR подтвердил судье Владимиру Мос-
калеву, что фол заслуживает желтой кар-
точки. Гбамен, до этого уже получивший 
предупреждение, поле покинул.

Второй тайм был еще увлекательнее пер-
вого. ЦСКА, оставшись в меньшинстве, все 
равно шел вперед, а сзади ставил на фарт 
и магию Акинфеева. И ведь как-то работало. 
У «Спартака» было множество возможностей 
запас прочности увеличить, но армейцы все 
время избегали худшего. При этом и тем, кто 
болел за «Спартак», пришлось пережить пару 
жутких мгновений, глядя на то, как верный 
удар армейца Хорхе Карраскаля принимает 
на себя стойка. В таком веселом духе все про-
должалось вплоть до финального свистка. 
«Спартак», разрывая армейскую защиту, тран-
жирил шансы. Армейцы, чудом избегая гола, 
кусались в ответ. Иногда — больно, как в эпи-
зоде, в котором Георгий Щенников, после из-
умительного перевода от Марио Фернандеса, 
вслед за Карраскалем пальнул в штангу. Срав-
нять счет ЦСКА так и не удалось. 

В двух других состоявшихся в среду чет-
вертьфиналах представители Российской 
премьер-лиги (РПЛ) состязались с команда-
ми из ФНЛ, второго по статусу дивизиона. 
И обоим формальным аутсайдерам — крас-
ноярскому «Енисею» и владикавказской 
«Алании» — удалось добиться того, чего не 
добилась накануне калининградская «Балти-
ка», уступившая «Динамо» в серии пенальти.

Правда, сибирскую сенсацию громопо-
добной вряд ли назовешь. «Рубин» давно 

находится в кризисе, усугубленном гран-
диозными кадровыми потерями: на фоне 
военной операции России на Украине его 
покинули почти все легионеры. В деся-
ти последних турах чемпионата России он 
взял жалкие четыре очка и сейчас борется 
за выживание в элите. А матч с «Енисеем», 
который в предыдущем раунде жестоко по-
бил «Локомотив», стал очередным намеком 

на то, что борьба будет тяжелой. Краснояр-
цы разделались с «Рубином», по сути, еще 
в первом тайме, забив три гола, а тренеру 
казанцев Леониду Слуцкому после игры 
пришлось, разумеется, отвечать и на вопрос 
по поводу планов уйти в отставку. Выясни-
лось, впрочем, что таких у него пока нет.

Сенсация, уже бесспорная, случилась 
в четвертьфинале владикавказском. «Зе-
нит» вышел на матч, конечно, не совсем 
в том составе, в котором играл бы, скажем, 
«золотой» матч чемпионата. Но это все-та-
ки был и не резервный состав. Между тем 
«Алания» на его фоне смотрелась так солид-
но, что заставляла вспоминать, что когда-то 
этот клуб был среди лучших в отечествен-
ном футболе, а не на его задворках. И гол Ба-
траза Гурциева после перерыва игровой ло-
гике нисколько не противоречил.

«Зенит» выручили замены, которые тре-
нер Сергей Семак произвел во втором тай-
ме, отправляя в чреватый неприятностями 

бой тяжелую и полутяжелую артиллерию — 
Дугласа Сантоса, Ивана Сергеева, Юри Ал-
берту, Малкома. Оба зенитовских гола по-
сле фланговых атак забили как раз те, кто 
в стартовый вариант не попал,— Сантос 
и Сергеев. После второго оставалось играть 
недолго, и можно было подумать, что «Зе-
нит» выкрутился. Но нет, в компенсирован-
ное время «Алания» заработала штрафной, 
и Николай Гиоргобиани уложил мяч в сетку.

Как и в Калининграде, все решилось 
в серии одиннадцатиметровых. В ней пер-
вым чужой удар отбил зенитовский голки-
пер Михаил Кержаков, но следующие вра-
тарские подвиги совершал исключительно 
владикавказец Ростислав Солдатенко. Сдю-
жив в поединках с Алексеем Суторминым 
и Даниилом Круговым, он выкинул из тур-
нира флагмана российского футбола.

Полуфинальные пары Кубка России опре-
делит жеребьевка, которая состоится сегодня.

Алексей Доспехов

КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» 
сыграл на все сто
Он вышел в полуфинал, победив ЦСКА

Организаторы Уимблдон-
ского турнира, который 
пройдет в середине лета, 
наложили запрет на учас-
тие в нем всех россий-
ских и белорусских спор-
тсменов, выступающих 
с 1 марта в нейтральном 
статусе, в том числе вто-
рой ракетки мира Дании-
ла Медведева. О полном 
отлучении теннисистов из 
России от турниров Ассо-
циации теннисистов-про-
фессионалов (АТР) 
и Женской теннисной ас-
социации (WTA) пока речи 
не идет. Более того, обе 
эти организации уже вы-
сказали свое несогласие 
с решением Wimbledon.

том, что на высту-
пление в Уимблдонском 
турнире российских тенни-
систов наложен запрет, ор-
ганизаторы соревнований 
объявили на официальном 
сайте чемпионата. В специ-
альном сообщении говорит-
ся, что в процессе принятия 
этого решения учитывались 
«руководящие указания пра-
вительства Соединенного 
Королевства, конкретно ка-
сающиеся спортивных орга-
нов и мероприятий». Кроме 
того, организаторы Wimble-
don считают, что они «обяза-
ны играть свою роль в ши-
рокомасштабных усилиях 
правительства, промышлен-
ности, спортивных и творче-
ских институтов по ограни-
чению глобального влияния 
России максимально реши-
тельными средствами».

Председатель Всеанглий-
ского лаун-теннисного клу-
ба Иэн Хьюитт признал, что 
данное решение тяжело уда-
рит по спортсменам, кото-
рым «придется страдать за 
действия лидеров россий-
ского режима». По словам го-
сподина Хьюитта, действия 
команды организаторов об-
условлены «в том числе за-
ботой о безопасности публи-
ки, игроков, а также членов 
их семей». В конце сообще-
ния отмечается, что «если 
к июню обстоятельства су-
щественно изменятся», орга-
низаторы Wimbledon могут 
отреагировать на это соот-
ветствующим образом.

Таким образом, Wimble-
don, который в нынешнем 
году пройдет с 27 июня по 
10 июля, станет первым 
личным турниром, в кото-
ром российские и белорус-
ские теннисисты не смогут 
сыграть в связи с мировой 
реакцией на проведение 
специальной военной опе-
рации на Украине. Напом-
ним, что до сих пор по ре-
шению Международной 
федерации тенниса (ITF) 
они были исключены в тен-
нисе только из командных 
состязаний — Кубка Дэви-
са и его женского анало-
га Кубка Билли Джин Кинг, 
победителями которых 
в прошлом сезоне стали рос-
сийские сборные. На лич-
ных же турнирах АТР и WTA 
игроки из России и Бело-
руссии, в отличие от пред-
ставителей подавляющего 
большинства других видов 
спорта, пока сохраняют воз-
можность выступать в ней-
тральном статусе.

Такое развитие событий, 
впрочем, нельзя назвать нео-
жиданным. Еще месяц назад 
британский министр спорта 
Найджел Хаддлстон во вре-
мя слушаний в одной из ко-
миссий британского парла-
мента заявлял, что «не будет 
чувствовать себя комфортно, 
если на Wimbledon после по-
беды российского спортсме-
на будет развеваться россий-
ский флаг». Чуть позже он 
подтвердил, что для участия 
в любых спортивных сорев-
нованиях на территории Ве-
ликобритании российским 
гражданам придется публич-
но заявить о том, что они не 
поддерживают действия ру-
ководства своей страны, не 
получают от него какой бы то 
ни было поддержки, и даже 
подписать некую бумагу. 
Правда, ее форма и офици-
альное содержание до сих 
пор остаются неизвестными.

На сегодняшний день тен-
нисисты наряду с хоккеиста-
ми Национальной хоккей-

ной лиги, по сути, являются 
единственными представи-
телями российского спор-
та, имеющими возможность 
участвовать в профессио-
нальных соревнованиях 
высшего уровня. В основные 
сетки турниров АТР и WTA 
регулярно попадают при-
мерно полтора десятка че-
ловек. Кроме Даниила Мед-
ведева (2-й в мире), который 
с 28 февраля по 20 марта 
впервые возглавлял рей-
тинг АТР, в его первую сотню 
входят Андрей Рублев (8-й), 
Карен Хачанов (26-й) и Ас-
лан Карацев (30-й). В топ-100 
рейтинга WTA российских 
женщин девять, и по пред-
ставительству там они усту-
пают лишь тринадцати аме-
риканкам. Это Анастасия 
Павлюченкова (15-я), Дарья 
Касаткина (26-я), Вероника 
Кудерметова (29-я), Людмила 
Самсонова (31-я), Екатерина 
Александрова (39-я), Варвара 
Грачева (73-я), Анна Калин-
ская (75-я), Камилла Рахи-
мова (95-я) и Вера Звонарева 
(100-я). Не имея возможно-
сти защитить рейтинговые 
очки, набранные в прошлом 
году на Wimbledon и других 
летних травяных турнирах 
в Великобритании, практи-
чески все они рискуют ухуд-
шить свое положение в рей-
тингах. Скажем, Хачанов не 
сможет подтвердить 360 оч-
ков, заработанных за попа-
дание в четвертьфинал. Это 
составляет примерно 20% от 
его общей суммы на данный 
момент. Медведев и Рублев 
лишатся по 180 баллов, на-
численных им за выход в 1/8 
финала, у женщин в одиноч-
ном разряде наибольшие по-
тери понесет Касаткина, на-
бравшая на трех британских 
турнирах 350 очков, а в паре 
прошлогодние финалистки 
Елена Веснина и Вероника 
Кудерметова будут лишены 
возможности защитить по 
1300 очков.

Отметим, что о недопу-
ске российских теннисистов 
под нейтральным флагом 
на другие личные турниры, 
включая ближайший чем-
пионат Большого шлема — 
Roland Garros, стартующий 
в Париже 22 мая, речи пока 
не идет. Более того, недавно 
его организаторы пожелали 
скорейшего выздоровления 

Медведеву, перенесшему 
операцию по поводу гры-
жи. Однако прогнозировать 
дальнейший ход событий 
очень трудно. 

Вчера в социальных сетях 
несколько украинских спор-
тсменов, в том числе облада-
тельница 16 титулов WTA, 
бывшая третья ракетка мира 
Элина Свитолина, призвали 
руководство ITF, ATP и WTA 
последовать примеру орга-
низаторов Wimbledon. Одна-
ко АТР и WTA выступили со 
своими заявлениями, в ко-
торых выразили свое несо-
гласие с ними. Осуждая дей-
ствия России на Украине, 
руководители обоих профес-
сиональных туров вместе 
с тем считают, что система, 
существующая в теннисе, ра-
ботает на особых фундамен-
тальных принципах.

«Считаем, что односто-
роннее решение об исклю-
чении игроков из России 
и Белоруссии из числа участ-
ников британских турни-
ров на траве в этом году яв-
ляется несправедливым 
и может создать разруши-
тельный прецедент для на-
шей игры»,— говорится 
в пресс-релизе АТР. Там же 
утверждается, что дискри-
минация по националь-
ному признаку нарушает 
соглашение туров с Wim-
bledon по поводу того, что 
допуск игроков на турнир 
основан именно на основа-
нии положения в рейтинге. 
Поэтому спортсмены из Рос-
сии и Белоруссии по-преж-
нему будут допускаться 
к соревнованиям ATP под 
нейтральным флагом.

WTA, в свою очередь, 
подтвердила привержен-
ность своему краеугольному 
принципу, согласно которо-
му «отдельные спортсмен-
ки не должны подвергать-
ся наказанию или лишаться 
возможности участвовать 
в соревнованиях по наци-
ональному признаку или 
в связи с решениями, при-
нимаемыми правительства-
ми их стран». Обе организа-
ции оставили за собой право 
после консультаций тем или 
иным образом отреагиро-
вать на решение организато-
ров Wimbledon, но как имен-
но, пока не ясно.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Противоракеточная оборона
Российских теннисистов не допустили на Wimbledon

Гол, забитый с пенальти в ворота ЦСКА Зелимханом Бакаевым (в центре), вывел «Спартак» в полуфинал Кубка России  
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВАВ

Г

Второй матч финала play-off Континентальной хоккейной лиги между 
«Металлургом» и ЦСКА завершился со счетом 6:4 в пользу магнито-
горцев. Счет в серии стал равным — 1:1, и теперь команды проведут 
две встречи в Москве.

о, что «Металлург» начал финал нынешнего Кубка Гагарина с пораже-
ния, как ни странно, можно было расценить как добрый знак для уральско-
го клуба. Ведь в трех прошлых своих финалах play-off КХЛ он неизменно 
проигрывал на старте, а затем в итоге дважды завоевывал трофей — в про-
тивостояниях с пражским «Львом» в 2014 году и ЦСКА в 2016-м. Осечка слу-
чилась только со СКА в 2017-м. Собственно, и хронология текущего play-off 
говорит о том, что «Магнитка» почему-то тяжело вкатывается в каждую се-
рию. На предыдущих стадиях она уступила в первой встрече и «Барысу», 
и «Авангарду», причем омичам «влетела» с убийственным счетом 1:8. Да 
и с «Трактором» команда Ильи Воробьева изрядно намучилась, вырвав по-
беду в третьем периоде. 

Другое дело, что во втором матче с ЦСКА «Металлургу» нужно было не 
только включаться по максимуму, но и добиваться положительного резуль-
тата. Второе поражение подряд, тем более в родных стенах, не сулило уже 
ничего хорошего. В золотых для себя сериях магнитогорцам не приходи-
лось отыгрываться с 0:2.

Неудивительно, что хозяева льда с первых смен полезли на ворота Ива-
на Федотова, и ставка на мощное давление в дебюте принесла свои плоды. 
Защитник Артем Земченок послал шайбу в направлении расположившего-
ся на пятаке Филиппа Майе, и нападающий переправил ее в сетку. Для ка-
надца это было 16-е очко по системе «гол плюс пас» в нынешнем play-off, 
и он догнал лидера списка лучших бомбардиров Никиту Гусева из петер-
бургского СКА.

Впрочем, после пропущенного гола заметно активизировались и гости. 
В первом периоде «Металлург» выручил 39-летний голкипер Василий Ко-
шечкин, но уже во втором и он попал под раздачу. Павел Карнаухов совер-
шил голевой отбор в чужой зоне и ассистировал Виталию Абрамову, чей 
кистевой бросок с близкого расстояния не отразил бы и более шустрый вра-
тарь. Хотя в этой двадцатиминутке досталось и Кошечкину, и Федотову. Циф-
ры на табло стали меняться слишком быстро даже для такого стремительно-
го вида спорта, как хоккей.

Защитник Линус Хультстрем могучим щелчком от синей линии снова 
вывел хозяев вперед, а Майе записал себе в актив передачу и с 17 баллами 
вышел на чистое первое место среди топ-бомбардиров. Не успели магнито-
горские болельщики отпраздновать это событие, как армеец Михаил Григо-
ренко заставил их пережить совсем другие эмоции. Вскоре Архип Неколен-
ко опять обрадовал трибуны, с мясом загнав шайбу в ворота после паса на 
пятак Линуса Виделля. Потом команды взяли паузу, но нападающий ЦСКА 
Антон Слепышев с помощью Сергея Плотникова прервал шестиминутную 
голевую засуху, в третий раз восстановив равенство.

Ничья 3:3 продержалась недолго. Денис Зернов, согласно установившей-
ся в этом матче очередности, вновь обеспечил минимальный перевес «Ме-
таллургу», удачно использовав рикошет от перекладины. Затем должны 
были забивать армейцы, однако Кошечкин сначала справился с броском 
в упор Слепышева, а в следующем эпизоде «заколдовал» штангу и еще не по-
зволил Александру Попову добить отскочившую от нее шайбу. Зато Брендан 
Лайпсик четко сыграл на добивании после броска Майе и с девятью голами 
закрепился на позиции лучшего снайпера play-off. Главное же для магнито-
горцев — они создали себе относительно комфортную разницу на третий 
отрезок встречи.

Конечно, после такого ураганного второго периода, в котором соперни-
ки накидали друг другу семь шайб, могло показаться, что они не успокоят-
ся, а ЦСКА — уж точно. Но все-таки результативность резко пошла на убыль. 
Гол Голдобина с паса Майе, достигшего отметки в 19 очков, так и вовсе зара-
нее снял вопросы о победителе матча. В итоге москвичи потерпели пораже-
ние 4:6, и при счете 1:1 серия переезжает в столицу.

Александр Ильин

КУБОК ГАГАРИНА

ЦСКА закидали 
шайбами
«Металлург» сравнял счет  
в финале Кубка Гагарина

Не имея возможности принять участие 
в Wimbledon, вторая ракетка мира россиянин 
Даниил Медведев рискует опуститься в рейтинге 
на несколько позиций ФОТО VICKIE FLORES / EPA-EFE

О

Т

1/4 финала
«Балтика» (Калининград, ФНЛ)—«Динамо» 1:1  
(Гелоян, 85 — Макаров, 35); серия пенальти 4:5. 

«Енисей» (Красноярск, ФНЛ)—«Рубин» 3:1  
(Окладников, 12, 32; Глушков, 39 — Онугха, 86). 

«Алания» (Владикавказ, ФНЛ)—«Зенит» 2:2  
(Гурциев, 55; Гиоргобиани, 90+3 — Дос Сантос, 71;  
Сергеев, 82); серия пенальти 6:5.

ЦСКА—«Спартак» 0:1 (Бакаев, 21 (пен.).  
Удаление: Гбамен (ЦСКА), 45+2 (2 ж. к.)).

Выделенные команды вышли в 1/2 финала.  
Жеребьевка 1/2 финала пройдет сегодня.
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